
Двухлетняя девочка по-
пала в столичную больницу 
с серьезным отравлением 
после того, как попробо-
вала на вкус «чернила для 
шпионов» из детского набо-
ра, подаренного в школе ее 
старшему брату. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
вечером 26 ноября в квар-
тире на востоке Москвы. В 
«трешке» проживают супруги 
Владимир и Ольга, а также 
четверо их детей (шести-
месячный и девятилетний 
сыновья, двухлетняя и 12-
летняя дочери). В квартире 
царил некоторый беспоря-
док в связи с ремонтом. 
Дело в том, что из года в 
год в углу жилища начинает 
«цвести» плесень, и борьба 
с этой напастью — уже дело 
привычное для многодетной 
семьи.

В одной из комнат на рабо-
чем столе помимо школьных 
принадлежностей старших 
детей лежала коробка, на 
которой было написано 
«Чернила для шпионов», 
а возрастная категория 

— «8+». Этот набор в конце 
прошлого года, на новогод-
ние праздники, старшему 
сыну подарили в школе. 
Мальчишка в него так и не 
поиграл, и коробка лежала 
нетронутой до того момента, 
пока на нее не обратила вни-
мание двухлетняя малютка. 
Любознательный ребенок 
достал содержимое короб-
ки и распотрошил пакетик 
с самым ярким веществом. 
Кроха потянула огненно-
красные кристаллы себе в 
рот. В ту же секунду ребенка 
заметили взрослые. Отец 
вызвал «скорую», а мать по-
пыталась самостоятельно 
сделать дочке промывание 
желудка.

Медики госпитализирова-
ли малютку в Филатовскую 
детскую больницу, откуда 
через два дня ее выписали. 
Благодаря профессиональ-
ным действиям врачей уда-
лось избежать серьезных 
последствий. Ведь, как вы-
яснилось, веществом, вхо-
дящим в состав «шпионских 
чернил», оказался химикат 
— дихромат аммония. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует химик, 

врач-токсиколог Иван На-
ружный: «Дихромат аммо-
ния представляет собой 
кристаллическое веще-
ство оранжево-красного 
цвета, растворяется в жид-
костях. В так называемые 
наборы юных химиков его 
включают из-за того, что с 
ним можно провести очень 
зрелищную реакцию — так 
называемый «вулкан Бёт-
тгера». Замечу, что эта де-
монстрация запрещена в 
школах многих стран мира 
именно из-за опасности 

дихромата аммония. По-
простому, вещество это — 
токсичная и канцерогенная 
соль. Вдыхание приводит 
к онкологическим заболе-
ваниям. Она раздражает 
кожу и дыхательные пути, 
оказывает разъедающее 
действие на глаза. При по-
падании в ЖКТ или легкие 
всасывается в организм и 
может оказывать действие 
на почки и печень. Принято 
считать, что смертельная 
доза этого вещества —  
2 грамма».  

Почти каждый день миру объявляют о 
пожизненно наказанном МОК спортсмене из 
России. Все — «Родченковым мазаны». Для 
наказания можно не иметь даже царапин на 
пробирках: информатору — полная вера. И 
все уже перешло на довольно будничные 
рельсы. Комиссия МОК пригласила, выслу-
шала, наказала. Всех — одинаково. И правда 
похоже на принтер.

До решения об участии нашей страны в 
Олимпийских играх-2018 осталась неделя. 
За эту неделю мы понесем еще потери. Все 
карьеры и медали улетают в черную дыру в 
стене сочинской лаборатории.

«Цели Родченкова не являются поли-
тическими. Он также не пытается нанести 
ненужный вред российским спортсменам. 
Ему нужны только правда, реформы, мир и 
безопасность». Не удивляйтесь новому об-
разу информатора. Адвокат бывшего главы 
Московской антидопинговой лаборатории 
Григория Родченкова дал этот комментарий 
по поводу целей клиента.

России нужно было 
нанять этого адвоката.

Читайте 8-ю стр.
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КАК СУДИТЬ ДОГХАНТЕРОВ?

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   ЕВГЕНИЙ СТЫЧКИН отлично вжился в образ Нестора 
Махно в сериале «Хождение по мукам» и перевопло-
тился в коллекционера искусства в новом телепроекте. 
«МК-Бульвар» обсудил с актером мистику, путешествия 
и фильмы, по которым можно мерить жизнь.

   АННА СЛЮ сыграла настоящую авантюристку в 
сериале «Что делает твоя жена?». «МК-Бульвар» встре-
тился с актрисой и выслушал ее рассказ о кинобуд-
нях, воспитании детей и паспорте, по которому она 
мужчина.

   А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс шокирует театралов, Ре-
гина Мянник выбирает идеальную диету, Юлия Коваль-
чук наслаждается материнством, Алексей Серебряков 
и другие звезды в образах врачей и многое другое.

Череп скелета №4, идентифицированного как останки последнего 
русского императора.

Патриарх Кирилл на конференции «Дело об убийстве 
царской семьи: новые экспертизы и архивные материалы».

Читайте 4-ю стр.

« СКОРАЯ 
ПОМОЩЬ» ДЛЯ 
АЛКОГОЛИКОВ: 
ОКАЗЫВАТЬ 
НЕЛЬЗЯ 
ОТКАЗЫВАТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, 

координатор 
проекта помощи 

сиротам Мурзик.ру

Читайте 3-ю стр.

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
спортивный 

обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Эксклюзивное 
интервью с «МК» — 

сразу после развода
Армен Джигарханян больше не 

является мужем молодой блондинки 
Виталины Цымбалюк-Романовской, имя 
которой он теперь не может вспоминать 
без содрогания, хотя старается контро-
лировать свои эмоции. С этого дня 82-
летний актер, можно сказать, вынужден 
начать новую жизнь. Что чувствует, на 
что надеется и как видит будущее, он 
рассказал обозревателю «МК».

Читайте 7-ю стр.

РАДИСТКА КЭТ 
ДОБИЛАСЬ 
ПРАВДЫ  
В ВЕРХОВНОМ 
СУДЕ
Сделка по продаже 
квартиры певицы 
Екатерины Любомской 
признана незаконной

Читайте 4-ю стр.

« РАБОТАЕТ  
КАКОЙ-ТО ЖУТКИЙ 
КОНВЕЙЕР»

АРМЕН 
ДЖИГАРХАНЯН:

«ТРАВМА 
ОСТАНЕТСЯ» «Главы Царя, Царицы, 

Цесаревича ножом отъяли и в 
спиртовых банках на радость 
богомерзким иудеям отправи-
ли в отчет еврею Бланку...» Нет, 
скажем сразу, следствие по делу 
об убийстве царской семьи не 
готово пока огласиться с этой 
столь «изящно» сформулиро-
ванной версией, обнаруженной 
на одном из сайтов, выражаю-
щих точку зрения радикально-
консервативной части право-
славной общественности. Но 
прогресс, с точки зрения сей пу-
блики, налицо: «ритуальная» вер-
сия в СКР уже не отвергается.

Читайте 2-ю стр.

ЦЕРКОВЬ И СКР  
ИЩУТ ЕВРЕЙСКИЙ СЛЕД  

В ЦАРСКОМ ДЕЛЕ
И имеют неплохие шансы переплюнуть Третий рейх
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СМЕРТЬ НЕ ПОЗВОЛИЛА МАТЕРИ 
БЫВШЕГО ЗАММИНИСТРА 
КУЛЬТУРЫ ОТМЕТИТЬ ДЕНЬ 

РОЖДЕНИЯ
Некоторые детали смерти 

матери бывшего замести-
теля министра культуры 
Григория Пирумова, кото-
рого недавно приговорили 
к полутора годам колонии 
за хищение, стали извест-
ны «МК». 79-летняя Татьяна 
Давидовна Пирумова умер-
ла 24 ноября от сердечно-
сосудистой недостаточ-
ности в своей квартире на 
улице Ляпидевского.

Р о д и т е л ь н и ц а  э к с -
чиновника проживала одна, 
однако и сын, и невестка 
созванивались с ней по 
нескольку раз на дню. 24 
ноября около 13.00 к Татья-
не Давидовне заехал друг 
семейства, оставил лекар-
ства. В этот момент пожи-
лая женщина на здоровье 
не жаловалась.

А с 14.00 она перестала 
подходить к телефону. В 
течение получаса родные 
пытались дозвониться, 
но трубку никто не брал. 
Родственники связались с 
соседкой, та вышла, при-
нялась звонить в дверь. 
Соседка определила, что 
квартира на сигнализацию 
не поставлена, то есть Та-
тьяна Давидовна находится 
внутри.

Узнав об этом, родные 
оставили все дела, помча-
лись на улицу Ляпидевско-
го, вызвав параллельно по-
лицию, «скорую помощь» и 
МЧС. У соседки были ключи 
от квартиры Пирумовой, и 
когда ими отворили замок, 
то дверь не поддалась, так 
как была заперта изнутри 
на щеколду.

Сотрудники МЧС быстро 

справились с препятстви-
ем. Мертвую Татьяну Да-
видовну нашли в ванной 
комнате. Как позже опреде-
лили медики, у женщины 
случился сердечный при-
ступ, она упала и умерла. К 
сведению, 22 ноября у нее 
был день рождения, а от-
мечать семейный праздник 
планировалось 26 ноября. 
По словам родственников, 
судя по всему, пожилая 
женщина отправилась в 
ванну привести себя в по-
рядок, когда ее застала 
внезапная смерть.

Кстати, пояснения по 
поводу кончины матери 
давал полицейским и экс-
замминистра Пирумов. На-
помним, 9 октября чинов-
ника, которого обвиняли в 
хищении 164 млн рублей, 
освободили прямо в здании 
суда, так как назначенный 
Фемидой срок он отбыл в 
СИЗО.

ДЕВОЧКА ПРОВАЛИЛА ОПЕРАЦИЮ ПО ПОЕДАНИЮ ШПИОНСКИХ 
ЧЕРНИЛ

ЖЕНЩИНА ВНОВЬ ПОЛЮБИЛА 
БЫВШЕГО МУЖА ПОСЛЕ ТОГО, 

 КАК ОН «ЗАКАЗАЛ» ЕЕ 
Молодая жительница под-

московного Чехова, убий-
ство которой «заказал» быв-
ший муж, на суде простила 
его. Женщина практически 
на каждом заседании безу-
держно проливала слезы и 
просила Фемиду строго не 
наказывать любимого.

Как ранее писал «МК», 28-
летние Михаил и Екатерина 
Машковы поженились в 2013 
году, спустя два месяца у 
них родился сын. Поначалу 
жизнь молодоженов проте-
кала по принципу «совет да 
любовь», однако вскоре они 
стали ругаться по малейше-
му поводу. Михаил считал, 
что Екатерина плохо ухажи-
вает за ребенком. Супруга 
тоже не оставалась в долгу 
— она утверждала, что вме-
сто работы на заводе муж 
посещает женщин легкого 
поведения и не любит ни ее, 
ни ребенка. Как ни старался 
глава семейства оправдать-
ся, ничего не вышло, и пара 
решила развестись. Однако 
это не пошло им на пользу. 
Мать не давала общаться 
отцу с ребенком, а тот не 
платил алименты. Вопрос 
решили через суд. Михаил 
погасил долги, а экс-супруга 
разрешила встречи с сыном. 
Но Михаил затаил злобу и 
решил «убрать» Екатерину. 
Через своего знакомого, 25-
летнего уроженца Узбеки-
стана Сухроба Киличева, он 
стал подыскивать наемного 
убийцу. Жизнь некогда обо-
жаемой женщины он оценил 
в 300 тыс. рублей. В роли 
киллера выступил опера-
тивник. В начале осени 2016 
года встреча состоялась на 
конспиративной квартире. 
Мужчины обсудили дета-
ли. Через месяц «киллер» 

сообщил заказчику, что 
дело сделано. Встретились 
поздно вечером на Привок-
зальной площади в автомо-
биле Михаила. Законспи-
рированный оперативник 
представил доказательства 
— паспорт «убитой» и две по-
становочные фотографии, 
на которых Екатерина была 
запечатлена лежащей в лужи 
крови. После того как страж 
порядка получил деньги, не-
задачливого заказчика за-
держали и отправили под 
арест, а спустя некоторое 
время в СИЗО оказался и его 
сообщник. 

На допросах Машков объ-
яснял, что просто в сердцах 
в присутствии друга крикнул 
о том, что хочет убить Катю, а 
Киличев воспринял его сло-
ва всерьез. Потом он якобы 
просил «киллера» всего-
навсего проследить за быв-
шей женой, но не убивать ее. 
Однако его слова полностью 
опровергаются аудиозапи-
сями переговоров, которые 
делал сыщик.

— Михаил Машков на суде 
не признал своей вины, в от-
личие от своего подельника. 
Сухроб Киличев раскаялся и 
попросил прощения у потер-
певшей, — рассказал «МК» 
старший помощник чехов-
ского городского прокурора 
Артем Ковыршин.

Сама женщина тяжело 
переживала случившееся. 
По словам Екатерины, она 
продолжала любить бывше-
го супруга и после развода 
всегда хотела возобновить 
семейные отношения.

Чеховский горсуд при-
говорил Машкова к 8, а его 
соучастника к 6 годам и 9 
месяцам колонии строгого 
режима.

ОБМАНУТАЯ ДАМА
 ВСПЫХНУЛА ОТ РЕВНОСТИ  

И БЕНЗИНА 
Брошенная вероломным 

возлюбленным приезжая 
из Узбекистана подожгла 
себя в столичном районе 
Южное Бутово, когда узна-
ла, что мужчина ее мечты 
женился на другой. Постра-
давшую госпитализировали 
со страшными ожогами, ее 
состояние критическое.

Как удалось выяснить 
«МК», 32-летняя уроженка 
Узбекистана Дилфуза на-
чала встречаться с Сиро-
жиддином еще на родине. 
Около шести лет назад пара 
в поисках заработка пере-
бралась в Москву. Сирожид-
дин работал на стройке, а 
Дилфуза — в одном из гипер-
маркетов. Около года назад 
они поругались, и женщина 
вместе с их общим семилет-
ним сыном уехала домой. 
Мужчина недолго горевал 
— около двух месяцев на-
зад он женился на многодет-
ной матери из Подольска по 
имени Наталья. Новобрач-
ные поселились в квартире 
супруги вместе с одним из 
ее малышей (двое других 
живут с родителями мужа). 
Спустя месяц Дилфуза узна-
ла о похождениях Сирожид-
дина и приехала вместе с 
ребенком на перекладных в 
Москву. Женщина отыскала 
своего возлюбленного и пы-
талась его вернуть. Она даже 
встречалась с его новой пас-
сией, и их разговор закон-
чился вполне миролюбиво. 

На «семейном» совете было 
решено так: Сирожиддин 
устроится на подработку 
ремонтировать частный 
дом в Захарьино, Дилфуза 
с ребенком поживут в этом 
доме, пока мужчина не на-
копит деньги на обратный 
билет до Узбекистана для 
них. После того как женщи-
на улетит на родину, отец 
ребенка обязался поддер-
живать сына и регулярно 
высылать деньги на его со-
держание. Все шло по пла-
ну, но, по словам знакомых, 
Дилфузу мучила ревность. 
Она знала, что в «четверке» 
Сирожиддина не работает 
датчик бензина и он возит 
с собой пятилитровую кани-
стру с горючим. 25 ноября, 
воспользовавшись момен-
том, когда авто было откры-
то, а мужчина занят работой, 
она вылила на себя топливо 
и подожгла его зажигалкой. 
Сирожиддин, увидев во дво-
ре огонь, запретил выходить 
сыну и бросился тушить 
горящую женщину. Соседи 
тут же вызвали медиков, и 
«скорая» доставила обоих в 
Склиф. Мужчина с ожогами 
рук от госпитализации от-
казался, а женщина была 
направлена в реанимацию. 
Пострадавшая находится 
между жизнью и смертью 
и подключена к аппарату 
искусственного дыхания. У 
нее обожжено 80% поверх-
ности тела. 

ГОРЕ-ВРАЧ НАВСЕГДА ИЗБАВИЛ 
ПАЦИЕНТКУ ОТ БОЛИ

Податься в бега решил 
врач-невролог, который по 
необъяснимой причине ввел 
пациентке лошадиную дозу 
обезболивающего, после 
чего та умерла. Теперь от-
вечать за действия подчи-
ненного придется директору 
медицинской фирмы.

Как  стало известно «МК», 
трагедия произошла в де-
кабре 2016 года в жилом 
доме на улице Кулакова. 
36-летняя инженер НИИ ав-
томатики страдала от болей 
в спине и во время очеред-
ного приступа решилась на 
«блокаду». Ее стоимость у 
частной медицинской ком-
пании «Авесана» составля-
ла 5 тысяч рублей. На вызов 
приехал врач-невролог, ко-
торый и должен был сделать 
облегчающие страдания 
инъекции. Но после введе-
ния лидокаина у женщины 
неожиданно начался при-
ступ. Несчастная скончалась 
прямо на глазах матери и 
маленькой дочери. 

После констатации смер-
ти на место гибели женщины 

приехали следователи и 
стражи порядка. Родствен-
ники рассказали, что медик 
не собирал анамнез (исто-
рию болезни) и, главное, 
не спросил женщину об ал-
лергии. 

В ходе тщательного рас-
следования следователи 
Хорошевского межрайон-
ного следственного отдела 
выяснили, что количество 
введенного лекарства пре-
вышало допустимую норму в 
2,5 раза. Сам врач-невролог, 
медик с большим стажем 
(ранее мужчина работал в 
столичной больнице), по-
дался в бега. Ведется его 
поиск. В ближайшее время 
перед судом предстанет 
руководитель медицин-
ской компании. Ему при-
дется ответить по статье 
238 УК РФ «Производство, 
хранение, перевозка либо 
сбыт товаров и продукции, 
выполнение работ или ока-
зание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасно-
сти». Мужчина отстранен 
от должности.

Григорий Пирумов.
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада:Юлия ГРИШИНА,  
Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Лев СПЕРАНСКИЙ, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.



Простите, часовню тоже я развалил?
Опять всё хотят повесить на евреев, к чему 

бы это, зачем? «У нас самое серьезное отноше-
ние к версии ритуального убийства. Более того, 
у значительной части церковной комиссии нет 
сомнений в том, что это так и было», — заявил 
секретарь Патриаршей комиссии по изучению 
результатов экспертизы убийства царской семьи 
епископ Тихон (Шевкунов).

Такую трагедию опять хотят повесить на 
людей моей национальности. Не ново. Было 
уже. Ну, понятно, евреи во всем виноваты, а как 
иначе.

Снова оправдываться? Называть нацио-
нальный (интернациональный) состав убийц? 
Говорить, что из евреев там был только Юров-
ский? Но это значит быть нацистом, измерять 
состав крови.

Втолковывать, образовывать? Опять напоми-
нать, почему столько евреев пошли в революцию, 
совсем не иудеев при том. Революция пожирает 
своих детей — разве это неизвестно? И царей 
тоже пожирает. На протяжении всей истории так 
было. Людовика XVI и Марию-Антуанетту тоже 
евреи убили, отрубили голову на гильотине? А 
Петра III, Павла I? Дворцовый переворот.

Вспоминать о еврейских погромах, которые 
инициировал Николай II через черносотенцев. 

Так, может, это была месть? Может, и была, но 
только не евреев, а представителей всех народ-
ностей, к сожалению. Еще к большему сожале-
нию русский царь, помазанник Божий к концу 
своего правления, к Февральской революции, 
превратился в посмешище. Практически все его 
ненавидели, в лучшем случае — презирали. В 
открытую уже рассказывали похабные анекдоты 
про него и его семью. А свержение Николая при-
ветствовала вся Россия, даже многочисленные 
ближайшие его родственники.

Было еще дело Бейлиса, что характерно. 
Которого как раз и обвинили в этом самом ри-
туальном убийстве. Оказалось, вранье, и его 
оправдали. Были «Протоколы сионских мудре-
цов», которые якобы расписывали технологию 
таких убийств. Оказалось, вранье, придумка, 
хотя «патриотические националисты» их потом 
очень долго использовали.

И была беспримерная жизнь Николая Алек-
сандровича Романова и его семьи накануне рас-
стрела. Жизнь праведника. И умер он как святой 
мученик. Убили его подлые звери, не имеющие 
национальности.

Будет неправдой говорить, что евреи всег-
да были самой страдающей нацией в России. 
Страдали все, здесь каждый народ имеет свою 

историю. Просто евреи не исключение. Рас-
стрел руководителей Антифашистского комитета, 
подлого убийства Михоэлса, дело врачей. Папа 
рассказывал мне, что когда он был маленький, то 
его избивали буквально каждый день. Только за 
то, что он еврей. И из трамвая выгоняли только 
за то, что еврей. До 1953 года, смерти Сталина, 
именно так и было.

Тогда людям просто популярно объяснили, 
что во всем виноваты евреи. Многие поверили. 
Сейчас тоже будут объяснять?

В брежневское уже вегетарианское время 
существовал такой писатель Иван Шевцов, хоро-
шо помню. Издавал книжку за книжкой, и тиражи 
были хорошие. Он писал о малом народе, подлом 
народе, нехорошем народе, который всегда всем 
гадит. Шестиконечные звезды Магендовида ему 
мерещились на занавесках, обоях. Во всем он 
видел еврейский заговор.

В перестройку о том же самом громогласно 
заявляло общество «Память». Причем в евреев 
они записывали буквально всех — от их руково-
дителя Васильева до нашего главного редактора 
Гусева. Лужкова они почему-то называли Кацем, 
Ельцина — Эльциным, такие вот дела. Это уже 
была маргинальная группа на самом деле, клоу-
ны, шуты, только и всего.

Что мы имеем сейчас? Страну, которая 
зачем-то множит мнимые сущности. Борется 

с «Матильдой», опять хоронит Ленина. И вот 
теперь будет проводить экспертизу по поводу 
ритуального убийства. Зачем все это? Сдается 
мне, чтобы абсолютно сознательно отвлечь от 
чего-то очень важного, самого главного. Ведь 
вбрасывая ложные смыслы, мы лишь тихо сходим 
с ума, не развиваемся, деградируем. Кому это 
нужно? Кому-то нужно. 

Евреи то же, что и геи. Те, кто против них 
борется, только их боится, комплексует перед 
ними. Не надо бояться ни евреев, ни геев, вообще 
никого. Такие же люди, как и все, просто со свои-
ми особенностями. Тем более их так мало.

Русский народ — великий народ. Народ, 
который всегда умел сопереживать другим, при-
нимать, видеть их такими, как есть. Тем более 
что последние наши правители — и Горбачев, и 
Ельцин, который совсем не Эльцин, и Медведев, 
и Путин абсолютно не антисемиты.

Знаете, у меня была и остается только одна 
родина — Советский Союз, Россия, а другой мне 
и не надо. Мне так хорошо здесь. Да, есть вторая 
родина, историческая, я чувствую это, но жить 
там, наверное, никогда не смогу. Поэтому совсем 
не понимаю высказывания умного и сильного 
духом священника. Чего он хочет добиться, кого 
возбудить? Надеюсь, очень надеюсь, что никогда 
больше не вернутся к нам те времена, о которых 
мне рассказывал папа.

ГРОМКОЕ ДЕЛО
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ПУТИН ХОЧЕТ 
МНОГО ДЕТЕЙ
Материнский капитал  
продлят еще на три года  
и разрешат им оплачивать нянь
Не объявляя о своем участии в выбо-
рах, Владимир Путин уже приступил к 
главной части предвыборной кампании 
— раздаче обещаний и подарков, пер-
выми получателями которых оказались 
дети. Во вторник в Кремле президент 
объявил о мерах финансовой поддерж-
ки, которые, по его словам, позволят 
«перезагрузить демографическую 
политику» и добиться новых рекор-
дов в области рождаемости. Минфин 
уже готовится переделывать бюджет: 
ведь только новая выплата за перво-
го ребенка, анонсированная Путиным, 
обойдется государству в 144,5 млрд 
руб за три года.

Во вторник в Кремле президента окружали 
преимущественно женщины. Обсудить итоги 
реализации Национальной стратегии действий 
в интересах детей пришли глава Совфеда Ва-
лентина Матвиенко, вице-премьер Ольга Го-
лодец, вице-спикер Госдумы Ирина Яровая, 
глава Минобра Ольга Васильева и т.д. Все они 
подготовили увесистые доклады о том, как 
улучшилась за последние 5 лет жизнь россий-
ских детей, но после того, как Путин выступил 
со своими инициативами, многие сомневались, 
стоит ли брать слово. «Я в хорошем смысле в 
шоке от услышанного и готова отказаться от вы-
ступления, ведь оно уже никого не интересует», 
— кокетничала Валентина Матвиенко. 

Впрочем, ее шок был понятен и объясним. 
Никто не ожидал, что Владимир Путин, офици-
ально не объявляя о своем участии в выборах, 
решит анонсировать приоритеты госполитики в 
области материнства и детства на следующий 

президентский срок. Если это не часть пред-
выборной кампании действующего главы го-
сударства, то что?

Самая главная и дорогостоящая инициа-
тива ВВП — новая ежемесячная выплата на 
первого ребенка, которая будет производиться 
с момента рождения до 1,5 года. Пособие будет 
выплачиваться адресно, исходя из размера про-
житочного минимума ребенка, установленного 
в регионе. «В среднем в 2018 году его размер 
составит 10 523 тыс. руб., в 2019-м — 10 836 
руб., в 2020-м — 11 143 руб.», — сообщил пре-
зидент. Хотя претендовать на выплату смогут 
не все семьи с новорожденными, а только те, 
чьи доходы не превышают 1,5-кратную величину 
регионального прожиточного минимума трудо-
способного населения, Минфину в ближайшие 
три года придется дополнительно изыскать и 
заложить в бюджет 144,5 млрд руб.

Еще один вид пособий — на третьего 
ребенка — также потребует дополнитель-
ного финансирования со стороны государ-
ства. По словам ВВП, с 2018 года поддержку 
смогут получить жители 60 регионов РФ, где 

складывается неблагоприятная демографи-
ческая ситуация. 

Кроме того, Путин заявил о необходимости 
продлить программу материнского капитала 
до 31 декабря 2021-го, то есть еще на три года. 
При этом семьям с низкими доходами разрешат 
получать причитающиеся им средства ежеме-
сячно, а мамам, нацеленным на карьеру, тратить 
их на няню. «Я знаю, что востребованность этой 
меры очень большая, в частности, мама после 
рождения ребенка сможет продолжить работу 
или образование», — рассказал президент. 
Вместе с тем он поручил правительству в крат-
чайшие сроки ликвидировать очередь в ясли: 
за два года в стране должны быть созданы 326 
тыс. мест для детей в возрасте от 2 месяцев 
до трех лет.

Еще одна инициатива главы государства 
касается жилищной поддержки семей с детьми. 
По сути Путин объявил возобновление програм-
мы льготной ипотеки с господдержкой, завер-
шившейся в марте этого года. В новой редакции 
поддержкой властей смогут воспользоваться 
семьи, в которых с 1 января 2018 года рождается 

второй или третий ребенок. «Покупая жилье на 
первичном рынке, они смогут рассчитывать на 
субсидирование государством процентной 
ставки сверх 6% годовых», — заявил Путин, 
уточнив, что средний размер ипотечной ставки 
сегодня составляет 10,5%. По оценке Минстроя, 
в предстоящие пять лет этой льготой захотят 
воспользоваться не менее 500 тыс. семей.

Наконец, еще 50 млрд руб., по словам 
президента, должны пойти на реконструкцию 
детских поликлиник. Изначально предполага-
лось, что требуемые средства изыщут в своих 
карманах регионы, но сейчас уже очевидно, что 
без помощи федерального центра не обойтись. 
По словам Путина, государство на условиях со-
финансирования будет ежегодно выделять на 
эти цели не менее 10 млрд руб. «Правительству 
необходимо оперативно разработать детальный 
график реконструкции и капремонта детских по-
ликлиник, включая поликлинические отделения 
больниц», — распорядился ВВП. Слушая его 
выступление, глава Минфина Антон Силуанов, 
что-то меланхолически черкал на бумажке. Ви-
димо, прикидывал внезапно свалившиеся на 
голову дополнительные расходы. 

Однако подавляющее большинство при-
сутствующих отреагировали на речь Путина 
бурными и продолжительными аплодисмен-
тами. «Молодые мамы ждали, рожать им или 
не рожать. Но теперь, услышав вас, я уверена, 
что следующий год будет рекордным по рож-
даемости!» — заявила Валентина Матвиенко. 
Сенатору Елене Мизулиной тоже все понрави-
лось, но она сочла своим долгом напомнить, 
что к демографическому кризису, с которым 
уже не первый год вынуждены бороться власти, 
привела прежняя разрушительная семейная 
политика и, в частности, курс на свободную 
любовь. Но президент с ней не согласился. 
«Если строгая моногамия является элементом 
добродетели, то пальму первенства нужно от-
дать ленточной глисте, у которой в тысячах 
членчиков располагаются как мужской, так и 
женский аппараты, и она всю жизнь только тем 
и занимается, что совокупляется сама с со-
бой», — со знанием дела процитировал Путин 
Энгельса, однако добавил, что эта идеология 
и курс на свободную любовь были характерны 
только для первых постреволюционных годов. 
А потом партия изменила свой подход и стала 
активно бороться за крепость советской семьи 
на месткомах и парткомах. 

Елена ЕГОРОВА.

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель

Первыми о новых мерах поддержки на чаепитии с президентом узнали 
победители всероссийского конкурса «Семья года». Обычно ими становятся 
многодетные пары.

ЦЕРКОВЬ  
И СКР ИЩУТ...
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«Следствием планируется назна-
чение психолого-исторической 
экспертизы для разрешения во-
проса, связанного в том числе с 

возможным ритуальным характером убийства 
членов царской семьи», — сообщила ведущая 
дело старший следователь по особо важным 
делам Следственного комитета РФ Марина 
Молодцова. Но важны не только сами слова, но 
и, так сказать, контекст, в котором они прозву-
чали. Заявление было сделано на конференции 
«Дело об убийстве царской семьи: новые экс-
пертизы и архивные материалы», прошедшей 
в понедельник в Сретенском монастыре с уча-
стием патриарха Кирилла.

Ни сама Молодцова, ни ее коллеги не скры-
вают, что ход следствия, по сути, определяется 
патриархией: многие экспертизы, мол, про-
водятся по «просьбе» церкви. А по большому 
счету — все. Да и само дело, как рассказал 
патриарх, выступая на той же конференции, было 
возобновлено после того, как он в разговоре 
с президентом «сформулировал условия, при 
которых церковь могла бы серьезно рассма-
тривать результаты экспертиз». А именно: 1) 
весь процесс нужно повторить заново, с самого 
начала и до конца; 2) церковь не должна наблю-
дать со стороны — она должна быть включена 
в этот процесс.

Между тем главный вопрос, который ставит 
перед следствием РПЦ, — даже не подлинность 
«екатеринбургских останков». Главное, что бес-
покоит и тревожит: не умучили ли православ-
ного государя адепты иного, неправославного 
культа — по своей религиозной надобности? 
Без ответа на этот вопрос церковь отказыва-
ется верить в подлинность останков. Ведь, по 
мнению сторонников «ритуальной» версии, тела 
Романовых просто не могли остаться целыми. 
Либо были расчленены, либо сожжены, либо рас-
творены в кислоте. Либо последовательно было 
совершено и то, и другое, и третье. «И правда в 
том, что пепел царских тел убийцы в упоенье с 
чаем пили, а в завершенье богомерзких дел для 
оскверненья в водоемы слили», — утверждается, 
например, в вышеприведенных виршах.

Насколько далеко все запущено, в смысле 
— как далеко зашел процесс популяризации 
такой трактовки, говорят слова секретаря па-
триаршей комиссии по изучению результатов 
исследования останков епископа Егорьевского 
Тихона (Шевкунова), сказанные на все на той 
же «сретенской» конференции: «У нас самое 
серьезное отношение к версии ритуального 
убийства. Более того, у значительной части 
церковной комиссии нет сомнений в том, что 
это так и было». О том, кто мог совершить этот 
кровавый ритуал, церковное руководство по-
литкорректно не уточняет. По словам Тихона, 
убийство царя и его семьи «для многих» имело 
«ритуальное, символическое наполнение». 

Но что не разрешено Юпитеру, то 

позволено быку: сторонники «ритуальной» 
версии на нижних этажах церковной вертикали 
менее склонны к политесу. «Конечно, убивали 
в Ипатьевском доме царя и его августейшую 
семью жиды», — рубит, к примеру, правду-
матку монах Венедикт (Якубовский) в своей 
«исторической» статье, размещенной на соот-
ветствующей его умонастроениям интернет-
страничке. И дело, увы, не ограничивается 
маргинальными сетевыми ресурсами. Ска-
жем, на несравнимо более респектабельной 
и довольно близкой к патриархии «Русской 
народной линии» некто Леонид Болотин, пред-
ставленный как «историк, публицист и обще-
ственный деятель», обстоятельно доказывает 
несостоятельность версии об убийстве Ро-
мановых евреями-хасидами: «После многих 
лет изучения материалов о цареубийстве я 
считаю, что в цареубийстве использовались не 
хасидские (фарисейские) ритуалы, а ритуалы 
саддукейские… Некоторые батюшки и теологи 
считают саддукеев чуть ли не атеистами… На 

самом деле саддукейство — самая тайная 
религиозная система у еврейства…»

Все члены этого общества «Ритуал» — и 
умеренные, и на всю голову отмороженные — 
строят свою позицию на том, что следствие 
и власти в целом так и не ответили, дескать, 
на волнующий духовенство и паству вопрос. 
Речь, естественно, идет о прежнем следствии 
и прежней власти. А конкретно — о следователе 
Владимире Соловьеве и правительственной 
комиссии по изучению вопросов, связанных с 
исследованием и перезахоронением останков 
царской семьи, действовавшей в 1993–1997 
годах. Между тем среди материалов последней 
без труда можно найти доклад Владимира Со-
ловьева «Проверка версии о так называемом 
«ритуальном убийстве» семьи российского им-
ператора Николая II и лиц из его окружения в 
1918 году», прочитанный на одном из заседаний 
комиссии в 1997 году. «Ритуальная» версия раз-
бивается в нем буквально по каждому пункту. 

«Можно сделать вывод о том, что приня-
тие решения о расстреле всей царской семьи 
не было связано с какими-либо религиозными 
или мистическими мотивами, а в основном с 
настроением руководства и масс на Урале, — го-
ворится в результирующей части этого докумен-
та. — Поводом послужило обострение военной 
обстановки и близость падения Екатеринбурга. 
Исполнение приговора также не свидетельству-
ет в пользу «ритуальной» версии… День казни 
не был приурочен к какому-либо иудейскому 
религиозному празднику. Порядок казни вы-
рабатывался «коллегиально» уральскими чеки-
стами. Были предложения о том, чтобы взорвать 
Романовых гранатами, зарезать их сонными, 
наконец, расстрелять. Среди лиц, обсуждавших 
варианты казни, доминировали русские (Мед-
ведев, Никулин, Кабанов). Изучение личных дел 
участников событий показало, что ни один из них 
на момент казни не обладал образовательным 
уровнем, позволяющим ориентироваться в иу-
дейских обычаях, древних языках…»

Но, как видим, церковь эти доводы не убе-
дили. Как не убедили и первые результаты воз-
обновленного следствия. Кстати, самой первой 
экспертизой, назначенной в рамках «перезагру-
женного» в сентябре прошлого года царского 

дела, было генетическое сличение черепов 
императора и императрицы с остальными ча-
стями их скелетов. Как нетрудно догадаться, 
исследование было проведено по настоятельной 
просьбе руководства РПЦ, пожелавшего вновь 
убедиться в том, что головы не были отсечены 
и заспиртованы. По информации источников 
«МК», знакомых с ходом следствия, результа-
ты этой экспертизы были готовы уже в начале 
октября 2015 года и тогда сообщены церковному 
руководству. Сенсации не случилось: черепные 
коробки соответствовали остальным костям.

Тем не менее церковь и поставленное под 
ее полный контроль следствие упорно продол-
жают копать в том же направлении. Что ж, бог в 
помощь, как говорится. Но, пожалуй, нелишним 
будет напомнить изыскателям, что установить 
ритуальный характер убийства русского царя 
оказалось непосильной задачей даже для Гитле-
ра и его приспешников. Для справки: материалы 
«белогвардейского» следствия по царскому 
делу, которое вел судебный следователь Ни-
колай Соколов, эмигрировавший после победы 
красных, вернулись в страну весьма интерес-
ным путем — они были найдены в Берлине, 
в рейхсканцелярии. По имеющимся данным, 
гитлеровцы, прибрав к рукам соколовские до-
кументы, хранившиеся до этого во Франции, 
намеревались устроить с их помощью гранди-
озный антисемитский процесс. Но фактуры, 
похоже, все-таки не хватило. 

Впрочем, кто ищет, тот всегда найдет. Были 
бы желание, энергия и соответствующее на-
строение вышестоящего начальства. И как знать, 
возможно, государству Российскому удастся 
однажды переплюнуть в этом отношении Третий 
рейх. Но это уже будет, как говорится, совсем 
другая история. 

Андрей КАМАКИН. 

ЕВРЕИ, ЕВРЕИ, КРУГОМ ОДНИ ЕВРЕИ
Которые опять во всем виноваты

ПРЕЗИДЕНТ

Скульптурная реконструкция облика 
Николая II, сделанная по останкам.

Старший следователь по особо 
важным делам Следственного 
комитета РФ Марина Молодцова.

Под Екатеринбургом были 
обнаружены «полные комплекты» 
костей. Но сторонники ритуального 
убийства не верят ученым и 
настаивают на подмене останков.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
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ПРОКУРАТУРА ХОЧЕТ 
ПОСАДИТЬ КЕРИМОВА 

В КАМЕРУ
Прокуратура французской 
Ниццы подала апелля-
цию на освобождение 
под залог члена Совета 
Федерации РФ Сулеймана 
Керимова, сообщает изда-
ние Nice Matin со ссылкой 
на прокурора города Жан-

Мишеля Прэтра. При этом, 
по словам Прэтра, прокура-
тура считает необходимым, 
чтобы Керимов находился в 
предварительном заключе-
нии — или, во всяком случае, 
чтобы были усилены меры 
юридического контроля за 
российским сенатором. 
Напомним, что Сулейман 
Керимов был задержан в 
аэропорту Ниццы 20 ноября 
по подозрению в уклонении 

от уплаты налогов при скупке 
недвижимости на Лазурном 
Берегу через подставные 
компании. Уже 22 ноября 
россиянина отпустили из-под 
стражи под залог в размере 5 
млн евро. До конца следствия 
Керимову запрещено поки-
дать пределы департамента 
Приморские Альпы и общать-
ся с людьми, список которых 
составлен французскими 
органами юстиции.

Росстат рассчитал, сколь-
ко в этом году жители 
России потратят на при-
готовление традиционных 
праздничных блюд: салата 
оливье и селедки под 
шубой. Стоимость набора 
продуктов для приготовления 

салата оливье в среднем по 
России составила 311 рублей 
83 копейки, что на 1,21% 
больше, чем годом ранее. 
Второе по популярности 
новогоднее блюдо — селедка 
под шубой — обойдется в 
2017 году в 152,54 рубля, что 

на 0,86% дешевле, чем было 
в 2016 году. Как следует из 
расчетов статистического ве-
домства, больше всего за год 
прибавил в цене картофель 
(почти 10%), а сильнее других 
ингредиентов подешевели 
яйца (свыше 12%).

МОСКОВСКИЙ 
ПАРК ПРИГЛАСИЛ 

НА НОВЫЙ ГОД 
ВЫСОЦКОГО

Перфомансы, концерты и 
представления в ново-
годнюю ночь покажут в 
22 парках столицы. В этом 
году основной тематикой 
главной ночи станет театр. 
Сразу же во всех районах 
праздничная программа 
начнется в 22.00 31 декабря 
и продлится до 2.00–3.00 
1 января. Так, в Таганском 
парке пройдет «Квартирник 
у Высоцкого» — молодые 
актеры покажут отрывки спек-
таклей, в которых выступал 
знаменитый артист, со сцены 

прозвучат его песни, а на де-
ревьях и зданиях будут транс-
лироваться 3D-проекции, по-
священные советской звезде. 
В парке Горького Новый год 
пройдет на стереокатке, на 
Центральной аллее установят 
необычный предсказатель. 
Поднеся руку к аппарату, го-
сти смогут распечатать себе 
уникальное предсказание 
на наступающий 2018 год. В 
саду «Эрмитаж» разместятся 
фотозоны по мотивам сказок. 
Незадолго до боя курантов 
рядом со стендами начнется 
театральное шествие, а в час 
ночи рядом с главной сценой 
прогремит салют. Некоторые 
парки отнеслись к главной 
теме Нового года с фанта-
зией — например, в парке 
«Красная Пресня» пройдет 
мандариновая вечеринка. 

«Наши аниматоры-снеговики 
будут жонглировать искус-
ственными светящимися 
мандаринами, — рассказа-
ла «МК» пресс-секретарь 
парка Александра Гайдук. 
— Основным перфомансом 
вечера станет цитрусовая 
неонавтика — специализи-
рованное световое шоу». 
Празднества пройдут также 
в парках: «Сокольники», 
«Красногвардейские пруды», 
«Кузьминки», «Садовники», 
«Фили», «Северное Тушино», 
60-летия Октября, 850-летия 
Москвы, Победы на Поклон-
ной горе, «Музеон», а также 
в Таганском, Бабушкинском, 
Измайловском, Лианозов-
ском, Перовском, Гончаров-
ском, Воронцовском парках 
и в садах имени Баумана и 
Сиреневом.

ЛЕТЧИК-ЛюбИТЕЛЬ Из 
ЧИТЫ ПОПАЛ В КНИГУ 
РЕКОРДОВ ГИННЕССА 

Читинский архитектор 
по профессии и пилот по 
призванию Леонид Кулеш 
попал в сборник мировых 
рекордов спустя три года 
после того, как совер-
шил сто витков в плоском 
штопоре. Это особый 
критический режим самолета, 
когда снижение происходит по 
крутой нисходящей спирали 
малого радиуса с одновре-
менным вращением относи-

тельно всех трех осей. Летчик 
выполнил трюк на сверх-
легком самолете Dragonfly 
(«Стрекоза»). По его словам, 
он посвятил свои достижения 
условному столетию исполне-
ния штопора. В своем блоге 

на Youtube Кулеш сообщил, 
что в будущем планирует по-
бить свой рекорд. Напомним, 
что впервые фигуру высшего 
пилотажа в России выполнил 
Константин Арцеулов в 1916 
году.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Девушка 
с синдро-

мом Дауна впервые 
в США стала участ-
ницей конкурса кра-
соты. 22-летняя Ми-
кайла Холмгрен 
боролась за титул 
«Мисс Миннесота». 
Холмгрен и ранее 
участвовала в спе-
циальных конкурсах 
для женщин и деву-
шек с ограниченны-
ми возможностями 
и выиграла сорев-
нование Miss 
Minnesota amazing. 
Но в апреле этого 
года она получила 
письмо, воодуше-
вившее ее на уча-
стие в общем кон-
курсе на звание 
главной красавицы 
штата.

МУЖЧИНА ВзОРВАЛСЯ 
РАДИ СЕЛФИ

Житель города Лабинска 
Краснодарского края 
погиб во время опасного 
селфи с гранатой, полу-
чив осколочные ранения 
в результате взрыва. Как 
сообщает пресс-служба кра-
евого Следственного управ-
ления СКР, перед смертью 
погибший сделал серию 
селфи, на одном из снимков 
мужчина красуется с вы-
дернутой чекой. По предпо-
ложению правоохранителей, 
это фото оказалось послед-
ним: скорее всего, погиб-

ший не успел вставить чеку 
обратно. Как рассказали 
«МК» психологи, количество 
таких несчастных случаев 
будет лишь увеличиваться. 

«В погоне за «лайками» люди 
делают все более удиви-
тельные и экстремальные, 
а следовательно, опасные 
селфи, — говорит психолог 
Алена Никольская. — Это как 
наркотик — селфиман при-
думывает все новые и новые 
способы привлечь внимание 
окружающих, хоть как-то 
заявить о себе. Сейчас люди 
на полном серьезе считают, 
что если у тебя менее по-
лутора тысячи подписчиков 
в соцсетях, то ты неинте-
ресен. Это очень жесткая 
зависимость, вылечиться 
от нее стремятся пока лишь 
единицы».

Ряд кадровых перестано-
вок произошел на днях в 
Министерстве обороны 
РФ. Так, указом Президента 
РФ, командующим войсками 
Восточного военного округа 
стал бывший командующий 
российской группировкой в 
Сирии Герой России генерал-
полковник Александр Журав-
лев. Журавлев родился в 1965 
году в поселке Голышманово 
Тюменской области. В 1986 
году окончил Челябинское 
высшее танковое командное 
училище, в 2016 году коман-
довал группировкой Воору-
женных сил России в Сирии. В 

том же году удостоен звания 
Героя России за мужество и 
героизм, проявленные при 
исполнении воинского долга. 
С января 2017 года — заме-
ститель начальника Гене-
рального штаба Вооруженных 
сил. Кроме того, указом 
Президента РФ командую-
щим Центральным военным 
округом назначен генерал-
лейтенант Александр Лапин, 
ранее занимавший должность 
начальника штаба российской 
группировки войск в Сирии. 

Александр Павлович Лапин 
родился в Казани в 1964 году. 
Окончил Казанское высшее 
танковое командное училище, 
Военную академию броне-
танковых войск, Военную 
академию Генерального шта-
ба. Прошел все командные 
должности. До назначения 
возглавлял Общевойсковую 
академию Вооруженных сил 
РФ. Заместитель министра 
обороны РФ Дмитрий Булга-
ков вручил военачальникам 
штандарты. 

ИЗМЕНЕНИЕ СТОИМОСТИ ИНГРЕДИЕНТОВ 
ДЛЯ ОЛИВЬЕ ЗА ГОД 

(количество продукта в расчете на 4 человека)

ИЗМЕНЕНИЕ СТОИМОСТИ ИНГРЕДИЕНТОВ 
ДЛЯ СЕЛЕДКИ ПОД ШУБОЙ ЗА ГОД 

(количество продукта в расчете на 4 человека)

Картофель 

Вареная колбаса

Репчатый лук

Консервированные огурцы
Консервированный 
зеленый горошек
Майонез

Морковь

Яйца куриные

+9,41%

+3,16%

+2,43%

+1,62%

+1,61%

+1,14%

+0,19%

-12,64%

Картофель 

Лук репчатый

Майонез

Морковь

Сельдь соленая

Свекла

Яйца куриные

+9,42%

+2,43%

+1,13%

+0,19%

-1,41%

-1,95%

-12,68%
Источник:
Росстат.

РОССТАТ ПОДСЧИТАЛ ЦЕНУ НОВОГОДНИХ САЛАТОВ

ГЕНЕРАЛЫ, ПРОшЕДшИЕ СИРИЙСКУю 
КАМПАНИю, ВОзГЛАВИЛИ ВОЕННЫЕ ОКРУГА

Последнее 
сообщение 
любителя 
селфи.
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Спецпредставитель Госдепа США по 
Украине Курт Волкер вдруг назвал про-
шедшую две недели назад в Белграде 
встречу с помощником Президента 
России Владиславом Сурковым шагом 
назад в обсуждении миротворческой 
миссии ООН на Донбассе. В связи с этим 
он спрогнозировал продолжение боевых 
действий до 2019 года. А глава МВД 
Украины Арсен Аваков и вовсе заявил о 
кончине Минских соглашений и пред-
ложил отказаться от амнистии ополчен-
цев в пользу «закона о коллаборантах». 
Вашингтон и Киев перешли к шантажу, 
считают эксперты «МК».

По словам Волкера, президент США Дональд 
Трамп рассчитывает на восстановление терри-
ториальной целостности Украины и улучшение 
отношений с Россией. Впрочем, ни то ни другое 
сделать не получается. Хотя у Волкера все еще 
есть искра надежды на успех переговоров, он 
дает не меньше 80% на то, что боевые действия 
на Донбассе продолжатся. 

В то же время спецпредставитель США счи-
тает, что проблема не только в неуступчивости 
Москвы. Киев также должен быть готов наделить 
Донецк и Луганск особым статусом, как это пред-
писано Минскими соглашениями, и амнистировать 
тех ополченцев, которые не обвиняются в особо 

тяжких преступлениях, уверен дипломат.
Впрочем, это нисколько не мешает Волкеру 

быть одним из лоббистов вооружения Украины, 
причем со своей задачей он справляется вполне 
успешно. По информации американских СМИ, 
Совбез Вашингтона уже дал принципиальное 
согласие на поставки Украине партии противо-
танковых комплексов Javelin и другого оружия 
на сумму в 47 миллионов долларов. В частности, 
решение поддержали глава Госдепа и министр 
обороны США Рекс Тиллерсон и Джеймс Мэттис. 
Но последнее слово должен сказать Трамп.

Заявили о намерении передать Украине 7 
тысяч автоматов Калашникова и почти 2 миллиона 
патронов к ним и власти Литвы. 

Так что степень миролюбивости Киева и его 
сторонников не вызывает сомнений. Глава МВД 
Украины Арсен Аваков уже открыто завил, что 
считает достигнутые в Минске договоренности 
мертвыми. По словам министра, вместо амни-
стии нужно принять «закон о коллаборантах», по 
которому будут карать всех, на ком есть кровь 
украинских солдат.

Во что такими темпами к 2019 году превра-
тится Донбасс, «МК» выяснил у экспертов:

Владимир ЖАРИХИН, замглавы Инсти-
тута стран СНГ:

— Этого следовало ожидать, потому что 
позиции Москвы и Вашингтона несовместимы. 

США полностью разделяют позицию Украины, 
которая считает Россию участником конфликта 
на Донбассе. При этом Волкер только на публику 
участвует, например, в заочном споре с Авако-
вым, который называет Минские соглашения 
мертвыми. Таким образом, они как бы дают 
понять Москве, что если миссия ООН не раз-
местится на российской границе, ее вообще не 
будет, и тогда «партия войны» одержит верх. Но 
этот шантаж не пройдет, так как все прекрасно 
понимают, что если миротворцы встанут на гра-
нице с Россией и отсекут Донбасс, то Украина 
сфальсифицирует там выборы и потом отменит 
все законы, которые примет в рамках Минских 
соглашений. 

Вместе с тем линия фронта на Донбассе 
проходит в опасной близости от Донецка и Лу-
ганска, что мешает им в полной мере заняться 
восстановлением мирной жизни. В этих условиях 
можно ожидать возобновления боевых действий 
с целью отодвинуть зону боевых действий от 
городов ДНР и ЛНР. Чтобы не доводить до этого, 
Россия должна четко дать понять всем заинте-
ресованным сторонам, что при пересечении 
таких-то красных линий неотвратимо наступят 
последствия. Москва всеми силами будет по-
могать Донецку и Луганску защищать себя.

Андрей БУЗАРОВ, член Общественного 
совета при МИД Украины:

— Думаю, что через 6–8 месяцев перего-
воры по миротворческой миссии на Донбассе 
завершатся провалом. При этом нельзя исклю-
чать, что переговоры перенесутся в Совбез ООН, 
члены которого согласуют некий компромиссный 
вариант по размещению «голубых касок», но 
даже его не получится реализовать на практике. 
Во-первых, стороны конфликта слишком сильно 
не доверяют друг другу, во-вторых, украинские 
радикалы хотят реализовать хорватский сцена-
рий и считают отправку миротворцев на Донбасс 
предательством национальных интересов, и 
так далее.

Но без миротворцев процесс выполнения 
Минских соглашений не сдвинется с мертвой 
точки. Более того, в правящей элите Украины все 
чаще будут звучать мнения, аналогичные тому, 
что уже заявил Аваков. Впрочем, Украина все 
равно не пойдет на штурм Донецка и Луганска, 
так как ни у кого нет ни малейшего представле-
ния, чем эта война может закончиться. Оценить 
военные, политические и экономические риски 
в этом случае невозможно.

Артур АВАКОВ.

Не успело отшуметь бурное обсуждение 
обстоятельств смерти не старого еще актера 
Дмитрия Марьянова, как возник очередной 
«вброс», провоцирующий всплеск ненависти к 
медработникам: федеральные СМИ опублико-
вали полугодовой давности видеозапись ка-
мер наблюдения в больнице «Красный крест» 
— больнице скорой медицинской помощи 
Смоленска. На кадрах пациент, явно в сильно 
нетрезвом состоянии, выходит из кабинета, 
падает на пол в коридоре, несколько раз пы-
тается встать, но безуспешно. Медработники 
проявляют к нему интерес только тогда, когда 
больной принимает стабильное лежачее по-
ложение на полу.

Один из сетевых телеканалов, известный 
своей «чернушно-желтушностью», опублико-
вал сюжет под заголовком: «Врачи смолен-
ской больницы 20 минут смотрели, как уми-
рает пациент — видео». Заголовок лживый, 
так как пациент не умирал: умер он спустя 
почти две недели после этого, перенеся две 
сложные операции.

Что видит на видеозаписи из смолен-
ской больницы профессионал, а не досужий 
малограмотный любитель метать молнии в 
медиков?

Мужчина выходит из кабинета сам, на 
своих ногах, хотя и держится крайне нетвердо. 
Как только он отрывается от стенки, теряет 
равновесие и падает. Падает мягко, головой 
не бьется. Через полминуты ему удается при-
нять сидячее положение, опираясь спиной 
на стену. Так он сидит две минуты. Никакого 
кровотечения не видно, возможно, есть не-
большие ссадины. Женщина-медработник 
подходит к нему, видит, что ничего страшного 
не происходит, и продолжает свою работу. 
На заднем плане видно, что в отделении есть 
другие больные, которых завозят и вывозят в 
кабинеты на каталке, и все сотрудники заняты 
делом. Проблемы начинаются тогда, когда 
нетрезвый пациент пытается встать. В его 
состоянии этого делать не следовало, но кто 
ему может это запретить? Кто вообще рискнет 
подходить к сильно нетрезвому стокилограм-
мовому здоровяку, который 19 лет из своих 47 
провел в местах лишения свободы?..

Вспомните историю о медсестре и са-
нитарке, зверски избитых в новгородской 
больнице таким же сильно пьяным пациентом. 
Цитирую заметку в «МК»: «Нетрезвого муж-
чину 1978 года рождения с рваной раной на 
лице из городского кафе доставила «скорая». 
Он вел себя агрессивно и избил сотрудников 
больницы.

От рук дебошира пострадали медсестра 
— ее с сотрясением мозга госпитализировали 
в нейрохирургическое отделение, санитарка 
(у нее переломы лицевых костей) и один из 
охранников больницы». 

После этого кто-то из медработников 
полезет к пьяному с попыткой его спасать 
насильно?..

Тем временем пациент на видео в тече-
ние примерно минуты делает попытки встать, 
но неудачные. Несколько раз он падает, но 
даже не с высоты своего роста, а с высоты 
опоры на руки, т.е. 40 см. Через три с по-
ловиной минуты мужчине удается встать на 
ноги, но он тут же падает, возможно, задев 
при этом головой край стула. Стулья эти в 
больницах пружинят, сильно разбить ими 
голову нельзя, но можно рассечь кожу. И 
действительно, сразу после падения появ-
ляются следы крови на полу. В это время в 
коридоре никого нет, все медработники за-
няты. Буквально через 10–15 секунд в коридор 
выходит женщина-медработник (возможно, 
медсестра), видит, что пациент лежит на полу, 
и зовет медработника-мужчину (врач или 
медбрат — неясно). Тот осматривает голову 
пациента и принимает решение перенести 
его в кабинет. Но трем медработникам это 
не удается, т.к. мужчина явно очень крупный 
и весит немало. В итоге они проволокли его 
примерно метр по полу, отчего стали видны 
потеки крови.

В действиях медиков большого энту-
зиазма не видно, но это и неудивительно: 
врачи и медсестры устали чувствовать себя 
сотрудниками вытрезвителя!

Наше здравоохранение перегружено 
огромным количеством пьяных и агрессивных 
пациентов! В советское время таких пациен-
тов можно было зафиксировать (привязать к 
кровати) и спасать принудительно. Сейчас в 
России так делать нельзя: закон запрещает! 
Понятно?!

Пьяный пациент может не дать себя даже 
осмотреть, обматерить врачей и медсестер и 
даже избить — и сделать с ним ничего нельзя! 
Поэтому медработники не рвутся помогать 
таким больным.

Резонансная смерть актера Марьянова 
разделила общество на два противоположных 
лагеря. Одни возмущаются тем, что «дис-
петчер «скорой» выясняла, пил или не пил 
больной, как будто если пил, то спасать не 
нужно», другие вполне резонно им возражают, 
что «пока «скорая» ездит к валяющимся на 
улице алкашам, нормальные люди умирают 
без медицинской помощи». Видеокадры из 
смоленской больницы вызвали продолжение 

данной дискуссии: помогать или не помогать 
пьяным пациентам?

Положа руку на сердце, я не могу одно-
значно присоединиться к тому или другому 
лагерю.

То, что алкоголику нельзя отказывать в 
медицинской помощи, для любого адекватно-
го медика — истина в последней инстанции. 
Гуманизм профессии медика — это приоритет, 
безотносительный к расе, вероисповеданию, 
национальности, гражданству, политическим 
взглядам и т.д.

С другой стороны, есть серьезная про-
блема: служба скорой помощи перегруже-
на — как линейные бригады «скорой», так и 
больницы скорой помощи. Не хватает машин, 
не хватает сотрудников. И дело тут не толь-
ко в том, что мало машин и медработников, 
— дело в безответственном отношении к 
медицине вообще и к «скорой помощи» в част-
ности. В России не сформирована культура 
правильного использования возможностей 
скоропомощной службы — граждане видят 
в ней палочку-выручалочку на все случаи 
жизни. Поводы для вызова «скорой» у нас 
бывают нелепыми до абсурда: вызывают 
«померить давление», «что-то температура 
поднялась», «в боку закололо», «насморк» 
и так далее. Такого нигде в мире нет, ни в 
одной стране. Даже очень богатые страны не 
могут позволить себе такой роскоши! В США 
и Великобритании, Канаде и Германии в 80% 
вариантов наших, российских «поводов» для 
вызова «скорой» больному предложат взять 
такси и приехать в ближайшую больницу (го-
спиталь) либо обратиться к лечащему врачу 
по месту жительства.

Здравоохранение во всем мире базиру-
ется на высокопрофессиональной, быстрой 
и эффективной работе врачей и медсестер, 
и именно медик, а не чиновник, является 
главным в этой системе. И врачи, и средний 
медперсонал получают очень высокие зар-
платы, что вполне резонно: они спасают самое 
дорогое — вашу жизнь и ваше здоровье.

Поэтому врач в нормальных странах к 
больному не ездит, потому что время врача 
слишком дорого. 

Исключение, может быть, составят част-
ные, коммерческие «скорые», где больной сам 
оплачивает свои «капризы». Если пациент 
настолько состоятелен, что может позволить 
себе такую роскошь, то врач приедет на дом. 
Но стоить это может и тысячу долларов, и 
две, и три.

И только в стране победившего и про-
никшего во все поры «совка» мы продолжаем 
забивать гвозди микроскопами — используем 
врачей и фельдшеров в роли «извозчиков» или 
санитаров-носильщиков, а потом удивляемся, 
что на серьезный вызов ехать некому: все 
бригады на выезде!

Среди экзотических поводов для вызова 
«скорой» в России отдельное место занимают 
вызовы к людям, находящимся в состоянии 
алкогольного опьянения.

Очень часто это вызов к пьянице, который 
валяется на улице, а вызывает сердобольный 
прохожий. И в 90% случаев такой вот «паци-
ент» не то что в «скорой», а вообще в меди-
цинской помощи не нуждается — максимум 
в вытрезвителе. Просто человек «хорошо» 
выпил, и наступил глубокий сон.

Да, конечно, пьяный, который заснул на 
улице, подвержен риску: он может переохла-
диться, может стать жертвой преступников 
или, если опьянение тяжелое, просто уме-
реть от удушья, захлебнувшись собствен-
ными рвотными массами. Но это не повод 
везти его в больницу! Нужно восстановить 
систему вытрезвителей, чтобы пьяными, ва-
ляющимися на улице, занималась отдельная 
служба, чтобы они транспортировались на 
специальных автомобилях, а не на «скорой 
помощи», специально обученными людьми, 
а не медиками.

Конечно, в ряде случаев человек, на-
ходящийся в состоянии алкогольного опья-
нения, действительно нуждается в скорой 
медицинской помощи, но вот именно поэтому 
нужно, чтобы в службе вытрезвителей рабо-
тали парамедики — не врачи или фельдшеры, 
а брутальные, физически крепкие мужики, 
обученные правилам первой медицинской 
помощи и приемам СЛР (сердечно-легочной 
реанимации). Таким навыкам во многих стра-
нах обучают пожарных, полицейских и работ-
ников других экстренных служб.

Ну а если подходить системно, проблема 
алкоголизации населения достигла таких 
масштабов и таких катастрофических глубин, 
что давно уже пора вводить сухой закон. 

Но!!! Но это, как написал один из моих 
читателей в комментарии, «это если нашей 
власти нужен умный, трезвый народ».

Есть среди вас люди, которые искрен-
не верят, что нашей власти нужен умный и 
трезвый народ?

Есть?
Да ладно! Вы шутите, да?!
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

В каком месте данного предложения нужно ставить запятую, 
чтобы «скорая» успела приехать к вашему умирающему 
родственнику?

«СКОРАЯ ПОМОЩЬ»  
ДЛЯ АЛКОГОЛИКОВ: ОКАЗЫВАТЬ 
НЕЛЬЗЯ ОТКАЗЫВАТЬ

Герман ПЯТОВ, координатор проекта помощи  
сиротам Мурзик.ру

АМЕРИКАНО-УКРАИНСКИЙ ШАНТАЖ
Аваков пригрозил Донбассу 
законом о коллаборантах

ЭКОНОМИКА

От четверти до трети зарплат в России 
выплачиваются по «серым» схемам, 
заявил министр финансов Антон 
Силуанов. По оценкам экспертов, те-
невая зарплатная зона в нашей стране 
тянет на весомую сумму в 4,5–6,5 трлн 
рублей. Впрочем, не стоит рассчиты-
вать, что зарплаты в конвертах ниве-
лируют падение доходов населения. 
«Серые» зарплаты не выше «белых», 
поэтому данные соцопросов, сви-
детельствующие, что треть жителей 
России находятся на пороге бедности, 
выглядят вполне справедливыми.

Для борьбы с теневым сектором эконо-
мики, сообщил глава Минфина, его ведомство 
разрабатывает специальную концепцию, ко-
торая должна быть представлена Президенту 
РФ до конца года. Она включает в себя меры 
по совершенствованию администрирования 
с помощью цифровых технологий, в частно-
сти — за счет запуска системы отслеживания 
товаров в онлайн-кассах.

«Для подсчета «серых» зарплат в России 
используется метод сравнения, при котором 
сопоставляются несколько показателей — 
официальные данные по доходам граждан 
со статистикой по расходам и уровню сбе-
режений. Также проводятся анонимные со-
циологические опросы. Стоит отметить, что 
у государственных ведомств и независимых 
организаций эта оценка может существенно 
отличаться», — объясняет доктор экономиче-
ских наук Игорь Николаев.

По словам экс-главы Верховного совета 
РФ Руслана Хасбулатова, фонд оплаты труда 
в России составляет 21% от ВВП. Учитывая, 
что в 2017 году размер внутреннего валового 
продукта оценивается в 88,17 трлн рублей, в 
качестве заработных плат россияне получа-
ют примерно 18,5 трлн рублей. Это офици-
альная статистика. Она формируется путем 
сбора данных о выплатах работодателей в 
различные социальные фонды и налоговых 
декларациях. Если это только 67–75% от всех 
зарплат в стране, как утверждает Силуанов, то 
в качестве «серых» окладов россияне получают 
еще примерно 4,5–6,5 трлн рублей. Впрочем, 
вполне возможно, что этот показатель гораздо 
больше. Как полагает старший аналитик «Аль-
пари» Роман Ткачук, за последние пять лет доля 
«серых» зарплат в России не сократилась, а 
заметно выросла.  «Так работодатели экономят 
на налогах и стараются сохранить конкуренто-
способность. Каждый выплаченный работнику 
рубль сопряжен с отчислением 30 копеек в ме-
дицинские, социальные и пенсионные фонды. 
Поэтому владельцы бизнеса скрывают часть 
зарплаты сотрудников — иначе они просто 
разорятся», — отмечает эксперт.

Между тем, несмотря на то, что в теневом 
секторе крутится треть российских зарплат, 
жизнь населения от этого не улучшается. По 
мнению Николаева, размер «серого» жало-
вания не отличается от легальных окладов. 
«Теневая экономика не компенсирует паде-
ние реальных доходов граждан, которое на-
блюдается четвертый год подряд. Средняя 
официальная зарплата в России, которая по 
данным Росстата составляет 38 тыс. рублей 
в месяц, сопоставима со средним «серым» 
окладом», — отмечает Николаев. По словам 
эксперта, работодатели переходят на выплаты 
в конвертах не потому, что хотят скрыть высо-
кие зарплаты, а потому, что только скрыв их от 
налогов, могут немного приподнять низкие 
оклады своим работникам.

«Главная проблема — большой разброс 
зарплат. Соотношение дохода 10% самых бо-
гатых к 10% самых бедных в России в разы 
выше, чем в западных странах. Одна из причин 
— большое количество низкооплачиваемых и 
неэффективных рабочих мест. Особенно это 
касается регионов, где люди вынуждены идти 
на низкооплачиваемую работу из-за отсутствия 
альтернатив», — резюмирует Ткачук.

Эксперты полагают, что изменить си-
туацию может приближение президентских 
выборов. «На будущий год государство уже 
обещало проиндексировать пенсии и зарплаты 
бюджетников. Поэтому можно рассчитывать, 
что тренд по снижению реальных доходов рос-
сиян может быть переломлен, и мы увидим 
увеличение этого показателя где-то на 2%. 
Однако не исключено, что после того, как вы-
боры пройдут, и время подарков электорату 
закончится, ситуация вновь изменится к худ-
шему, и уже в 2019 году рост реальных доходов 
прекратится», — полагает Николаев.

Николай МАКЕЕВ.

МИНФИН ПОТЕРЯЛ 
ТРЕТЬ ЗАРПЛАТ 
РОССИЯН
Россияне получают около  
6 трлн рублей в конвертах

Несколько раз в месяц обширная зона от 
метро «Аэропорт» и «Сокол» до «Полежа-
евской» оказывается едва ли не на осад-
ном положении. Причина — футбольные 
матчи, которые проводятся на стадионе 
ЦСКА, что на Ходынке. Общественный 
порядок полиции удается обеспечивать, 
но все окрестные дворы и газоны в такие 
дни заставлены автомобилями болель-
щиков. Пока жители, возмущенные «на-
шествием варваров», решают, жаловать-
ся на нарушителей в службу эвакуации 
или прокалывать шины, районные власти 
обещают вскоре навести порядок. Про-
блема в том, что этот порядок, судя по 
недавним матчам в «Лужниках», тоже не 
всем понравится.

— Мать вашу, это же мои цветы! — Тамара Па-
нина, пенсионерка из дома на Песчаной площади, 
не стесняется в выражениях. Тяжелый черный джип 
с челябинскими номерами и наклейками «ветерана 
силовых структур» стоит прямо посреди дворового 
газона, где Тамара Николаевна посадила лукови-
цы крокусов. Непонятно, смогут ли теперь цветы 
взойти весной, как было запланировано. Тем более 
что матчи на стадионе ЦСКА проходят регулярно, 
и значит, болельщики приедут еще.

Хозяев джипа не видно — они вернутся к 
машине хорошо если к ночи, а то и на следующий 
день, поправив здоровье после ударного матча. 
Так что крепкие слова Тамары Ивановны повисают 
в воздухе. Ну и в Интернете: после каждого матча 
районные сообщества Сокола и Хорошевского пол-
ны возмущенными репликами. Одни жители, самые 
экстремальные, предлагают спускать нахалам 
колеса, другие — помнящие об отсутствии в Сети 
анонимности и вообще о приличиях — «всего лишь» 
обещают сообщить о нарушениях куда следует. 
Чтобы за парковку на газоне водителям пришли 
«письма счастья» — на 5000 рублей, если машина 
зарегистрирована на физическое лицо, и до 300 
тысяч, если на юридическое. К этой категории, 
кстати, относятся и машины каршеринга — так 
что если кто-то припарковался где попало на про-
катной машине, то он сделал это очень зря.

— Стыдно и больно поверить, что на гигант-
ской чудо-арене нет ни одной парковки для авто-
мобилей гостей, — с сарказмом говорит житель 

района Игорь Черский. — В результате во время 
матчей несчастные болельщики вынуждены парко-
вать свои автомобили во дворах местных жителей. 
Мест, разумеется, хватает не всем — особенно 
жителям. Но мы, конечно, потерпим, а вот «вете-
ранов силовых структур» жалко!..

Стравливание болельщиков (которых, ко-
нечно, можно понять) с озлобленными местными 
жителями не доведет до добра, считает Черский. 
Тем более что дело на самом деле в деньгах: пар-
ковка на стадионе есть, но билет на нее стоит 
1500 рублей. Понятно, что большинство води-
телей стараются сэкономить и ставят машины 
где попало.

Уже в следующем спортивном сезоне — во 
время чемпионата мира по футболу-2018 — про-
блему удастся решить, уверен глава управы района 
Сокол Сергей Бахров. «С инициативной группой 
жителей и представителями силовых структур 
— ОВД, МЧС, Росгвардии — разобрались с пере-
крытиями проездов во дворы, — отметил Бахров. 

— Основные мероприятия по обеспечению безо-
пасности жителей запланированы в межсезонье. 
Это увеличение количества сотрудников полиции и 
нарядов ДПС, организация прохода болельщиков, 
минуя дворовые территории. Во время матча будет 
организовано дежурство общественников».

Подобная система неплохо работает по 
другую сторону стадиона, на улице Куусинена. 
В дни матчей за несколько часов до начала парк 
«Березовая роща» перекрывается по периметру 
полицией, на въездах во дворы дежурят наряды 
Росгвардии, присматривающиеся к автомобилям и 
спрашивающие у въезжающих, «куда путь держат». 
Документов о регистрации не спрашивают, а вот 
машины и водителей с символикой футбольных 
фанатов внутрь не пропускают. Жители несколь-
ко шокированы обилием людей в форме, но на 
парковочный беспредел не жалуются. 

— Во дворах по улицам Куусинена и По-
лины Осипенко тоже очень сложно с парковкой, 
— рассказала «МК» муниципальный депутат 

МЯЧИК ПРЕТКНОВЕНИЯ

района Хорошевский Алиса Голуенко. — Но в 
данном случае основная причина — не машины 
болельщиков, а транспорт тех, кто приезжает 
на работу или оставляет авто около выхода из 
метро «Полежаевская». Жители этих дворов по-
стоянно жалуются на это, и проблема такая воз-
никает не только в дни соревнований, а каждый 
рабочий день.

Ввести аналогичную систему на Песчаных 
улицах тоже обещают, но пока это не удается. На 
районном уровне трудно влиять на руководство 
полиции, Росгвардии и стадиона, признает глава 
управы Сергей Бахров. Но уже сейчас, обсуждая 
перспективы такого «особого режима», жители 
задают вопросы: а как возить детей в школы и 
секции в дни соревнований? А что, если водитель 
не прописан в доме? А как быть с приезжающими 
в гости?..

Судя по всему — никак. Это показывает опыт 
другого стадиона — реконструированной Большой 
спортивной арены «Лужники». Во время недавних 
матчей — первых после реконструкции — огромное 
пространство вокруг стадиона полностью зачи-
стили от машин. Более того, никого из выходящих 
с матча не пропускали в окрестные дворы, а в 
сторону Комсомольского проспекта, где можно 
было легко поймать такси, можно было выйти, 
лишь показав полицейским ключи от машины. 
Такая политика вызвала массовую критику как 
у рядовых болельщиков, так и у известных лиц и 
спортивных комментаторов.

Устроит ли жителей Сокола такой режим? 
Это покажет время; по крайней мере, обитатели 
района Хамовники, по просьбам которых были 
приняты особые меры вокруг «Лужников», сейчас 
скорее разочарованы. 

Решать же проблему парковочного беспре-
дела все равно нужно комплексно, считает Алиса 
Голуенко. Радикально улучшить ситуацию очень 
просто: нужно построить несколько вместительных 
паркингов по району. Хватило бы трех паркингов 
на 600–700 машино-мест каждый. Причем сделать 
это нужно быстро, потому что с постройкой новых 
многоэтажных зданий дефицит парковочных мест 
будет только нарастать.

— Запретить людям иметь машины невоз-
можно, — уверена Алиса Голуенко. — Люди все 
равно будут покупать их. А раз ставить их некуда, 
будут продолжаться нарушения. Ситуация, склады-
вающаяся в дни матчей на стадионе ЦСКА, станет 
ежедневной рутиной. И платная парковка может 
лишь усугубить ситуацию: при ее организации 
число машино-мест, как правило, не увеличива-
ется, а лишь уменьшается. 

Антон РАЗМАХНИН.

ГОРОД

Жители Песчаных улиц и Ходынки объединились против машин 
болельщиков, приехавших на стадион ЦСКА

SOSЕДИ

Где сейчас может находиться отстав-
ной глава ЛНР Игорь Плотницкий? Этот 
вопрос наверняка волнует его заклятых 
друзей и преданных врагов. Как из-
вестно, последний раз передвижения 
человека, похожего на Игоря Венедикто-
вича, зафиксировали в одном из столич-
ных аэропортов. Он прилетел обычным 
экономом и без охраны, с одним чемо-
данчиком. Так, может, бывший руково-
дитель непризнанной республики теперь 
вообще бомжует? Или попросился на 
постой к другому опальному лидеру — 
Виктору Януковичу?

Однако источники «МК» категорично утверж-
дают, что Плотницкий далеко не бедствует и ему 
есть где жить. Притом неплохо. 

Еще в 2015-м в украинских СМИ прошла ин-
формация о том, что Игорь Плотницкий является 
обладателем особняка в Барвихе. Дескать, он при-
купил его почти сразу после выборов в ЛНР, еще 
в 2014 году. Стоимость элитной недвижимости, 
по данным тех же СМИ, составляет примерно 30 
миллионов долларов. Территориально этот барви-
хинский дворец расположен где-то в районе дома 
Кирсана Илюмжинова. Примерно тогда же первым 
лицом ЛНР якобы был приобретен и автомобиль 
Range Rover с российскими номерами. 

«Сейчас Плотницкий, вероятно, ожидает, ког-
да информационная шумиха по поводу его отстав-
ки сойдет на нет, — рассказали «МК» источники на 
месте. — Лучший для него вариант — просто ничего 
не делать. Ждать. Нанять охрану. У него слишком 
много врагов. И рано или поздно они до него до-
тянутся. В этой игре правил нет — вспомните, как 
пару лет назад родители Плотницкого умерли, 
якобы отравившись грибами... Единственная га-
рантия, да еще и хлипкая, что пока его оставят в 
покое, — это то, что он один из подписантов Мин-
ских соглашений и сейчас стал уполномоченным 
по их исполнению, какая-никакая, но должность. 
«Смотрящий по договоренностям», — шутят про 
это назначение в Луганске. 

Хотя в плане расследований результатов его 
деятельности, с точки зрения наших экспертов, 
Плотницкому пока ничего не грозит. Уголовные 

дела по фактам злоупотребления служебным по-
ложением и по коррупции в республике, скорее 
всего, в ближайшем будущем возбуждаться не 
будут. «Потому что на руку они только Украине, вот 
уж кто станет злорадствовать по этому поводу. Это 
понимают и в новом руководстве ЛНР, поэтому 
пока все спустят на тормозах. Всем надо, чтобы 
было тихо, и будет тихо».

Тем временем, как сообщают источники, 
расположенная на территории республики про-
мышленность, доходы с которой так или иначе 
последние годы курировал Игорь Плотницкий, 
вскоре может найти новых хозяев. Он перестал 
быть гарантом статус-кво. «На самом деле Луганск 
гораздо богаче Донецка, просто информация об 

этом как-то специально затирается. У нас есть 
угольные шахты и предприятие по производству 
вагонов, в свое время именно на нем изготовля-
лись все вагоны, которые колесили по железным 
дорогам СССР, авиационный ремонтный завод, 
добыча золота. Это был один из самых богатых 
промышленных регионов Украины, и если бы не 
война, то он бы отнюдь не бедствовал, а сейчас 
все уходит непонятно куда».

Кстати, по слухам, украинским «куратором» 
главы ЛНР все годы вооруженного конфликта 
являлся Александр Ефремов. «Луганский Ахме-
тов», как его еще называют, по аналогии с другим 
олигархом Ренатом Ахметовым. Уроженец Воро-
шиловграда, первый заместитель председателя 
Партии регионов, народный депутат и глава фрак-
ции ПР в Верховной раде — Ефремов прибрал к 
рукам Луганскую область еще в далеком 1998 
году, когда стал главой обладминистрации. После 
победы Евромайдана Ефремов много бывал на 
Луганщине, именно он, как говорят, в свое время 
и приложил серьезные усилия, чтобы посадить 
Плотницкого в высокое кресло. Какие преферен-
ции сам Ефремов мог за это получить? «Прежде 
всего экономические — то есть сохранить свою 
еще довоенную собственность в республике и 
присовокупить новую, «отжав» ее под шумок у 
прежних владельцев; фактически все лежало 
под ним, — говорят наши источники. — И когда 
утверждают, что Плотницкий являлся якобы под-
контрольным Москве, это не совсем так, скорее, 
его можно считать человеком Ефремова».

Сейчас Ефремов находится под следствием. 
На Украине ему предъявили сразу несколько об-
винений, в том числе в государственной измене, 
нарушении территориальной целостности страны, 
содействии создания «сепаратистского движе-
ния» ЛНР. Странное дело — как только Ефремов 
потерял власть в Киеве, так закачалось кресло и 
под Плотницким в Луганске. Совпадение ли это? 

 «За годы своего правления Плотницкий уму-
дрился испортить отношения абсолютно со всеми. 
Он назначил себе полномочия бога и заигрался 
в эту игру, совершенно не представляя реаль-
ного положения дел и своего истинного места 
в истории. Иначе бы не перессорился с теми же 
силовиками, не имея сам никаких вооруженных 
ресурсов. Поэтому сегодня в Луганске нет людей, 
которые его не ненавидят и которые не радовались 
бы его отставке». 

Но в данный момент, с этим согласны все, 
Плотницкому лучше не высовываться. Ибо за ним 
тянется такой шлейф, что рано или поздно при-
дется отвечать за все, что сделал. Прежде всего 
за нищету и бесправность луганского населения, 
которому за три года бандитского беспредела, 
передела и войны стало жить еще хуже, чем при 
Украине.

Екатерина САЖНЕВА.

В подмосковной Барвихе предположительно 
найден его особняк за  $30 миллионов

ИГОРЬ ПЛОТНИЦКИЙ: 
БОМЖУЕТ ИЛИ ШИКУЕТ?

Плотницкий с чемоданчиком,  
в котором нажитое непосильным 
трудом.

«Луганский Ахметов» 
— Александр Ефремов.
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Договор о РСМД был подписан президентами 
СССР и США, Горбачевым и Рейганом, 8 декабря 
1987 года и вступил в силу 1 июня 1988 года. Доку-
мент появился в эпоху глобального противостоя-
ния двух систем — капиталистической и социалис-
тической — и их военных блоков — Варшавского 
договора и НАТО. Из всего того оружия, что было 
у них в Европе нацелено друг на друга, наиболее 
опасными считались ракеты средней (радиус 
действия 1000–5500 км) и малой (500–1000 км) 
дальности, способные нести ядерные боезаряды. 
Их подлетное время к целям друг друга составляло 
не более 8–10 минут — срок, который требовался 
политическому руководству стран на принятие 
ответного решения, был минимален.

Жизнь под постоянным прицелом в столь 
нервозной обстановке не устраивала ни одну из 
сторон, и Договор об уничтожении РСМД стал 
на тот момент серьезным прорывом политиков, 
военных и дипломатов. Это единственный доку-
мент в истории дипломатии, подписание которого 
позволило уничтожить целый класс опаснейше-
го вооружения (СССР уничтожил 1846 ракетных 
комплексов, США — 846), после чего военное 
противостояние в Европе существенно снизилось, 
мир стал безопасней.

Что же не так теперь? Почему вдруг с обеих 
сторон зазвучали обвинения в нарушении Дого-
вора о РСМД?
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Сегодня, спустя 30 лет после подписания 

Договора о РСМД, ситуация стратегического 
равновесия в мире принципиально измени-
лась — Варшавский договор распался, а НАТО 
существует и с каждым годом двигает все ближе 
к российским границам свои войска и базы. США 
реализуют стратегию «быстрого глобального 
удара» — она означает возможность нанесения 
разрушительного обезоруживающего удара на-
ступательными высокоточными обычными воору-
жениями в кратчайшие сроки по целям в любой 
точке земного шара. Возможный ответ противника 

должна отразить система глобальной ПРО, также 
развертываемая по всему миру.

Есть подозрение, что когда в такой ситуации 
разжигается тема нарушения договора о РСМД 
— значит, как сказал поэт, это кому-нибудь нуж-
но. Кому не секрет: совершенно очевидно, что в 
грандиозные планы мирового военного превос-
ходства США никак не вписывается возросшая 
мощь Российской армии, убедительно проде-
монстрированная в Сирии. 

Раздражение Пентагона вызывают ракеты 
«Калибр», которые наши моряки пускали с Каспия 
и Средиземного моря по объектам боевиков, 
расположенным более чем за полторы тысячи 
километров. Вашингтон тут же усмотрел здесь 

нарушение, хотя при подписании Договора о 
РСМД именно США и настояли на разрешении раз-
мещения ракет дальностью свыше 500 километ-
ров на морских носителях. У американцев такие 
ракеты были всегда. Недавно на саммите АТЭС во 
Вьетнаме Владимир Путин сказал: «Мы считаем, 
что просто выровняли сейчас ситуацию».

Но Пентагон выдвигает версию: русские 
якобы использовали эти пуски для испытания 
такой же ракеты наземного базирования, создан-
ной на базе «Калибра». Они даже придумали ей 
свое обозначение — SSC-8. И так уверовали в эту 
версию, что заместитель председателя объеди-
ненного комитета начальников штабов США Пол 
Сельва, выступая нынешней весной в конгрессе, 

яростно запугивал конгрессменов, доказывая, что 
Москва уже поставила на боевое дежурство целых 
два батальона, вооруженных этими крылатыми 
ракетами наземного базирования. 

Для пущих страхов в ракеты средней даль-
ности американцы записали даже новую стра-
тегическую ракету РС-26 «Рубеж», которая по 
определению не может иметь никакого отношения 
к Договору о РСМД.

Однако больше всего Вашингтону не дает 
покоя наш ракетный комплекс «Искандер-М». 
В последний раз шумиха по его поводу активи-
зировалась в сентябре, когда в рамках стратеги-
ческих учений «Запад-2017» с полигона Капустин 
Яр в Астраханской области на максимальную 
дальность 480 км им была пущена ракета повы-
шенной мощности. Вашингтонские аналитики 
сразу же усомнились: дескать, больно уж уверенно 
она держала траекторию, а значит, вполне могла 
улететь и дальше 480 км. 

Возможно. Но ведь не улетела. А значит, на-
рушений не было. Если утверждаете, что были, 
где доказательства? Наши дипломаты регулярно 
требуют их представить, но ответ США обычно 
сводится к стандартным заявлениям типа: «Мы 
знаем, что Россия нарушает договор, и русские 
это тоже знают».

— В международных отношениях так дела не 
ведут, — замечает директор департамента по воп-
росам нераспространения и контроля над воору-
жениями МИД РФ Михаил Ульянов. — Вся дискус-
сия сводится к тому, что мы отвечаем: нарушений 
не было, так что мы должны опровергать? 

В российском МИДе заявляют: «Россия при-
вержена ДРСМД, и никаким своим действием 
его не нарушала, и мы не собираемся выходить 
из него». Но в Штатах этого не слышат. Или не 
хотят слышать. Там утверждают, что агрессивная 
Россия хочет в Калининграде и Крыму разместить 
ракеты средней дальности, чтобы заключить Ев-
ропу в свои ракетные тиски, из которых той уже 
не вырваться. И, разумеется, единственным ее 
спасением могут стать лишь американские про-
тиворакеты, размещенные в Европе.

Тут почему-то сразу вспоминается народ-
ная мудрость про того, кто громче всех кричит 
«держи вора!».
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Недавно на саммите АТЭС во Вьетнаме Вла-

димир Путин говорил примерно о том же: «Мы 
слышим упреки со стороны некоторых партнеров 
из Штатов о том, что Россия якобы нарушает этот 
договор. Но тогда нужно показать, где мы нару-
шаем». Он напомнил, что США сами размещают 

в Европе пусковые установки для крылатых ракет, 
которые могут использоваться не только на мор-
ских носителях, но и на суше. «Это уже прямое 
нарушение», — заявил глава государства. Таких 
нарушений, и не надуманных, а реальных, Россия 
предъявляет США несколько. 

Во-первых, то, что уже у всех на слуху: план 
поэтапного развертывания глобальной амери-
канской ПРО предусматривает размещение в 
Румынии и Польше установок Mk-41, позволяющих 
использовать наравне с противоракетами еще и 
крылатые ракеты «поверхность–поверхность» 
типа Tomahawk.

Во-вторых, США занимаются производством 
ударных беспилотников, способных преодолевать 
расстояния свыше 500 км, которые мало чем от-
личаются от крылатых ракет, подпадающих под 
Договор о РСМД. 

В-третьих, в марте и июле этого года на 
гавайском полигоне американцы провели ис-
пытательные пуски, как они сообщили, учебных 
ракет-мишеней для своей системы ПРО. Но у 
специалистов эти испытания вызвали сомнения: 
мишени почему-то никто не сбивал, а по характе-
ристикам они сопоставимы с ракетами средней 
дальности.

И в-четвертых, — что является уже открытым 
попранием двусторонних договоренностей — вне-
сение в военный бюджет США статьи о выделении 
$58 млн в качестве меры противодействия якобы 
нарушению Россией Договора о РСМД. 

Конечно, сумма в $58 млн, по меркам ОПК, 
мизерная. Но лиха беда начало. А если предпо-
ложить, что это деньги, предназначенные вовсе 
не для разработки новых ракет, а всего лишь для 
доработки уже имеющегося оружия? К примеру, 
тех самых установок ПРО в Румынии под крыла-
тые ракеты Tomahawk? Для этого ведь много не 
нужно. Надо только окончательно покончить со 
всеми ограничениями по РСМД.

Во Вьетнаме на саммите АТЭС Владимир 
Путин в ответ на эти действия США заявил, что 
если у американских партнеров есть желание 
выйти из Договора РСМД, то с нашей стороны 
ответ будет мгновенным. «Хочу об этом сказать и 
предупредить: мгновенным и зеркальным».

Точных ответных мер президент пока не объ-
явил — они сейчас наверняка разрабатываются 
военными и дипломатами. Но ряд политиков, 
видимо, пытаясь угодить руководству, поспешил 
выдвинуть свои предложения. Некоторые считают, 
что нам самим первыми и немедленно надо выйти 
из Договора по РСМД. А если США и этого не испу-
гаются, то можно замахнуться на Договор о мерах 
по сокращению и ограничению стратегических 
наступательных вооружений — СНВ-3.
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Эксперты и аналитики, знакомые с реальной 

ситуацией изнутри, предлагают не горячиться и 
продумать ответные меры досконально, чтобы наш 
ответ не обернулся против нас же самих.

К примеру, что сделают американцы, если 
мы действительно первыми выйдем из Договора 
о РСМД? Видимо, скажут спасибо за то, что им 
уже ничто не помешает разместить свои ракеты 
в Эстонии, Латвии, Литве. И если когда-то нам 
не нравилось, что их подлетное время к нашим 
главным центрам, откуда осуществляется уп-
равление, было 8–10 минут, теперь оно составит 
3–5 минут, что создаст для нас серьезную угрозу 
обезглавливающего удара.

При этом реагировать так, как во времена 
Карибского кризиса, мы уже не можем — раз-
местить наши ракеты на Кубе нам никто не поз-
волит, не те отношения с Гаваной. Выходит, при-
грозим Вашингтону разрывом Договора СНВ-3? 
Но этот документ нам нужен куда больше, чем 
американцам. Разрешенная по нему планка — 
это 700 развернутых ядерных носителей. У нас, 

по данным на начало сентября, их 501 единица, 
у американцев — 660. У США развернутых ядерных 
носителей изначально было больше (свыше 800), 
и они опускались к предельной планке договора, 
а мы к ней еще только поднимаемся.

У нас сегодня количество выведенных по 
истечении срока эксплуатации ракетных комп-
лексов значительно больше, чем тех, которые мы 
вводим в боевой состав. И договор хоть как-то 
удерживает американцев, чтобы они от нас не 
сильно отрывались. Если США выйдут из СНВ-3, 
то моментально нарастят свой потенциал и будут 
иметь примерно в полтора раза ядерных носи-
телей больше, чем мы. Потому Трамп с самого 
начала своего президентства оценивал СНВ-3 как 
«плохую сделку». Ему давно хочется разменять 
этот документ с нами как-нибудь повыгодней, 
а лучше выйти из него. И некоторые наши горячие 
головы собираются ему в этом помочь?
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Так что же делать в сложившейся ситуации? 

Разговаривать — считают здравомыслящие 
эксперты.

В чем у нас с американцами главная пробле-
ма? В недоверии и непонимании. Взять, к примеру, 
те самые испытания на Гавайях ракет-мишеней, ко-
торые вызвали у нас столько вопросов. Формально 
наши претензии не вполне корректны, так как в 
Договоре РСМД действительно есть исключения, 
которые позволяет запускать ракеты-мишени. Но 
при этом надо выполнить определенные условия, 
но как раз их-то американцы и нарушили. Прове-
рить эти нарушения у нас возможности нет, так 
как не существует процедуры проверки. 

Аналогично и с американскими претензиями 
к нам. Есть ли в них здравое зерно? Возможно. 
Но доказать этого США не могут по той же при-
чине отсутствия механизма проверок. Сейчас 
все разговоры и обвинения происходят лишь на 
высшем уровне, а диалог необходимо перево-
дить на уровень рабочих групп специалистов. 
Где военные профессионалы способны обсудить 
специфические детали и выработать процедуры, 
позволяющие снять обоюдные претензии.

Вплоть до 2003 года существовала двус-
торонняя консультативная комиссия. В ноябре 
прошлого года с российской стороны были по-
пытки ее реанимировать. Но из этого ничего не 
вышло: участники лишь обменялись претензиями 
и разошлись.

По словам российских специалистов, про-
блема в том, что если при Обаме у них еще были 
хоть какие-то контакты с коллегами, а значит, и 
возможность договориться, то при Трампе каж-
дого, кто с той стороны пытается с ними говорить, 
сразу объявляют врагом американского народа 
и агентом Кремля. И пока не наладится атмос-
фера конструктивного диалога, пока люди не 
смогут просто общаться, с мертвой точки ничего 
не сдвинется. 

Сейчас, говорят наши специалисты, боль-
шие надежды в продвижении диалога по РСМД 
они возлагают на Европу. Ведь США выход из 
этого договора в общем-то ничем не грозит — ни 
Канада, ни Мексика таких ракет не имеют. А вот 
Европа должна понимать, что отказ от Договора 
РСМД позволит Вашингтону развернуть у евро-
пейских границ России свои ракетные комплек-
сы, что фактически поставит Евросоюз под наш 
ответный удар.

Речь не о Польше или прибалтах — они будут 
приветствовать размещение у себя любых аме-
риканских ракет. Но в старой Европе — Германии, 
Франции, Италии, Великобритании — странах, где 
политики еще не потеряли окончательно право 
голоса, здравый смысл все же должен возобла-
дать. А потому активный диалог по РСМД с ними 
следует вести уже сейчас.

Ольга БОЖЬЕВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
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КАРАУЛ4

Немного поторопился вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Рогозин поздра-
вить пусковой расчет космодрома 
Восточный с успешным пуском ра-
кеты «Союз-2.1б» с 19 спутниками 
на борту. Главного космического 
аппарата «Метеор-М» № 2-1 к на-
значенному времени не оказалось 
на целевой орбите. Уже появилась 
версия, что головная часть ракеты 
с «полезной нагрузкой» достигла 
дна Атлантического океана где-то 
в районе Антарктиды. 

«МЕТЕОР»  
НА СВЯЗЬ  
НЕ ВЫШЕЛ
Причиной неудачи 
могла стать 
неисправность 
разгонного блока

Это был второй запуск ракеты-но-
сителя «Союз» с Восточного. Основной 
задачей пуска было выведение на сол-
нечно-синхронную орбиту 3-тонного кос-
мического аппарата «Метеор-М» №2-1. Он 
должен был пополнить состав космичес-
кого комплекса гидрометеорологическо-
го и океанографического обеспечения 
«Метеор-3М». Заказчиками выступали 
Минобороны России и Росгидромет. «Ме-
теор-М» №2 — это вторая серия перспек-
тивных космических аппаратов (спутник 
предыдущей серии «Метеор-М» №1 еще в 
2014 году отработал 5-летний срок своего 
активного существования и был выве-
ден из оперативного использования по 
причине нестабильной работы системы 
ориентации). Ему на смену в 2014 году 
был выведен «Метеор-М» №2. Работая 
в штатном режиме, он «ждал» на орбите 
еще двух своих собратьев. Один из них 
должен был быть выведен во вторник, 
другой — в первой половине 2018 года. 
Информация «Метеоров-М» очень нужна 
была и синоптикам, и военным для мо-
ниторинга морской поверхности. Теперь 
формирование группировки откладыва-
ется на неопределенный срок. 

Метеоспутник должен был отделиться 
первым, а вслед за ним — кластер из 18 
более мелких КА: японский уборщик кос-
мического мусора IDEA, спутник дистанци-
онного зондирования Земли «Бауманец-2» 
производства «НПО машиностроения»... 
Кстати, «Бауманец-1» во время старта в 
2006 году постигла та же печальная участь 
— ракета-носитель, стартовавшая с Байко-
нура, упала в казахскую степь. В числе вы-
водимых «Фрегатом» были также аппараты 
LEO Vantage (Канада), AISSat-З (Норвегия), 
шведские спутники SEAM, американские 
группировки аппаратов Landmapper-BC и 
LEMUR и немецкий D-Star One.

Согласно официальной информации 
Роскосмоса, «в ходе первого планового се-
анса связи с космическим аппаратом («Ме-
теор-М») не удалось установить связь». В 
качестве версий рассматривалась неис-
правность разгонного блока «Фрегат». 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Две Фемиды поспорили  
из-за экс-солистки «Стрелок»
Верховный суд РФ вынес частное опреде-
ление в адрес Мосгорсуда. Одновременно 
принято решение о направлении постанов-
ления в Следственный комитет РФ с форму-
лировкой «для изучения тех обстоятельств, 
которые были установлены в ходе судебного 
разбирательства».
Камнем преткновения стала... Радистка Кэт 
(сценический псевдоним бывшей солистки 
группы «Стрелки» Екатерины Любомской). 
Девушка, которой решение ВС фактически 
возвращало отобранную два года назад мо-
шенниками квартиру, в высшей судебной ин-
станции заплакала от радости.

История Екатерины в свое время попала на стра-
ницы «МК». Но тогда все были уверены, что суд быстро 
во всем разберется — дело-то из серии «для Капитана 
Очевидность». Если вкратце, то вот его суть. Любомская 
сдала в аренду свою квартиру на улице Мосфильмов-
ская (сама жила на даче в Подмосковье) некой Бэлле 
Моисеевой. Потом выяснится, что ее паспорт — фаль-
шивка, и никакой Бэллы нет. Через пару месяцев квар-
тиросъемщица пропала. А вскоре Екатерине позвонила 
консьержка со словами: «Тут новые хозяева переофор-
мляют лицевые счета». Радистка Кэт лишилась жилья в 
результате двухходовой мошеннической комбинации. 
27 марта 2015 года квартира отошла гражданке Бело-
руссии Елене Владимировне Кравцовой, а та 13 апреля 
2015 года продала ее ООО «Капиталгрупп плюс». 

Самое забавное в этой истории, что Елены Вла-
димировны Кравцовой тоже не существует в природе. 
Человек с такими паспортными данными (номер, серия), 
согласно официальному ответу белорусской милиции, 
был мужчиной, и он давно умер. А по адресу прописки 
«Кравцовой» располагается… Управление по борьбе 
с организованной преступностью и коррупцией МВД 
Республики Беларусь. Отличное чувство юмора у мо-
шенников, заметили в Верховном суде. Кстати, сама 
Любомская — в девичестве… Кравцова, причем тоже 
Владимировна. И мошенница представлялась ее родной 
сестрой, хотя Катя в семье — единственная дочь.

Как только Радистка Кэт узнала о том, что враги все 
отобрали, — написала заявление в полицию. Возбужде-
но уголовное дело, два года ищут «Бэллу Моисееву» и 
«Елену Кравцову» (судя по фото на фальшивых паспор-
тах, это одно лицо). Одновременно солистка «Стрелок» 
обратилась в Никулинский суд Москвы с требованием 
признать договоры купли-продажи недействительными 
и вернуть ей имущество.

Там полностью удовлетворили ее иск. Еще бы! Все-
таки одна из сторон сделки — лицо несуществующее, а 
значит, сама сделка ничтожная. Но Мосгорсуд, в который 
обратились представители «Капиталгрупп плюс», 10 
января 2017 года решение отменил и отправил дело на 
новое рассмотрение — со своими «рекомендациями» 
по поводу того, как надо оценивать доказательства и 
вообще конкретные детали дела. Мог ли ослушаться их 
Никулинский суд? Едва ли. Во всяком случае, 11 апреля 
2017 года было вынесено новое решение (надо ли гово-
рить, что оно было не в пользу Радистки Кэт?). 

— Таким образом Мосгорсуд предрешил результат 
рассмотрения дела судом первой инстанции, — сказала 

на заседании в Верховном суде (туда с кассационной 
жалобой обратилась Катерина) представитель Генпро-
куратуры РФ Засеева. — Правом оценки доказательств 
апелляционная инстанция не обладает. И нарушение, 
допущенное Мосгорсудом, повлияло на исход дела. 

Судебная коллегия ВС РФ по гражданским делам 
под председательством Вячеслава Горшкова выслушала 
не только прокурора и истца, но и ответчика — юриста 
«Капиталгрупп плюс». Так вот, женщина вынуждена 
была прямо на заседании признать, что если продавец 
— несуществующее лицо, то сделки как бы и не было…  
Но почему же Мосгорсуд этого не увидел? Судебная 
коллегия ВС его решения отменила. 

— Одновременно вынесено частное определение 
в адрес судей, которые рассматривали дело, — зачитал 
вердикт высший судья. — И копия данного постановле-
ния будет направлена в Следственный комитет.

Отметим, что это второе за последнее время час-
тное определение. Первое вынесено 10 октября 2017 
года, и касалось оно истории с БАДами: пожилая моск-
вичка приобрела их на сумму 365 тысяч рублей, будучи 
абсолютно уверена, что это лекарства, которые ей по-
могут. Были судебные процессы, и в итоге Мосгорсуд ей 
отказал. Все та же судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ с этим не согласилась и 
вынесла вердикт: «По настоящему делу московскими 
судами были грубо нарушены нормы материального и 
процессуального права». Оказалось, столичная Фемида 
сочла, что истец не доказал факт не предоставления ей 
надлежащей информации о приобретаемых препара-
тах. То есть Мосгорсуд «в нарушение прямых указаний 
закона и разъяснений Пленума Верховного суда РФ 
возложили обязанность доказать непредоставление 
надлежащей информации на не обладающего спе-
циальными познаниями истца. В то время как факт 
предоставления надлежащей информации в доступной  
форме обязан был доказывать ответчик». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Эксперимент в суде доказал, 
что экс-министр экономики 
поднял сумку весом 22 кг
Громкий процесс по делу экс-министра эко-
номразвития Алексея Улюкаева, который 
обвиняется в вымогательстве взятки в 2 млн 
долларов от исполнительного директора 
«Роснефти» Игоря Сечина, похоже, движется 
к окончанию. Правда, господина топ-менед-
жера, скорее всего, на разбирательстве так 
и не увидим и, возможно, даже не услышим 
его показания. Зато вчера узнали сенсаци-
онную новость — Сечин и Улюкаев обладают 
недюжинной физической силой и могли бы 
посоревноваться с былинными богатырями, 
раз сумели поднять сумку весом почти 22 ки-
лограмма. 

Улюкаев, одетый в серый с узорами свитер, поя-
вился в суде в сопровождении сотрудников ФСИН без 
опозданий. Он поприветствовал прессу, но из-за за-
прета на общение с журналистами больше не проронил 
ни слова. Тут же прибежали его адвокаты. 

На заседании выступили два специалиста, которые 
проводили комплексную психолого-лингвистическую 
экспертизу: эксперт-психолог Виктор Кисляков и эк-
сперт-лингвист Алексей Рыженков. Они трудятся в 
некоммерческом партнерстве в Волгограде. Кстати, 
оттуда же следователь СКР Роман Нестеров, который 
вел дело Улюкаева. 

Убеленный сединами 60-летний Кисляков в ходе 
допроса прочитал настоящую лекцию участникам про-
цесса о взаимосвязи психологии и лингвистики, тем 
самым продемонстрировав навыки профессионального 
преподавателя. Эксперт подтвердил свои выводы, 
которые были сделаны на основании анализа встреч 

и разговоров Улюкаева и Сечина. 
— Комплексная экспертиза была выполнена в 

феврале 2017 года по поручению следователя Несте-
рова, — рассказал суду Кисляков. 

Он отметил, что когда Улюкаев взял от Сечина 
корзинку с колбасой и вином, а также кожаную сумку, то 
вел себя естественно, как человек, который понимает 
ситуацию. Более того, Кисляков не усмотрел признаков 
провокативного поведения со стороны взяткодателя 
и других людей. 

— Улюкаев вел себя адекватно, ориентировался в 
ситуации, понимал, о чем идет разговор. Человек взял 
сумку и при этом не сделал паузы на обдумывание. 
Между ними не возникло непонимания. Не было при-
знаков неопределенности. Оба понимали, что делают, 
— говорил эксперт. 

Более того, психолог настаивал, что общение меж-
ду Сечиным и Улюкаевым было нормальным, никто не 
главенствовал. 

— Вы можете, не проникая в сознание людей, точно 
сказать, что и Улюкаев и Сечин точно знали, что нахо-
дится в сумке? — уточнил адвокат Тимофей Гриднев. 

— Мне это точно не известно, я делал вывод, исхо-
дя из речевой ситуации, — ответил Кисляков. Кстати, 
допрос специалистов был ответом на ранее заявлен-
ное утверждение от независимого эксперта Елены 
Галяшиной, которая выступила на стороне защиты 
экс-министра. Специалист заявила, что Сечин демонс-
трировал провокативное поведение, когда призывал 
Улюкаева взять сумку. И вообще, сама экспертиза была 
проведена с нарушениями. 

Кисляков и его коллега Рыженко раскрити-
ковали рецензию своего оппонента, указав ей на 
предвзятость. 

— Основная мысль у нее — все плохо просто по-
тому, что плохо. Заключение специалиста Галяшиной 
интересно, но предвзято, все ее аргументы голословны 
и безосновательны. Она критикует позицию следствия 
и выступает не как специалист, а как защитник. При 
этом у нее нет психологического образования. Она 
явно вышла за пределы своей компетенции, — уверен 
эксперт-психолог. 

После этого прокурор Борис Непорожный заявил, 
что хотел бы провести следственный эксперимент. Он 
решил положить на весы сумку с 2 млн долларов, чтобы 
уточнить ее вес. Адвокаты Улюкаева пытались протес-
товать, но судья встала на сторону гособвинения. Тогда 
инженер из Ростеста занялся установкой весов в зале 
суда. Это заняло у него 20 минут. Прокурор поставил 
черную сумку на весы, предварительно положив в нее 
деньги. В итоге со всем содержимым получилось — 21 
килограмм 950 граммов. 

— Вы эту сумку получили 14 ноября 2016 года от 
Сечина? — обратился гособвинитель к подсудимому. 

Но на этот вопрос Улюкаев не сразу нашел, что 
ответить. 

— Много времени прошло, тогда было темно. Точ-
но ли это та сумка, я не могу сказать, хотя по объему 
похожа, — сказал обвиняемый. 

Прокурор Непорожный хотел огласить показа-
ния Сечина в его отсутствие, но адвокаты выступили 
категорически против этого. Председательствующая 
поддержала защитников, отказав прокуратуре. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ФЕМИДА КОСМОС ЗАКОН

ТРИ МИНУТЫ  
ДО ЯДЕРНОЙ ВОЙНЫ
Чем грозит России и США разрыв договора о ракетах 
средней и меньшей дальности

США готовят выход из Договора по ракетам средней и меньшей 
дальности (РСМД). Об этом стало известно недавно, накануне саммита 
АТЭС во Вьетнаме, когда комитеты сената и палаты представителей 
США по вооруженным силам, несмотря на протесты Белого дома, 
внесли в проект бюджета США статью о выделении $58 млн на ракеты 
средней дальности наземного базирования, что является прямым 
нарушением договоренностей по РСМД. Чем это грозит России и каким 
должен быть наш ответ? 

План развертывания американской 
ПРО предусматривает размещение 
в Румынии и Польше установок 
Mk-41, позволяющих использовать 
крылатые ракеты «поверхность–
поверхность» типа Tomahawk.

Больше всего Вашингтону не дает 
покоя наш ракетный комплекс 

«Искандер-М». 

Договор о РСМД был подписан Горбачевым 
и Рейганом 8 декабря 1987 года.

По принятой ст. 245 
УК нельзя привлечь 
догхантеров и 
коммунальщиков, 
отстреливающих 
собак
На круглом столе в Госдуме 
зоозащитники жестко раскри-
тиковали принятую недавно в 
первом чтении новую редакцию 
статьи 245 Уголовного кодекса, 
карающей за жестокое обраще-
ние с животными. Если текст не 
переписать, то судить догханте-
ров и коммунальщиков, замуро-
вывающих в подвалах кошек или 
отстреливающих собак в при-
сутствии детей, будет нельзя, 
считают активисты.

Глава Комитета по экологии и охра-
не окружающей среды Владимир Бур-
матов («ЕР»), открывая мероприятие, 
признал: «Живодерство стало эпиде-
мией». По его словам, представители 
МВД так объяснили депутатам, почему 
действующая статья 245 УК («Жестокое 
обращение с животными») фактически 
не применяется: «У дознавателей и шап-
ку украли, и кота убили, и, конечно, они 
будут шапку искать, потому что считают, 
что это важнее, так они воспитаны». Ав-
торы законопроекта (группа депутатов 
из всех фракций) предлагают перевести 
живодерство в категорию преступлений 
средней тяжести — для этого надо под-
нять верхнюю планку лишения свободы 
до 5 лет. Но и в нынешнем виде УК вдруг 
начинает работать, а дела возбужда-
ются, «когда напишешь депутатский 
запрос», заметил г-н Бурматов, так что 
«дело не только в формулировках».

Виктор Ханыков (НИИ психиатрии) 
доложил, что в ФБР и Скотланд-Ярде 
давно пришли к выводу, что 60% буду-
щих серийных убийц в детстве обнару-
живали специфическую жестокость по 
отношению к животным. А по данным 
нашего Института психиатрии им. Серб-
ского, 85% подростков, проявивших 
жестокость по отношению к людям, ра-
нее проявляли ее по отношению к живот-
ным: авторы исследования предлагали 
снизить возраст наступления уголовной 
ответственности по статье 245 с 16 лет 
до 14. Сейчас же среди живодеров мно-
го 10–11-летних детей, а их родителям 
грозит лишь административный штраф 
в 500 рублей.

Член Экспертной комиссии по 
экологической политике Мосгордумы 
Елена Иванова сообщила: активисты 
подготовили предложения по доработке 
текста законопроекта ко второму чтению 
и надеются, что их мнение будет учтено. 
«Весь год мы ждали принятия закона 
об ответственном обращении с живот-
ными, но не дождались, и если и этот 
закон получится нерабочим, дважды 
обманутые ожидания мы не переживем», 
— заявила она. 

Пока же новая редакция статьи 
245 такова, что, по ее словам, «любой 

садист с адвокатом докажет, что он не 
руководствовался хулиганскими или 
корыстными побуждениями» (наличие 
таких побуждений при убийстве жи-
вотного или причинении ему увечий 
— обязательное условие возбуждения 
дела, а доказать эти самые побуждения 
очень сложно). Если убили «гуманно», 
выстрелом в голову, ответственность 
не наступает.

Много говорилось про кошек, за-
мурованных в подвалах по всей стране 
и мучительно умирающих от жажды и 
голода, — статья коммунальщикам за 
это тоже не грозит. Г-н Бурматов тут 
же пообещал направить письмо вице-
премьеру Дмитрию Козаку с просьбой 
внести изменения в техрегламент, 
чтобы было можно оставлять лазы для 
кошек. 

80% насильственных смертей 
животных в стране — на совести ком-
мунальщиков, согласилась советник 
губернатора Московской области Илона 
Броневицкая: «Они говорят, что все это 
— ради людей». А г-н Бурматов признал, 
что уже можно составить рейтинг из 
20 «особо жестоких» регионов страны, 
и в «чемпионах», судя по числу писем 
в Госдуму, — Ростов-на-Дону, Саха–
Якутия, Волгоград, Дагестан. У всех 
на слуху был запредельный случай: в 
Якутске собаку облили водой и выста-
вили на улицу в 50-градусный мороз, и 
она вмерзла в землю. По словам руко-
водства местного УВД, сказал депутат, 
животное жило «в хорошей семье», но 
имело несчастье заболеть чумкой, и хо-
зяева отдали его «волонтерам» — чтобы 
«усыпили». 

Виктория Павленко, осужденная в 
2015 году за якобы кражу собаки-пово-
дыря у слепой (приговор отменил Мос-
горсуд), обратила внимание на важную 
деталь. Сейчас «обычное», негрупповое 
жестокое обращение с животными в 
присутствии малолетних обещает мак-
симум до 6 месяцев ареста. Авторы 
новой редакции решили сделать со-
вершение преступления в присутствии 
не достигших 14 лет детей отягчающим 
вину обстоятельством и сажать за это на 
срок до 5 лет. Но из текста законопроек-
та следует, что осудить за живодерство 
в присутствии малолетнего можно будет 
лишь при наличии всех вышеперечис-
ленных, трудно доказуемых мотивов!

Татьяна Баркова предложила про-
писать в УК еще и ответственность за 
«разбрасывание отравы» — специально 
для догхантеров. Тут кто-то вспомнил, 
что во многих странах мира это уже 
давно является преступлением. А г-н 
Бурматов признал правильным ко вто-
рому чтению прописать в статье 245 
такие отягчающие вину обстоятельс-
тва, как убийство двух и более живот-
ных и убийство по предварительному 
сговору. 

Насколько будут учтены все эти 
предложения, станет известно на сле-
дующей неделе. «Нельзя при помощи 
УК решить все проблемы», — заметил 
в разговоре с «МК» глава Комитета по 
госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников («ЕР»). 

Марина ОЗЕРОВА.

КАК НАКАЗАТЬ ЗВЕРЯ?РАДИСТКА КЭТ ЗАСТРЯЛА МЕЖДУ СУДАМИ
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Сама по себе идея не покупать, а брать на 
время не нова. Пункты проката были весьма 
популярны еще в советские времена. Но бла-
годаря развитию Интернета старое понятие 
в XXI веке засверкало новыми гранями и, как 
водится, получило новое англоязычное наиме-
нование — шеринг (от англ. share — делиться). 
Пожалуй, самое его раскрученное направление 
— каршеринг: почасовой или поминутный прокат 
автомобиля. Удобная услуга для перемещения по 
городу — почти как велопрокат, только намного 
комфортнее. В столице он уже развивается не-
сколько лет, и даже мэр Москвы Сергей Собянин 
лично изучал соответствующий опыт. 

Параллельно в моду вошел букшеринг: 
специальная полка в каком-либо заведении или 
стойка на улице, куда любой желающий может 
положить ненужную книгу, а интересную — взять, 
причем совершенно бесплатно. Нововведение 
не только спасло внушительную часть книжной 
продукции от вымирания, но и вызвало всплеск 
интереса к чтению со стороны молодежи. Люди, 
пользующиеся услугами букшеринга, охотно де-
лятся информацией в социальных сетях, а их, в 
свою очередь, охотно читают дети и подростки, 
быстро подхватывающие все интересное, модное 
и топовое.

Простая схема действий быстро была взята 
на вооружение, и вот нам уже не хватает пальцев 
рук, чтобы перечислить все виды существующих 
ныне шерингов. В настоящее время в России даже 
существует справочник платформ, работающих на 
принципах sharing economy. Давайте рассмотрим 
самые популярные.

Фудшеринг
Понятно, что речь идет о еде. Фудшеринг — 

это международный проект, который борется с 
безответственной растратой пищевых ресурсов. 
Смысл его в том, что еще годные в еду продукты, 
которые по закону уже подлежат утилизации, 
бесплатно раздаются нуждающимся. 

Дедушкой этого явления в нашей стране 
можно назвать благотворительный проект «Под-
вешенный кофе», бывший популярным в столице 
несколько лет назад. Это когда оплачиваешь 
напиток и не берешь его сам. А тот, кто не может 
себе позволить его приобрести — как правило, 
бомж или нищий, — получает чашку горячего чая 
или кофе за ваш счет, то есть бесплатно. Главное 
знать, какое кафе участвует в благотворительной 
программе. 

А вообще все началось в Берлине. Именно 
там придумали собирать еще годную еду и раз-
давать тем, кто нуждается, а не выбрасывать на 
помойку. Помимо помощи малоимущим авторы 
проекта и те, кто его поддерживает, пытаются 
решить экологическую проблему. Согласно ста-
тистике ООН, выбрасывается свыше трети произ-
веденных в мире продуктов питания. Более 40% 
всей массы твердых бытовых отходов на Земле 
— пищевые. И сократить это число — важнейшая 
цель для экологов всей планеты.

В российской столице благородную идею 
поддержали. Для многих ресторанов и кафе это 
жирный плюс к репутации, а еще — хорошая 
реклама и доказательство того, что здесь только 
свежая продукция.

Правда, пока крупные игроки и узнаваемые 
бренды на контакт с инициаторами нововведения 
идут неохотно. Взаимодействия с фудшерингом 
они опасаются по нескольким причинам: вдруг 
брендированную еду кто-то начнет перепродавать 
или, того хуже, кто-то ей отравится. И оспаривать 
что-то в суде будет крайне сложно: логотип-то вот 
он, на упаковке. Но организаторы проекта верят: 

успешный опыт рано или поздно привлечет к со-
трудничеству больше заведений.

Кстати, получить дармовые продукты не 
так-то просто. Надо стать участником проекта, 
раздавать еду другим и что-то брать себе. Либо 
попасть в группу малоимущих — тех, кто нуж-
дается в бесплатных продуктах. То есть просто 
зайти с улицы и перекусить на халяву у любого 
желающего вряд ли получится.

Помимо организаций общественного пита-
ния в программе участвуют популярные онлайн-
платформы, на которых заинтересованные люди 
выставляют объявления примерно следующего 
содержания: «В холодильнике скопилось большое 
количество еды. Все съесть не успеем, улетаем в 
отпуск. Отдам. Самовывоз». И таких сообщений 
полно, особенно после праздников, когда принято 
готовить с запасом, а выкидывать этот запас по-
том на помойку очень не хочется. 

«А что такого? — удивляется студентка Лера, 
активная участница фудшеринга. — Есть целая 
группа в соцсетях, там люди меняются остав-
шимися от застолья продуктами или просто так 
их забирают». Причем занимаются этим, по ее 
словам, совсем необязательно неимущие. Для 
многих это разовые акции в сложной жизненной 
ситуации или просто интересный опыт. 

У тех, кто предлагает еду, тоже разная мо-
тивация. Кто-то решил сесть на диету и раздает 
сладости. Кто-то открыл и один раз попробовал 
соус песто, не пошло, и он его отдает. 

«Очень часто бывают объявления, когда кто-
то учится готовить, а пробовать некому, — рас-
сказывает Лера. — Вот и ищут «дегустаторов» в 
группе. Ну а те, кто откликается, если повезет с 
кулинаром, могут попасть на вкусные пирожки 
или шарлотку».

Стройшеринг
Это площадка для людей, которые дела-

ют ремонт, — а счет таковым в нашей стране 
идет на миллионы. Один из самых юных видов 
разумного использования товаров появился 
всего год назад. Цель проекта — сократить 

количество утилизируемых строительных ма-
териалов: он объединяет людей, которые как 
раз их и разыскивают или желают отдать даром 
лишние. Конечно, сегодня далеко не все готовы 
расставаться с чем бы то ни было бесплатно. 
Тем не менее обмен «запчастями» идет весьма 
активно. Отдают самое разное: обои, розетки, 
лобзики, плитку, даже всеми любимые «анти-
стрессовые» рулоны с пупырчатым полиэтиле-
ном. Для любителей эклектики — просто рай. 
Если задаться целью, можно целую квартиру 
обустроить за так. Или если лень самому выно-
сить старый диван — дал объявление, и его на-
верняка заберут те, у кого запросы поскромнее. 
Очень удобно: и дело хорошее сделал, и тащить 
неподъемный груз самому не надо.

Военному пенсионеру Юрию Михайло-
вичу 56 лет. Он не самый активный интернет-
пользователь, а в социальных сетях его и вовсе 
нет. Зато насыщенной жизнью в Сети живут 
его дети. 

«Мне Никита, старший, рассказал: дескать, 

есть такой стройше-
ринг, — делится с 

«МК» пенсионер, 
— сказал: давай, 
папа, регистри-
руйся и изучай, 
начнешь наконец 
ремонт делать на 
даче». 

Сначала 
Юрий Михайлович 

отнесся скептиче-
ски. Но начавший 
уже разваливать-
ся загородный 
дом — больная 
для семьи тема, 
да и жена активно 
подключилась к 
новому делу. Про-
цесс сдвинулся с 

мертвой точки, сейчас мужчина совместно с 
супругой регулярно просматривают объявления 
в группах и активно пользуются тем, что пред-
лагают. По его словам, часто везет: иногда даже 
электрические приборы и ценные инструменты 
попадаются, на которые в прошлом банально 
не хватало денег.

«Конечно, то, что нам надо, приходится вы-
искивать, либо, наоборот, подстраиваться под 
то, что нашел. Но поскольку часть инструментов 
и материалов нам достаются бесплатно, мы 
на что-то другое, нужное, выкраиваем деньги. 
Так что перспективы у нашего ремонта самые 
радужные. Глядишь, и достроим скоро», — на-
деется Юрий Михайлович.

Мужшеринг?
У многих видов совместного использования 

еще нет своего названия, но они активно наби-
рают обороты. Очень большой сектор — детские 
товары и одежда. Существует немалое количе-
ство групп в социальных сетях и мессенджерах, 
цель которых — найти и отдать лишнее. 

Признаюсь, сама около года состою в 
одной из таких сетей и могу поделиться впе-
чатлениями. Практически ежедневно между 
участниками группы циркулируют туда-сюда 
детские коляски, ванночки, кроватки. Также 
очень востребована одежда: женская и детская. 
Причем продают очень редко — чаще отдают 
даром. Члены группы успели перезнакомиться 
лично, и поэтому уровень доверия достаточно 
высок. Если состоять в нескольких группах, 
легко можно сократить свои расходы на ново-
рожденного ребенка чуть ли не вполовину. Чаще 
всего те, кто получил товары бесплатно, через 
какое-то время передают их другим. 

Марина Спирякина, директор проката игру-
шек и детских товаров, в этом тренде видит 
положительные стороны. «С 2012 года в сто-
лице стартовало сразу несколько проектов по 
прокату игрушек и детских товаров, сегодня их 
насчитывается уже почти два десятка, — рас-
сказывает эксперт. — Это полезная находка 

для родителей. Малышу до 4 лет на каждый 
возрастной этап жизни необходимо огромное 
количество развивающих товаров. И чем ребе-
нок младше, тем короче эти возрастные про-
межутки, а значит, покупая что-то актуальное 
для него на сегодня, нужно понимать, что уже 
завтра он может потерять к этому интерес. Со 
временем дом, в котором появился младенец, 
начинает обрастать вполне годными, но уже не-
интересными и ненужными ребенку детскими 
вещами».

Марине удалось составить «фоторобот» 
типичного заказчика: «Изначально предпола-
галось, что эта услуга для малообеспеченных 
семей. На практике же оказалось, что клиенты 
прокатов — это люди со средним достатком и 
выше, которые знают цену деньгам и привыкли к 
хорошему сервису. С каждым годом количество 
клиентов увеличивается в арифметической про-
грессии, об услуге узнают все больше людей». 
Кстати, по словам нашей собеседницы, самый 
большой спрос в последние месяцы вовсе не 
на игрушки и одежду, а на аренду детских авто-
кресел — что тоже косвенно свидетельствует об 
уровне достатка заинтересованных семей. 

В некоторых сообществах участницы ста-
новятся дружными настолько, что готовы даже 
разделить с товарками собственного супруга. 
Нет-нет, не подумайте чего-то непристойно-
го: речь идет лишь о деловой квалификации 
благоверного. 

«У моего Сергея руки растут откуда надо 
— все починит, подкрутит, приколотит, — рас-
суждает Елена, — и если есть у него свободное 
время, с удовольствием кому-то поможет бес-
платно. Тем более у нас в группе есть одино-
кие женщины с детьми. И они нам давали свои 
детские принадлежности. Как тут не помочь 
в ответ?»

Закон пока не писан
Совсем недавно Российский обществен-

ный центр интернет-технологий (РОЦИТ) обна-
родовал исследование, посвященное шерин-
говым услугам. Выяснилось, что три четверти 
опрошенных с удовольствием включились бы 
в систему шеринга, но их останавливает на-
личие определенных рисков. В первую очередь 
участники опроса сетуют на то, что отношения 
в рамках совместного потребления не регули-
руются законодательно. А вот если бы законом 
устанавливались нормы, предусматривающие 
страховку участников процесса и ответствен-
ность в случае невыполнения обязанностей, то 
уровень доверия шеринговым платформам за-
метно повысился бы. При этом 68% респонден-
тов согласны с тем, что государственное регу-
лирование процесса совместного потребления 
позволит обезопасить пользователей.

Наш эксперт Марина Спирякина считает, 
что через 5–10 лет в шеринговых проектах будут 
участвовать уже более половины людей, активно 
пользующихся интернет-ресурсами. 

Конечно, у любых идей найдутся противни-
ки. И шеринг далеко не всем по нраву. В первую 
очередь, конечно, производителям товаров, 
которые по мере развития альтернативного 
совместного потребления банально теряют 
своих покупателей. Но ответы опрошенных нами 
респондентов и их истории в Интернете сви-
детельствуют о том, что плюсов у шеринговых 
проектов ощутимо больше. У людей появляются 
новые потребительские возможности, а для 
некоторых приобретение товаров на халяву 
или в складчину — это единственный выход в 
сложной жизненной ситуации!

Мнение эксперта
Марк ГОЙХМАН, ведущий аналитик 

ГК TeleTrade: 
«Мировой рынок шеринга оценивается по 

объему в $15 млрд, с потенциалом увеличения 
до $335 млрд к 2025 году. Ежегодно количество 
пользователей сервисов шеринга вырастает 
на 25%. Учитывая низкие стартовые условия 
экономики совместного пользования в Рос-
сии, можно предположить ее взрывной рост в 
ближайшее время.

Кроме того, шеринг соответствует мента-
литету россиян, традиционно стремящихся к 
бережливой, экономной модели потребления. 
А из-за продолжающейся стагнации в реальных 
доходах населения, очевидно, эта форма по-
требления будет востребована и дальше. 

Отдельного регулирования шеринга в России 
пока не существует. И такая ситуация содержит как 
преимущества, так и риски. Плюсы очевидны: эко-
номия средств участников процесса, отсутствие 
административных барьеров и бюрократической 
волокиты. Опасаться же следует того, что по мере 
развития шеринга будет сужаться спрос на товары 
и услуги, реализуемые привычным способом. Это 
может подорвать стимулы общего роста произ-
водства и экономики».

Надежда ПОДКОЛЗИНА.

“Московский коМсоМолец”    
29 ноября 2017 года  
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КОШЕЛЕК 5МОЯ МОСКВА

Экономическим кризисам не 
видно конца, а реальные до-
ходы населения падают уже 
четвертый год подряд. Рос-
сиянам приходится осваивать 

новые методы выживания, главная 
суть которых — экономия в потребле-
нии. Объективно у людей сегодня все 
меньше возможностей накопить денег 
и приобрести в собственность что-то 
достаточно дорогостоящее. Поэтому в 
России растет число проектов, разви-
вающихся по схеме sharing economy. 
Шеринг позволяет нескольким за-
интересованным людям или семьям, 
объединив усилия и капиталы, поль-
зоваться той вещью или той услугой, 
в которой они заинтересованы. Взять 
напрокат или использовать совмест-
но сегодня можно практически все: 
автомобиль, еду, товары для ремонта, 
одежду, книги, детские принадлежно-
сти… Да чего уж там, некоторые даже 
мужьями делятся! Явление, получив-
шее официальное название «экономика 
совместного пользования», уже вышло 
на государственный уровень и изуча-
ется солидными исследовательскими 
группами.

КАК ВЫЖИТЬ 
НАПРОКАТ Мамы, которые нуждаются 

в детских вещах, сначала 
находят друг друга в соцсетях, 
а затем устраивают очный 
обмен одеждой, колясками, 
игрушками...

Появление на улицах городов и в 
парках полок для обмена книгами 
вернуло моду на чтение среди 
молодежи.

Еда, оказавшаяся лишней или не 
пришедшаяся по вкусу одним, может 
выручить в сложной ситуации других.

ШЕРИНГ:  
Россияне осваивают новые способы 
противостояния экономическому кризису

Работа с гражданами 
с ограниченными 
возможностями 

в столице выходит 
на новый уровень 

3 декабря отмечается Международный 
день инвалидов. К этой дате в Москве 
приурочат более 350 различных ме-
роприятий во всех административных 
округах. Среди них — чемпионат про-
фессионального мастерства для людей 
с инвалидностью «Абилимпикс»: в нем 
будут соревноваться умельцы в обла-
сти флористики, фотографии, парик-
махерского дела, кондитерского искус-
ства, автомеханики, ландшафтного или 
веб-дизайна, звукорежиссуры, перево-
да, ювелирного дела и многого другого. 
В мероприятии примут участие более 
2500 человек. 

ГОРОД СТАНОВИТСЯ 
ВСЕ УДОБНЕЕ 

ДЛЯ ИНВАЛИДОВ

Но подобный день по большому счету — это 
только повод еще раз вспомнить о проблемах 
людей с ограниченными возможностями. Их в 
Москве стараются решать ежедневно и делают 
это вполне успешно. Обеспечение инвалидов всем 
необходимым контролирует лично мэр Сергей 
Собянин. По словам столичного главы, с 2018 года 
увеличится выплата родителям, ухаживающим 
за ребенком-инвалидом: они будут получать 12 
тысяч рублей (вместо 6 тысяч) до достижения им 
23-летнего возраста. Кроме того, появятся дотации 
на школьную форму — 10 тысяч рублей. Сейчас 
рассматриваются и другие меры поддержки людей 
с ограниченными возможностями.

На сегодняшний день в Москве проживает 
около 1,1 миллиона инвалидов, из них 228 тысяч 
— трудоспособного возраста (это менее четверти 
от общего числа). При этом, как отмечают пред-
ставители столичного Департамента социальной 
защиты, одна из основных задач Москвы сегодня 
— работа единого непрерывного реабилитационно-
образовательного пространства для людей с ин-
валидностью от 3 до 45 лет. Сейчас у Москвы есть 
возможность предоставить им все необходимое 
— это особенно актуально для детей, ведь многие 
из них не могут получать образование в форме ин-
клюзии, а вынуждены оставаться в специализиро-
ванных учреждениях, без необходимого общения со 
сверстниками. Там же они получают медицинскую 
помощь логопедов, психологов, дефектологов, 
занимаются лечебной физкультурой.

— Я считаю, что очень важно объяснить детям: 
этот ребенок особенный, у него есть вот такая про-
блема, но он точно так же хочет играть и веселиться 
вместе с вами. Детям это даже проще объяснить, чем 
взрослым, они гибче, — отметила замруководителя 
Департамента соцзащиты Татьяна Полякова.

Для более взрослых инвалидов в Москве ра-
ботают реабилитационно-образовательный центр, 
где можно получить профессиональное образова-
ние или профпереподготовку. Заниматься можно 
в индивидуальной или групповой форме, освоить 
многие прикладные специальности — например, 
швеи, вышивальщицы, работника зеленого хозяйства, 
освоить роспись фарфора.

Уже разработана и используется методика 
оценки трудового потенциала инвалидов, их спо-
собностей к обучению, физических и психических 
возможностей для работы в условиях свободного 
рынка. Как отмечают представители департамента, 
сейчас одна из главных проблем на рынке труда — 
нежелание работодателей осложнять себе жизнь 
заключением контрактов с инвалидами; некоторые 
организации предпочтут сразу быть обвиненными 
в нетолерантности, чем потом столкнуться со слож-
ностями сотрудничества с лицами с ограниченными 
возможностями (иметь сложности с увольнением, 
продолжительностью рабочего дня, отпуском и 
т.д.). Органы службы занятости проводят с по-
тенциальными работодателями беседы для вы-
яснения причин возможного увольнения, а также 
обеспечения предложения вакансий работникам 
с инвалидностью. 

Все это актуально — сейчас 43 800 инвалидов за-
интересованы в трудоустройстве, но только 3,4 тысячи 
из них в 2017 году обратились в службу занятости.

Средний срок поиска работы для инвалидов — 
3,5 месяца. В 2017 году трудоустроить удалось более 
тысячи человек. Чаще всего людям с ограниченными 
возможностями предлагают вакансии оператора 
ЭВМ, уборщика, программиста, дворника, кассира, 
ассистента или няни.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Москва», 

тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 
8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 29 декабря 2017 года 
в 14 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холодиль-
ный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

База отдыха «Голубое пламя»
База отдыха расположена на 1-ой береговой линии, по 

адресу: Ростовская область, Неклиновский район, х. Рожок, 
ул. Приморская, 2, на берегу Азовского моря. В состав базы 
входят: здание незавершенное строительством — коттедж 
(площадь по наружн. обмеру — 348,6 кв. м, трехэтажное 
здание с подвалом, фундамент — бетонные блоки, стены 
— кирпичные, кровля — шифер, степень готовности 60%); 
здание вагон-столовая (площадь по внутр. обмеру — 84,1 
кв. м, двухэтажное здание, фундамент — бетонный, стены 
— кирпичные, кровля — пластик волнистый; введено в экс-
плуатацию 01.01.1993); кирпичный дом (площадь по внутр. 
обмеру — 108,8 кв. м, двухэтажное здание, фундамент — 
бетонный, стены — кирпичные, кровля — шифер; введено в 
эксплуатацию 01.08.2001); здание вагон домика (площадь 

по внутр. обмеру — 115,6 кв. м, одноэтажное здание, фун-
дамент — бетонный, стены — деревянные, кровля — шифер; 
введено в эксплуатацию 01.08.2001); вагон-домик (площадь 
по внутр. обмеру 115,6 кв. м, одноэтажное здание, фундамент 
— бетонная подушка, стены — деревянные, кровля — шифер; 
введено в эксплуатацию 01.08.2001); наружная канализация 
(керамическая труба D=100 мм, протяженностью 175,2 м; 
введено в эксплуатацию 01.06.1971).

Площадь земельного участка составляет 10 841 кв. м, 
находится в долгосрочной аренде до 2056 года.

Начальная цена имущества: 5 640 400,00 (Пять мил-
лионов шестьсот сорок тысяч четыреста) рублей 00 копеек, 
с учетом НДС.

Шаг понижения цены: 141 010,00 (Сто сорок одна тысяча 
десять) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 2 820 200,00 (Два миллиона восемьсот 
двадцать тысяч двести) рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Шаг аукциона на повышение цены: 50 000,00 (Пятьдесят 
тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 600 000,00 (Шестьсот тысяч) рублей 00 
копеек, НДС не облагается.

Обременения: отсутствуют.
Заявки на участие в торгах, подписанные уполномоченны-

ми лицами претендента, принимаются Организатором торгов 
с 29 ноября 2017 г. по 28 декабря 2017 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: 115191, г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже базы отдыха «Голубое пламя», 
расположенной по адресу: Ростовская область, Неклиновский район, х. Рожок, ул. Приморская, 2 

на первой береговой линии Азовского моря (собственник актива — ООО «Газпром трансгаз Москва»)

Наименование аукциона в электронной форме: открытый 
аукцион, проводимый в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО ЭТП ГПБ, на право заключения договора 
купли-продажи оборудования Бизнес-Центра (бассейн, насосная 
станция, системы автоматического водяного пожаротушения, 
подъемник), оборудование АГНКС.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Краснодар».
Все замечания и предложения по процедуре проведения 

настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», e-mail: 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор аукциона: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
e-mail: info@gbes.ru; тел.: 8 (495) 781-59-29.

Информационное сообщение об аукционе в электрон-
ной форме размещается в сети Интернет на сайте: ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Оператор электронной площадки: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Электронная торговая площадка 
ГПБ» (ООО ЭТП ГПБ). 

Контактные телефоны: 8 (800) 100-66-22, 8 (495) 276-00-51.

Предмет аукциона в электронной форме: право заключения 
договора купли-продажи оборудования.

Объекты предлагаются к реализации отдельными лотами 12 
(Двенадцать) лотов — 111 (Сто одиннадцать) объектов.

Заявка на участие в аукционе:
Форма, порядок подачи заявки, порядок внесения обеспе-

чения заявки и возврата: в соответствии с информационным 
сообщением об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 29.11.2017 
c 12:00 по Мск.

Дата и время окончания приема заявок: 28.12.2017 до 
16:00 по Мск.

Дата рассмотрения заявок: 28.12.2017.
Дата начала проведения аукциона в электронной форме: 

29.12.2017 в 12:00 по Мск.
Дополнительную информацию о предмете и порядке про-

ведения торгов можно запросить у Организатора аукциона 
ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по e-mail: 
info@gbes.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов (открытого аукциона) в электронной форме 
по продаже оборудования (собственник актива — ООО «Газпром трансгаз Краснодар»)

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770901001; 
почтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; torgi@paradise-group.ru; тел. 8(495)1337554) сообщает, что повтор-
ные торги по продаже имущества ООО «Элегия» (ИНН 7728900095, ОГРН 1147748010959, 117463, г. Москва, 
Новоясеневский пр-т, д. 32, корп. 1, офис 1), признано банкротом Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 13.03.2017 г. (дата объявления резолютивной части 28.02.2017 г.) по делу № А40-198442/15-38-569Б, 
конкурсным управляющим утвержден Моцкобили Энвер Темурович (ИНН 165506489957, СНИЛС 
056-553-081-65) — член Некоммерческого партнерства «Саморегулируемая организация арбитражных управ-
ляющих «Меркурий» (ИНН 7710458616, ОГРН 1037710023108, рег. № 0012, адрес: 125047, г. Москва, ул.4-я 
Тверская-Ямская, д.2/11, стр.2) проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №147 от 
12.08.17 г. (сообщение № 77032319981), в торгах №1: по лоту №154 признаны несостоявшимися по причине 
регистрации единственного участника. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«Владимирский централ — ветер север-
ный» — эту песню Михаила Круга можно 
услышать в коридорах... женских швед-
ских тюрем. Русскоязычных заключен-
ных здесь немного, но они есть. Также 
есть здесь русскоязычные надзиратель-
ницы. Одни сидят, другие охраняют... 
Чаще всего это выходцы из бывших 
стран СНГ или Прибалтики, но для шве-
дов все они русские, а к русским за ре-
шеткой (так уж само собой сложилось) 
отношение особенное. 
 Историю шведской тюремной системы 
можно проследить по фото и архивным 
заметкам в газетах. Но мы решили сде-
лать это через изучение конкретных су-
деб и характеров тех, кто вольно или не-
вольно здесь оказался (а среди них есть, 
повторю, даже русскоязычные). И пусть 
лучше это будут судьбы женские, потому 
что все в них острее и ярче. 
Идеальное место для такого исследова-
ния — Хинсеберг. Тюрьма, где отбыва-
ют наказание женщины, совершившие 
громкие преступления, которые обсуж-
дала и до сих пор обсуждает вся Швеция. 
Самые жестокие представительницы 
слабого пола, получившие в том числе 
пожизненный срок. Как им здесь живет-
ся? Стало ли заключение новой точкой 
отчета, поворотным моментом? 
Обозреватель «МК» побывала в женской 
тюрьме Швеции самого строгого режи-
ма и самого высокого уровня безопас-
ности.

Овечки в старинном замке 
Хинсеберг примерно в трех часах езды от 

столицы Швеции, Стокгольма. Даже на некоторых 
картах она обозначается как женская тюрьма с 
высшим уровнем защиты. В чем заключается этот 
«высший уровень» — сразу и сказать трудно, потому 
что ни высоченного забора, ни решеток, ни вышек 
с автоматчиками и собаками не видно. 

Корпуса, где живут осужденные женщины, 
стоят на холме, прямо на берегу озера. У одного из 
домов пасутся... овечки. Настоящая идиллия. Если 
еще учесть, что главный корпус — это старинный 
замок, можете представить себе, как смотрится 
вся женская тюрьма со стороны. 

Ее начальник — швед с афроамериканскими 
корнями Жак Мвелу, успел «порулить» несколькими 
тюрьмами в самых разных концах планеты. Суровая 
работа не сделала его жестким, скорее наоборот, 
он предпочитает решать любую проблему с улыбкой 
и смехом. Сотрудники и заключенные его любят за 
этот веселый нрав. 

Наше знакомство с ним началось в столовой, 
где он завтракал вместе со всей своей тюремной 
командой. Каша, печенье, фрукты, кофе — рацион 
у сотрудников практически точно такой же, как у за-
ключенных (впрочем, у тех он даже будет поразноо-
бразнее). После завтрака небольшое совещание в 
просторном кабинете шефа с окном, выходящим 
прямо на водную гладь. На стене висит большая 
карта мира словно бы в доказательство того, что 
сюда попадают люди со всего земного шара. 

Сейчас в тюрьме 70 клиенток (здесь предпо-
читают называть заключенных именно так). Всего 
же учреждение рассчитано на 90 мест. 

— Что значит «перелимит»? — непонимающе 
спрашивает Жак. — Как это может быть, если нам 
запрещено принимать заключенных, если нет сво-
бодных мест? Тюрьма вообще никогда не заполня-
ется на сто процентов. Всегда должны быть лишние 
места на всякий непредвиденный случай. 

Во всех шведских тюрьмах заключенных-
женщин чуть меньше 400. Так что Хинсеберг по 
праву считается самой большой. 

В Хинсеберге есть даже отдельно стоящий кор-
пус — нечто вроде нашей транзитно-пересыльной 
тюрьмы. Он рассчитан на 11 заключенных, которые 
здесь находятся после приговора в ожидании рас-
пределения по местам отбывания наказания. 

А вообще в Хинсеберге сидят женщины с са-
мыми громкими делами. Одна, по имени Юна, полу-
чила пожизненный срок за убийство соперницы на 
почве ревности (расчленила ее и потом по кусочкам 
вывозила в дамской сумке). Есть тут «черная вдо-
ва» 48-летняя Карина Андре — прикончила двоих 
мужей, одного из которых задушила веревкой, 
а второго сожгла заживо. За первое убийство ей 
дали 8 лет, она отсидела их в другой тюрьме, при 
этом дважды нападала на сотрудников, а после 
освобождения совершила новое преступление. 
Или вот женщина, убившая скалкой восьмилетнюю 
племянницу мужа, которая жила с ними... 

— 55 процентов наших заключенных оказались 
здесь за насильственные преступления против 
личности, — говорит Жак. 

Когда зло исходит от женщин, которые по 
самой своей природе должны дарить жизнь, а не 
отнимать, исцелять, а не наносить раны, — это 
страшно. Потому и Хинсеберг казался мне страш-
ным местом. 

Жак дает мне распорядок для «клиентов», 
чтобы мы могли выбрать маршрут в соответствии 
с ним. 
7.00 — подъем, открытие дверей всех камер. 
7.05 — завтрак, личное время.
7.30–7.45 — «пропускание через шлюз»: заклю-
ченных разводят по разным местам.
7.45–10.45 — занятие творчеством, учеба, 
работа. 
10.45–11.00 — опять шлюз.
11.00–11.10 — личное время.
11.10–12.10 — прогулка.
12.10–12.45 — обед, личное время.
13.00–16.00 — учеба, работа. 
16.15–18.45 — ужин, личное время.
19.00 — осужденные заходят в свои камеры, те 
запираются до утра. 

По четвергам библиотека, по выходным от-
дых — по плану только еда и час прогулки. 

Эвелина
Эвелина — хрупкая красивая женщина. Ее 

должность в российской тюремной системе звучала 
бы как «инспектор» или «начальник режимного от-
дела». Эвелина русская, но родилась и выросла в 
Латвии. Когда вышла замуж за шведа, переехала 
сюда. В свое время получила юридическое об-
разование в филиале Московского университета, 
но этот диплом в Швеции оказался совершенно 

непригодным. Пришлось переучиваться в тече-
ние четырех лет в шведском университете. А по-
том — тюрьма. За семь лет, что она работает в этой 
системе, на нее в отличие от коллег даже самые 
агрессивные заключенные ни разу не нападали. 
Возможно, именно потому, что русская. 

— Ты можешь быть любой комплекции, в том 
числе маленького роста и веса, улыбчивой и все 
такое, но ты остаешься русской, и никто не рискнет 
с тобой даже спорить, — рассказывает Эвелина. — 
Если какой-то заключенный просто посмотрит косо, 
обязательно найдется кто-то, кто ему скажет: ты что, 
она же русская, на нее бесполезно воздействовать. 
Иногда это даже забавно.

В каком-то смысле они заключенным как ро-
дители. Думают о том, какие у тех потребности, 
отслеживают настроение, пытаются скрасить пре-
бывание за решеткой. Наверное, так в идеале и 
должна выглядеть профессия тюремщика. 

— Я ни разу не пожалела, — говорит жен-
щина. — В России сотрудников тюрем не любят, 
потому что исторически так сложилось: много не-
виновных было в тюрьмах, и к тем, кто их охраняет, 
относились поэтому плохо. Здесь не так. Сотруд-
ников не называют тюремщиками, в переводе их 
профессия означает что-то вроде «попечители тех, 
кто отбывает наказание за преступление».

 Эвелина работала в разных шведских тюрь-
мах. Говорит, что в мужских легче, но в женских 
интереснее. Заключенные мужского пола чаще 
всего спокойны и молчаливы, каждый занимается 
своим делом, лишних вопросов не задает, в жизнь 
товарищей по несчастью не лезет. Женщины более 
эмоциональны, болтливы. У них часто меняется 
настроение (тем более если учесть, что большин-
ство — хронические алкоголички или наркоманки). 
Заключенные дамы в основном по сути своей ин-
триганки. Они могут сегодня на что-то обидеться, 
а скандал затеять только через месяц. Даже драки 
у них случаются чаще, чем у мужчин. Так что раз в 
месяц обязательно кто-то попадает в карцер.

Из карцера да в номера 
Собственно, с карцеров мы и начали наш «об-

ход». В тюрьме три камеры для нарушителей. Одна 
отличается от другой. За самые серьезные нару-
шения (или тех, кто стал опасен для себя и других) 
помещают в первую. Все, что в ней есть, — рези-
новый матрас на полу и горшок для отправления 
естественных потребностей. Дверь камеры — ре-
шетчатая, это для того, чтобы сотрудник видел, что 
происходит там с женщиной. Заключенная здесь 
проводит обычно всего несколько часов. 

Вторая камера уже со стоящей по центру кро-
ватью, но специальной, с поручнями, к которым в 
случае необходимости женщину могут пристегнуть 
кожаными ремнями. 

— За шесть лет это делали всего один раз, 
когда заключенная сама себя хотела поранить, — 
говорит Эвелина. — Сюда просто помещали 
заключенную, и она спала на этой кровати, но 
непристегнутая. 

Здесь уже есть раковина и унитаз. 
Третья камера вообще вполне себе жилая. 

Тут душ, шкаф, телевизор, радиоприемник. Если 
заключенная все это не разгромит, если будет 
спокойно вести себя — значит, она готова к воз-
вращению в обычную камеру. 

Бывает, «нашкодившая» заключенная за пару 
дней сменяет все три вида карцера, то есть про-
ходит все три уровня изоляции, от самого сурового 
до более мягкого. 

Рядом, на этом же этаже, есть камеры для 
тех, кто решил побыть один или отказался выйти 
на работу. Они больше и, по сути, ничем не отли-
чаются от обычных, но тут нет персонала и других 
заключенных. Полное одиночество. 

Под впечатлением от двух первых карцерных 
камер (даже у нас в СИЗО условия помягче) терзаю 
Эвелину вопросами. 

— А в самых строгих карцерах заключенной 
можно мыться хотя бы через день? 

— Не можно, а нужно, — смеется Эвелина. — 
Заставлять мы, конечно, не имеем права, но будем 
настойчиво предлагать вывести ее в душ. 

— Есть ли какие-то ограничения в еде у 
тех, кто в карцере?

— Нет, еда та же самая. 
Теперь камеры. Во всех шведских тюрьмах 

одинаковая система: камеры одиночные, но рано 
утром двери открываются, и заключенный выходит 
в общий коридор, где кухня, холл, гостиная. Там 
арестант общается с другими, а уже на ночь снова 
идет в камеру, двери в которой в определенное 
время автоматически будут закрыты на замок. 

В Хинсеберге несколько жилых корпусов, 
и камеры там немного отличаются. Самые ро-
скошные — в старинном здании. 

Ах! Это первое, что я смогла сказать, когда 
увидела там камеру. Высокие потолки увенчаны 
лепниной, большие окна с элегантными зелены-
ми шторами, письменный стол, кресло-качалка, 
шкаф, тумбочка, полочки с книгами и даже доска 
с фотографиями родных... Сама камера простор-
ная — примерно 9 «квадратов». 

— Это наши лучшие камеры, мы сюда помеща-
ем тех, у кого нет проблем с исполнением правил 
распорядка, — говорит Эвелина. — Но здесь есть 
один минус: нет душа. Он общий в этом блоке. 

Нет душа! Да у нас на целое женское СИЗО 
он может быть один, и водят туда раз в неделю, 
отводя на помывку 15 минут! (Справедливости 
ради замечу, что по инициативе ФСИН России 
планируется в 2018 году разрешить заключенным-
женщинам мыться ежедневно в жаркие дни и два 
раза в неделю во все остальные без ограничения 
продолжительности «сеанса».) 

В холле большой холодильник, забитый разны-
ми вкусностями. На стенах мотивирующие плакаты 
о вреде алкоголя и наркотиков, красивые картинки, 
цитаты известных философов. 

В другом корпусе камеры попроще, размером 
поменьше, но все равно больше напоминают комна-
ты в пансионате. В каждой есть электронные часы, 
магнитофон, настольная лампа, бра, телевизор и 

душ. В этом корпусе «общая зона» намного ком-
фортнее, чем в старинном замке. Мягкие диваны, 
большая кухня, кругом цветы, окна до пола, и есть 
даже отдельные балкончики, куда можно выйти 
покурить. 

С курением в шведских тюрьмах сложно. Оно 
в принципе с 2007 года запрещено как для персо-
нала, так и для заключенных. Но для арестантов 
делают поблажку. Каждая тюрьма имеет право 
прописать — сколько раз в день и в каком месте 
можно курить. 

— Если нет балконов, то только один раз в день 
во время прогулки, — объясняет мне охранник-
швед. — Сигареты держать в камерах запрещено. 
Они хранятся у нас вот в таких прозрачных коробках 
с написанными фамилиями. Перед прогулкой мы 
выдаем по три штуки. 

Прогулочные дворики с нашими, то есть теми, 
что есть в российских тюрьмах, лучше не сравни-
вать. Ибо несравнимо. В Хинсеберге дворик — это 
довольно приличная территория с качелями, бесед-
ками, деревьями и кустарниками, садом камней. 

Ну чем еще удивить? В общей зоне есть комна-
ты для стирки и сушки одежды, а также обуви. 

— Вы интересовались рационом? — спра-
шивает женщина-заключенная. — Вот меню. Оно 
меняется каждую неделю. Кормят вкусно и раз-
нообразно. Плюс мы можем сами купить что-то 
на те деньги, что тут зарабатываем. 

— В некоторых корпусах женщины-
заключенные участвуют в специальной програм-
ме, — рассказывает Эвелина. — Им готовую пищу 
не разносят. Они сами разрабатывают себе меню, 
закупают продукты и сами готовят. У них есть бюд-
жет: на неделю выдается по 38 долларов каждой. 
А провизию им привозят по цене намного ниже, 
чем в магазинах. И все это, как я сказала, считается 
частью программы реабилитации, за участие в 
которой они получают даже деньги на свой счет. 
Еды они готовят так много, что не всё съедают, 
приходится выбрасывать. И это притом что не-
которые едят за двоих-троих: это те, у кого была 
наркотическая зависимость. 

 Ольга 
Приятная блондинка читает газету на диване. 

Общению с человеком с воли да еще из России 
она безмерно рада. Ольга — гражданка Белорус-
сии, получила срок в 7 лет за причинение вреда 
здоровью мужу — гражданину Швеции (турок по 
национальности). Женщина — довольно извест-
ная в Белоруссии журналистка-оппозиционерка, 
об ее аресте в Швеции писали все местные СМИ. 
Ольга выходит из тюрьмы на днях после пятилет-
ней отсидки. Скрывать что-то ей нет смысла, да и 
разговариваем мы тет-а-тет. 

— Мне дали семь лет, хотя на муже не было 
ни единой царапины, — рассказывает Ольга. — 
Здесь все условно-досрочно освобождаются по 
истечении двух третей срока. Так что мне нужно 
было отсидеть пять до освобождения. Знаете, я 
много лет провела в оппозиции, «на баррикадах» 
против Лукашенко, а оказавшись здесь, поняла, 
что права человека соблюдаются у нас на родине 
лучше, чем в Швеции. 

Ольга очень обижена на шведскую систему 

правосудия. Когда все случилось, ее ребенку было 
семь месяцев. Так вот с тех пор она его ни разу 
не видела. 

— Мне отказали даже в просьбе выслать его 
фотографии, — говорит Ольга. — Я не знаю, как 
он выглядит, где он, жив ли, болеет ли чем-то. 
Я ни-че-го не знаю. Такого просто невозможно 
себе представить ни в Белоруссии, ни в России. 
Людям с нашим менталитетом этого не понять. 
Ни одного свидания за все время... Я иски по-
давала в суды по поводу возможности узнать 
хоть что-то о моем ребенке. Бесполезно. Не 
знаю, как этот срок «вытянула». 

Ребенок Ольги, скорее всего, с мужем. 
Конечно, тот факт, что ей ничего об этом не 
говорят, может шокировать. А вот шведы 
считают это в порядке вещей. Они рас-
суждают примерно так: вдруг она сбежит 
из тюрьмы и найдет его, похитит? 

Отношение к материнству у шведов 
совсем другое, чем у нас. Если женщина имеет 
даже трех детей, это не сыграет никакой роли при 
вынесении приговора. В случае когда ребенок ро-
дился у заключенной уже в неволе, закон позволяет 
находиться вместе с ним в тюрьме первые годы 
его жизни. Точное время устанавливает опекун-
ская служба, а она по факту принимает решение 
изъять младенца у матери уже в 7–9-месячном 
возрасте. Объяснение простое: ребенок должен 
получать образование и общаться среди других 
детей. И плевать на материнские чувства. Интере-
сы ребенка здесь ставятся выше всего, а они, по 
шведским понятиям, заключаются не в том, чтоб 
мать целовала-обнимала, а в правильном разви-
тии тела и интеллекта. Суровые скандинавы! Но и 
они иногда идут на уступки. Был случай, когда оба 
родителя получили срок. Тогда власти разрешили 
отбывать его по очереди: сначала папа, потом мама 
(она сидела в Хинсеберге). 

— Вот я освобожусь, и меня сразу депорти-
руют: суд наложил еще запрет на въезд в страны 
Шенгенского договора, — продолжает Ольга. — 
Вернусь на родину. Но как же ребенок? Я что, ни-
когда его не увижу?

— Вам тяжело было в тюрьме?
— В шведской тюрьме сидеть не страшно, вы 

сами видите — это как санаторий, — продолжает 
Ольга. — У нас многие на свободе так не живут. 
Страшна сама материнская трагедия. Вопрос сто-
ял: выжить и не сойти с ума. Надо собрать себя по 
частям и вытягивать этот срок. 

— Чем вы занимались все эти пять лет?
— Училась. Получила кучу дипломов госу-

дарственного образца. Нет пометки, что обучение 
я проходила в тюрьме. Почти всегда были индиви-
дуальные занятия, я сдавала госэкзамены. С учебой 
тут все просто великолепно. 

— А работа?
— Работать в шведских тюрьмах нужно обя-

зательно, и в мужских, и в женских. Но это не на 
лесоповале лес валить. Я делаю коробочки, упа-
ковываю разные детали. Работа, честно сказать, 
не бей лежачего. Утром три часа и вечером три. 
С перерывами на кофе-паузу, а к кофе иногда 
подают торт или мороженое. И все время у тебя 
спрашивают: «Не устала ли? Не сделать ли музыку 
потише?» В общем, я даже работой это не могу на-
звать, у нас в Белоруссии так не работают. 

— Общаетесь с другими заключенными? 
Они вас не обижают?

— Меня?! К русским (всех уроженцев стран 
СНГ считают русскими. — Е.М.) у всех отношение 
тут априори уважительное. Они напуганы «русской 
мафией». Когда меня задерживали, то вертолет 
прилетел и по всем телеканалам показали. У шве-
дов какая-то фобия, связанная с русскими. 

— Но в Хинсеберге все-таки не санаторий, 
тут сидят убийцы. Как вы с ними выстраиваете 
общение?

 — Многие из тех, кто тут, совершили пре-
ступления под влиянием наркотиков. Это, кстати, 
меня шокировало. У нас, славян, все беды на по-
чве алкоголя, а у них так много людей сидит на 
наркотиках... Так вот опасны не те, кто убийство 
совершил, а у кого деформирована психика из-за 
долгого употребления наркотиков, антидепрессан-
тов и т.д. И ты не знаешь, как с ними общаться. А та, 
что 2–3 убийства совершила, может быть одной из 
самых адекватнейших. И поговорить с ней есть о 
чем. Преступление не всегда характеризует, какой 
человек в процессе отсидки. 

— Драки у вас бывают?
— Да, случаются. Дерущихся в карцер 

помещают. 
— Вы в карцере были?
— Одиннадцать дней отсидела за конфликт с 

представителем следствия — это было не в этой 
тюрьме. И кстати, помню, как я там услышала «Вла-
димирский централ». Я там была в полной изоляции 
три месяца, пока шло следствие. И когда услышала 
Круга, думала, что сошла с ума. Но нет, русские 
действительно были в этой тюрьме — она и для 
женщин, и для мужчин, это что-то вроде нашего 
СИЗО. Как сейчас помню, на стене в туалете про-
читала надпись по-русски. Незнакомец спрашивал, 
есть ли тут русскоязычные. Я написала чуть ниже: 
есть. Он ответил, и понеслось. Потом мы перепи-
сывались уже не на стене: я оставляла письма на 
дне мусорного ведра и забирала их там же. Если бы 
не это, я бы совсем пала духом. Моим невидимым 
соседом был 34-летний Игорь из Литвы. Он стал 
мне самым близким человеком. Рассказал, что 
в этой тюрьме есть еще трое русскоязычных — 
литовец, латыш и азербайджанец. Все получили 
пожизненные сроки за наркотрафик. 

— В Хинсеберге часто применяют 
спецсредства?

— За все время, что я здесь, ни разу не было. 
Персонал относится к нам так же, как если бы мы 
были вольные. Но запреты существуют, в том числе 
на курение. Вы уже знаете, что тут курят по распи-
санию? Но я курю, когда хочу. (Смеется.) Неужели 
«русская мафия» не найдет выхода из ситуации?

— А много тут русских?
— Русских нет, но есть русскоязычные: литов-

ка, которую приговорили за контрабанду сигарет и 
алкоголя, грузинка, которая нарушила миграцион-
ное законодательство. У них небольшие сроки — 
по нескольку месяцев. А в другой тюрьме, откуда 
меня привезли сюда, я видела русскую женщину, 
предпринимательницу Наталью Пшенкину. Мы 
с ней подружились. Когда ей дали пожизненный 
срок за убийство своего сожителя и партнера по 
бизнесу, в 2005 году, ей было лет 20 и она была в 
тот момент самой молодой женщиной в Швеции 
с таким суровым наказанием. Мне очень ее жаль. 
Каждый год она подает апелляцию, чтобы ей по-
меняли пожизненное на конкретный срок — хоть 
20 лет. Но ей отказывают. 

— При вас из Хинсеберга не было 
побегов?

— Нет. Но знаю, что одна заключенная, писа-
тельница, была здесь три раза и каждый раз совер-
шала побег. Это было очень давно. Та заключенная 
провела за решеткой в общей сложности 40 лет. 
А вообще за побег в Швеции не дают срока. Можно 
хоть каждое утро пытаться. Но толку-то? 

Ольга не знала, 
что Пшенкина была 
и в Хинсеберге. При-
чем они даже вроде 
бы находились там 
одновременно, но в 
разных корпусах (На-
талья все время нару-
шала режим, потому 
ее содержали в более 
строгих условиях). По-
том Пшенкину снова 

перевели в тюрьму в Истаде. Там она познакоми-
лась с 44-летней заключенной, которая пыталась 
убить мужа чугунной сковородой. У них развился 
самый настоящий роман. Заключенные-женщины 
подали документы на оформление лесбийского 
брака. Причем просили, чтобы церемония проходи-
ла в Хинсеберге. Может, потому, что это не просто 
самая суровая, но и самая красивая тюрьма? 

В кино с попкорном
Ольга одета в симпатичный спортивный ко-

стюм, который, как оказалось, и есть современная 
тюремная роба. В Хинсеберге шьют одежду для всех 
женщин-заключенных Швеции. Есть разработанный 
и утвержденный ассортимент «робы»: платья, юбки, 
брюки. Почти все сиреневого, желтого, голубого, 
зеленого и синего цвета (платья в полосочку). Тона 
не яркие, а приглушенные, но все равно на фоне 
традиционных серых и черных цветов форменной 
одежды для арестантов это кажется обычным «воль-
ным стилем». Ответственная за производство Соня 
говорит, что над моделями надо еще поработать, 
чтобы довести их до идеала. 

Мне показывают, как выглядела роба в начале 
века. Светлое холщовое платье, черная жилетка 
сверху и черная шапка. А еще — о ужас! — повязка 
на лицо с прорезями для глаз. Эту повязку арестант-
ки носили, чтобы их нельзя было разглядеть. 

В одном из производственных помещений 
заключенные занимаются... сваркой! Вроде совсем 
это не женское дело, но шведки очень его любят. 

— Многие заключенные очень просят научить 
этому ремеслу, — рассказывает мастер Энто-
ни. — И на воле эта профессия востребованна. 
А женщины-сварщицы очень талантливы и порой 
более способны, чем мужчины. Тем более что есть 
и художественная сварка, она требует творческого 
подхода. 

Одна из арестанток (получила срок за по-
хищение человека, как я потом узнала из газет) 
рассказывает, что работа действительно непро-
стая, требует напряжения всех мускулов, но ей 
нравится. 

За работу и учебу заключенным платят по 
13,5 кроны в час. Выходит 1400 крон в месяц, это 
примерно 140 евро или около 10 тысяч рублей. 

Наверное, меньше всего я предполагала уви-
деть картину, когда надзиратели-мужчины играют 
в теннис с заключенными-женщинами. Рядом аре-
стантки качали пресс на тренажерах и бегали на 
беговых дорожках. 

Комнаты для посещения близких. Система в 
Хинсеберге такая: если родные приходили дважды 
на краткосрочное свидание (длительностью до трех 
часов) и все прошло нормально, то им предлага-
ют в следующий раз остаться на ночь. А вообще 
график для визита близких очень удобный: среда, 
суббота и воскресенье. Посетители подписывают 
документ, что они не против добровольной изоля-
ции: ведь на время визита они, по сути, находятся 
в заключении. 

В качестве поощрения заключенные могут 
выезжать в отпуск (он короткий, 12-часовой) домой 
в сопровождении конвоира. 

— Если заключенная ведет себя идеально, то 
мы рекомендуем перевести ее из нашей тюрьмы 
в тюрьму третьего класса, с мягким режимом, — 
говорит Эвелина.

 Мое исследование Хинсеберга подходит к 
концу. Осталась только медчасть, но она очень 
похожа на ту, которые есть в российских СИЗО. 
Здесь есть только дежурный врач и медсестра. 
Стоматолог платный, приходит раз в неделю. Если 
что-то случится серьезное, то заключенную вывезут 
в ближайшую больницу. 

Стемнело. Заключенные идут в отдельно 
стоящее здание — смотреть фильм в маленьком 
кинотеатре (днем здесь проходят занятия по йоге, 
повсюду разложены коврики и вообще обстановка, 
подходящая для медитации). 

— Иногда мы готовим для них попкорн, — го-
ворит Эвелина. — Какое же кино без него?

Мерцающая водная гладь, фонари... Если 
бы не истории заключенных, если бы не пере-
несенные ими трагедии, если бы не та боль, 
которую они причинили людям, Хинсеберг 
можно было бы считать райским местечком. 
Но дело ведь не в пейзажах, не в интерьерах, а 
именно в людях. Любой срок рано или поздно 
заканчивается, а что ждет их за этими стена-
ми? Куда отправится Ольга? Вернет ли своего 
ребенка? Смогут ли найти свое место в обще-
стве те, кого оно сюда поместило в наказание 
за страшные преступления? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Продолжение — репортаж из самой строгой 
мужской тюрьмы Швеции — в одном из ближайших 
номеров.
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Спецкор «МК» лично 
проверил, в каких 
условиях отбывают 
наказание опасные 
преступницы  
в Скандинавии

НА ШВЕДСКИХ 
НАРАХ — 

КАК КОРОЛЬ  
НА ИМЕНИНАХ

ДЕНЬ  ОБЕД УЖИН
НЕДЕЛИ  
Пн Пряный густой суп с колбасой, рис, салат  Суп, хлеб домашней выпечки 
Вт Жареная курица с эстрагоновым соусом, печеный картофель, салат  Паста с соусом из голубых сыров 
Ср Лосось запеченный с зернами кунжута, лаймовым соусом и картофелем  Салат, пицца 
Чт Азиатский куриный суп с лапшой, хлеб  Салат, рисовая каша 
Пт Жареная свинина с луковым соусом, картофель, салат  Запеченный картофель с соусом из тунца 
Сб Вареная рыба с яичным соусом, картофель, салат  Картофельные шарики, брусничное варенье 
Вс Чили кон карне  Фруктовый йогурт 
Завтрак всегда один и тот же: каша, фрукты, чай-кофе, мюсли. 

Это — не поверите! 
— тюремная камера. 

Высокие потолки  
с узорами, богатые 

шторы, кресло...

Сотрудница Соня отвечает за 
швейное производство: за ее 

спиной — ассортимент для 
одежды заключенных-женщин 

всех шведских тюрем.

Заключенная Ольга в ожидании 
окончания срока смотрит в окно 

из комнаты «общей зоны».

Начальник  тюрьмы  
Жак Мвелу  за своим 

рабочим столом. 

Наталья 
Пшеничная.
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c 1-й стр.
Звоню Армену Борисовичу в пан-
сионат, где он сейчас находится на 
отдыхе и лечении.

— Армен Борисович, вы до-
вольны результатом суда?

— Очень, очень, честное слово. Но я пони-
маю, что это не та победа, где 1:0 в чью-то пользу. 
Нет, это совсем другое чувство, и я понимаю, что 
должен это пережить.

— Силы для этого есть?
— А как же? Врачи хорошие, следят, чтоб сахар 

не повышался. И потом, вокруг меня столько лю-
дей хороших — и в театре, и в жизни. И кот у меня 
теперь есть. Я скучаю по нему очень.

— Друзья говорят, что у вас даже голос 
изменился. Да я и сама это слышу: голос, 
интонации, как прежде. Для тех, кто вас много 
лет знает, вы прежний, тот самый Джига, энер-
гичный, обаятельный, остроумный, который 
умеет быстро находить решения даже в самых 
сложных ситуациях.

— Сам чувствую. Вот ты сейчас очень точную 
вещь сказала, может, сама не понимаешь какую 
— про злых духов...

— Но я не говорила впрямую, хотя то, 
что с вами произошло за последние полтора 
месяца...

— Но ты это имела в виду. Учти, злые духи 
— это не образ, как многие себе представляют. 
Это то, что бывает рядом и прикидывается таким 
добреньким, светлым, милым...

— Блондинкой, например.
— Смешно, если б не было так... противно. 

Ну ничего, еще раз повторю тебе, это надо про-
сто пережить. Не так быстро это пройдет. Травма 
осталась.

Он храбрится, он шутит, но я-то слышу в его 
интонациях — все понимает, всему, что произо-
шло с ним, отдает отчет. Эта трагедия уважаемого 
пожилого человека значительно больше и глубже 
потерянного имущества — квартир и денег, за-
работанных своим трудом.

Армен Борисович говорит, что надеется 
пробыть в подмосковном пансионате не более 
десяти дней. «Чтобы окончательно прийти в себя» 
и вернуться к делам, часть которых ему предстоит 
начать с нуля. И это не фигура речи, а жестокая 
правда — буквально с нуля. Правда заключается 
в том, что материальное положение народного 
артиста СССР, любимого гражданами разных 
поколений и возрастов, теперь лучше всего пере-
дает пословица «ни кола, ни двора, ни копейки». 
А ему, замечу, не 65, и даже не 70, когда люди 
еще позволяют себе строить планы, а 83-й идет. 
Каково это осознать? Но если с колом/двором, то 
есть жильем, благодаря именно помощи друзей в 
последние дни все как-то сложилось (достойная 
квартира для Армена Борисовича вроде найдена, 
идет оформление), то финансы его...

Судите сами — в редакцию попал документ, 
из которого следует: все, что с ним произошло, 
было спланировано супругой, и не исключено, 
не ей одной. И тому есть прямые и косвенные 

доказательства. Так, в одном из банков с личного 
счета артиста, может быть, единственного не пере-
веденного на имя супруги, теперь бывшей, были 
сняты 4 миллиона рублей. Как можно догадаться, 
Виталине Цымбалюк-Романовской их выдали по 
доверенности мужа, теперь бывшего. Но вопрос 
здесь не в доверенности, и даже не в количестве 
денег, а в том — когда именно были сняты эти 
четыре миллиона со счета.

Смотрим: это произошло 10 октября, то есть 
сразу же на следующий день после того, как Армен 
Джигарханян обнаружил пропажу своего россий-
ского паспорта. А сама Цымбалюк-Романовская 
заявила в полицию об исчезновении супруга. И 
вместо того, чтобы, потеряв от горя голову, искать 
пропавшую половину, она прямиком направляется 
в банк и, естественно, снимает там все деньги. Не-
приятное совпадение. И, увы, не единственное. Но 
в этом теперь, как говорится, должны разобраться 
компетентные органы.

Марина РАЙКИНА.

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, открытки, 
календарики, фарфор б/у 
куплю 
т. 8-903-777-32-88.

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

Валентину Сергеевну 
и Валерия Павловича 

ЖДАНОВЫХ

Крепкого здоровья,
отличного настроения

и удачи! Дети

С ЮБИЛЕЕМ
И С ДНЕМ

РОЖДЕНИЯ!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

продаю
предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых! ПО МОСКВЕ! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ отдых! 

т. 8-903-222-57-76

❑ утеряно удостоверение 
ветерана боевых действий 
МВД России, выданное на 
имя Керимова Камалутдина 
Магамедовича,
считать недействительным.
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КРОССВОРД

ТАНЦПОЛ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Часть ружья, упирающаяся в плечо стрелка. 4. 
Персонал отеля или гостиницы. 10. Обманутая 
жертва застройщика. 11. Непроизвольное отдер-
гивание руки от горячего чайника. 13. Кресло в 
мечтах младшего принца. 14. «Болид» олимпий-
ского призера Альберта Демченко. 15. Просту-
пок ученика, пришедшего на урок спустя десять 
минут после звонка. 16. «Топливо» для огнемета. 
18. Обновка, что купила секретарша Верочка 
из фильма «Служебный роман». 20. Цирковой 
артист,подбрасывающий и ловящий апельсины 
и кегли. 22. Каждый четвероногий обитатель 
зоопарка. 23. Валерьянка, которая не в таблетках, 
а во флаконе. 24. Вера в неотвратимость судь-
бы. 27. Шустрый молодой человек, получивший 
чаевые от клиента ресторана. 30. Ледяная гора, 
дрейфующая в океане. 32. Оконные рамы в кон-
струкции теплицы. 34. Лучшее «угощение» для 
крыс. 35. Полосатый «наряд» красиво плывущих 
тигров в знаменитой фразе из фильма «Полоса-
тый рейс». 36. «Басок» цыпленка. 38. «Поцелуй» 
вампира. 39. Спортсмен, который на тренировках 
пашет до седьмого пота. 40. Ценный подарок 
за победу. 41. «Научная работа» алхимика. 42. 
Другое название деревенской окраины.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Двоюродный братец» забора. 2. Потомок, 
зачатый без греха. 3. Дембельская «книга вос-
поминаний» с фотографиями. 5. Герой Юрия 
Никулина в веселой кинотроице. 6. Класс 
роскошных автомобилей «Ягуар» и «Бент-
ли». 7. Транспортное средство, способное 
передвигаться как по земле, так и по воде. 
8. Директива от начальницы. 9. Вид спорта, 
включающий в себя плавание, велогонку и 
легкоатлетический кросс. 10. «Платье» во-
инственной Афины Паллады. 12. «Свободное 
плавание» неконтролируемой работы. 17. Жел-
тая тропическая болезнь. 19. Робот, ведущий 
самолет. 20. Представительница прекрасного 
пола. 21. Сорт винограда немецкого проис-
хождения. 25. Пройдоха в бизнесе. 26. Дра-
ма, к которой был написан знаменитый вальс 
Хачатуряна. 27. Советчица Крошки Енота в 
мультфильме. 28. Сменная расческа фена. 
29. Авторитетный специалист, приглашенный 
в ток-шоу. 31. Альбом Ромы Жукова в магнито-
фоне. 33. Ценовая приманка для покупателей 
на распродаже. 34. Остаток папиросы. 37. 
Каждая из двух неумелых рук. 38. Синоним 
слова «судьба».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зависть. 4. Скворец. 10. Подушка. 11. Оболтус. 13. Очаг. 14. Сито. 15. 
Преамбула. 16. Клетка. 18. Квиток. 20. Кабинет. 22. Аниматор. 23. Курятник. 24. Планерка. 
27. Аспирант. 30. Епархия. 32. Травма. 34. Сакура. 35. Дистрофик. 36. Ужин. 38. Вкус. 39. 
Кулинар. 40. Обочина. 41. Караван. 42. Бисквит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Золовка. 2. Итог. 3. Труппа. 5. Колпак. 6. Опус. 7. Циновка. 8. Каламбур. 
9. Сообщник. 10. Патефон. 12. Сиртаки. 17. Коммунизм. 19. Викторина. 20. Кутюрье. 21. 
Терапия. 25. Лунатик. 26. Авантюра. 27. Археолог. 28. Несушка. 29. Стручок. 31. Рассвет. 33. 
Аджика. 34. Скачки. 37. Нуга. 38. Внук.

Заслуженный артист Рос-
сии, куплетист, автор-
исполнитель Николай 
Бандурин — завсегдатай 
едва ли не всех самых по-
пулярных юмористических 
программ: от «Аншлага» до 
«Кривого зеркала». Послед-
ние несколько лет артист 
выступает в дуэте с музы-
кантом Олегом Михайло-
вым. У Николая с Олегом 
есть даже своя авторская 
программа в Интернете, 
она называется «Есть по-
вод». Как сегодня живут и 
о чем волнуются звезды 
российского юмора, «МК» 
расспросил Николая Юрье-
вича. 

— Некоторые артисты жалуются, что 
из-за кризиса выступлений стало меньше, 
востребованность упала. Ощущаете ли вы 
это на себе?

— Жизнь, конечно, постоянно меняется. 
Какие-то программы закрываются, какие-то 
актерские объединения распадаются, но в то 
же время появляются и новые возможности. 
Я не могу сказать, что моя востребованность 
уменьшилась, — нет, она сохраняется. У меня 
довольно много концертов на самых разных пло-
щадках, а еще постоянно участвую в различных 
теле- и киносъемках. Одно из запомнившихся 
выступлений последнего времени состоялось 
как раз на праздничном концерте «МК» для чи-
тателей. Меня даже немного удивила активность 
зрительного зала, гости встречи задавали много 
неожиданных и оригинальных вопросов. Было 
интересно. 

— Несколько лет назад у вас сменился 
партнер по дуэту. И как вам работается в 
новом составе? 

— Олег Михайлов — талантливейший му-
зыкант. Во всей Москве есть только один ак-
компаниатор такого же уровня, как Олег, — это 
Левон Оганезов. Олег знает наизусть музыку 
почти любой песни и без подготовки почти всегда 
может подыграть поющему: у нас даже возник 
номер на корпоративах — живое караоке. Лион 
Измайлов, посмотрев нашу программу, сказал, 
что Олег — лучший из всех моих партнеров.

Олег — очень востребованный музыкант и 
принимает участие в самых различных проек-
тах. Например, пишет музыку для спектаклей, 
мюзиклов. После того как наше сотрудничество 
началось, кроме куплетов у нас появились це-
лые музыкальные программы («Музыкальные 
анекдоты», «Музыкальная мозаика»), появились 
серьезные песни в репертуаре. На концертах в 
честь Дня Победы публика слушает их стоя…

Обидно, что телевидение мало показывает 
новые работы, так как по-прежнему держится 
за бренд «Бандурин—Вашуков». И только на 
концертах люди видят, что мы не стоим на месте 
и можем еще много чем удивить.

Кстати, у Олега потрясающее чувство юмо-
ра, поэтому теперь мы можем сочинять куплеты 
вместе. Получается даже лучше — ведь всегда 
нужен зритель, способный подсказать, смешную 
ты шутку придумал или нет. А еще благодаря 
Олегу я по-настоящему запел: как великолепный 
музыкант он подбирает такую тональность, в 
которой мне удобно брать ноты. 

— Знаю, сейчас вы готовите новую про-
грамму. Вы можете сформулировать: куда 
движетесь? 

— Программа действительно готовится. 
Надеюсь, она получится яркой и необычной. 
Проблема в том, что шоу-бизнес, являющийся 
разновидностью торговли, вытесняет настоящую 
эстраду, которая все-таки ближе к искусству. Мы 
своим творчеством пытаемся таким процессам 
противостоять — стремимся сохранять лучшие 
традиции нашей эстрады, но при этом быть ин-
тересными и молодому поколению. 

— В каких проектах еще участвуете?
— Снимаюсь в комедии «Однажды в Амери-

ке» по замечательному сценарию, написанному 
недавно ушедшим от нас Михаилом Задорновым. 
Из-за болезни Михаила Николаевича съемки 
приостановились, но думаю, что скоро все-таки 
закончим работу. Уверен, фильм получится очень 
интересным, жизнерадостным. Сам Задорнов 
сыграл президента США.

Продолжаются съемки в «Петросян-шоу» 
(бывшее «Кривое зеркало»). Скоро начнутся ново-
годние выпуски программы «Смех с доставкой 
на дом», в которой уже третий год у нас парный 
конферанс с актрисой театра Джигарханяна 
Ланой Крымовой. В свое время я сам придумал 
и написал этот конферанс для другого проекта, 
но пригодился сценарий вот здесь.

— Плотный у вас график, а как 
отдыхаете?

— Однажды, когда у Ильи Оленникова, 
царство ему небесное, спросили то же самое, 
он ответил: мой досуг — тупое бессмысленное 
созерцание собственного участка. Я с ним в этом 
согласен, с той только разницей, что летом люблю 
погонять на мотоцикле. А так мне очень нравится 
сделать у себя на участке хорошо и красиво, а 
потом этим любоваться. Еще я очень люблю 
кино. Иногда смотрю фильмы до поздней ночи, 
стараюсь следить за всеми новинками. Поэтому 
у меня дома — огромная киноколлекция. 

— Вы живете за городом. Скажите, не-
ужели не хлопотно каждый день ездить в 
Москву, а потом возвращаться обратно?

— На мое счастье, не так давно расширили 
Ярославское шоссе, поэтому путь до Москвы и 
обратно не слишком долгий. Зато здесь тишина, 
покой, свежий воздух и козье молоко. Мы живем 
в уютном деревянном доме, спим с открытым 
окном. И, поверьте, это ощущение стоит того, 
чтобы несколько раз в неделю потратить время 
на дорогу.

Александр СЛАВУЦКИЙ.

Николай БАНДУРИН: 
«НАДЕЮСЬ, ДОСНИМУТ 
КОМЕДИЮ, ГДЕ ЗАДОРНОВ 
СЫГРАЛ ПРЕЗИДЕНТА США»
Известный юморист — о трудностях жанра  
и коллегах по цеху

Николай Бандурин и Олег Михайлов.
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АРМЕН ДЖИГАРХАНЯН: «ТРАВМА ОСТАНЕТСЯ»

Балет «Ромео и Джульетта» на музы-
ку Прокофьева для истории Большого 
театра балет знаковый. Именно с это-
го спектакля, после гастролей труппы 
1956 года в Лондоне, началась всемир-
ная слава компании, которую во всем 
мире стали называть Большой балет. 
Успех был настолько оглушительный, 
что в отель севшую в машину Джульетту 
тех гастролей Галину Уланову, по сви-
детельству тогдашнего худрука театра 
и хореографа спектакля Леонида Лав-
ровского, возбужденная успехом толпа 
английских балетоманов везла на холо-
стом ходу, так и не дав завести мотор. 

 В Большой этот спектакль режиссера Сергея 
Радлова и хореографа Леонида Лавровского 
попал только после войны, он был перенесен со 
сцены Мариинского (тогда Кировского) театра в 
1946 году. Причем перенос этот сопровождался 
весьма трагическими обстоятельствами: в то 
время как публика вызывала на сцену Большого 
создателей спектакля, один из них — режиссер 
Сергей Радлов, обвиненный в измене Родине, 
был узником сталинского лагеря под Рыбинском. 
Находившийся во время войны в эвакуации в Пяти-
горске в результате отступления советских войск 
театр, который Радлов возглавлял, оказался в зоне 
оккупации, был переправлен немцами сначала в 
Запорожье, а потом в Берлин. Освобожденные 
союзническими войсками сам режиссер со своей 
женой поэтессой Анной Радловой после войны 
оказались в Париже, но, поддавшись на уговоры 
эмиссаров Сталина, вернулись в СССР для про-
должения работы. Вместо репортеров и вспышек 
фотоаппаратов у траппа самолета их ожидал 
воронок и приговор: 10 лет лагерей. 

 К Радлову у нынешнего постановщика спек-
такля Ратманского любовь особая. Еще будучи 
худруком Большого театра, в 2008 году он вернул 
к жизни один из знаменитых его балетов «Пламя 
Парижа». Теперь на сцене Большого премьера 
нового балета — «Ромео и Джульетта», в котором 
не только отсылок к спектаклю Лавровского–
Радлова, но и прямых цитат из него (вплоть до 
знаменитого «улановского» бега Джульетты с 
шарфиком) оказалось довольно много. Спектакль 
Ратманского и стал, по сути, возвращением к 
спектаклю Лавровского, но на новом этапе раз-
вития хореографического искусства. 

 Спектакль Ратманского отнюдь не новый. 
Перед нами перенос спектакля, поставленного 
хореографом для Национального балета Канады 
в 2011 году. Там балет пришел на смену «Ромео 

и Джульетте» Джона Крэнко. Руководство театра 
сочло спектакль устаревшим и малотанцеваль-
ным, и Ратманский как раз и взялся насытить его 
танцем. В основе постановки, как в большинстве 
балетов на тему веронских возлюбленных, — сце-
нарный план и драматургия Сергея Радлова. Тра-
диционно лежал он и в основе других спектаклей 
на эту тему как у нас в стране, так и за рубежом: 
Крэнко, Макмиллана, Нуреева, а также других 
версий. Так осталось и у Ратманского. 

 Этот балет типичный продукт эпохи постмо-
дернизма, когда практически все, что возможно, 
за редкими исключениями, уже придумано и по-
ставлено. Новейшим художникам осталось лишь 
компилировать да творчески «переработать» на-
следие предшественников. По привычке постмо-
дерниста Ратманский «обогатил» свою постановку 
«находками» из того же Макмиллана, Григоровича 
и еще целого ряда других хореографов. Особенно 
много у Ратманского «навеяно» Нуреевым, чему 
в принципе не следует удивляться, поскольку 
нуреевская версия, созданная для Гранд Опера, 
у Ратманского, по его собственному признанию, 
одна из любимых. Балет оказался похож на ре-
ферат отличника балетной школы, который все 
видел, все знает и теперь аккуратно воспроизво-
дит в своей работе полученные на уроках Истории 
хореографического искусства знания. 

 Ратманский и сам довольно значительный 
хореограф, поэтому придумал для своего спек-
такля много интересного, удачно вплетая в свою 
хореографию находки предшественников (очень 
неплох у него дуэт Ромео и Джульетты в сцене 
«Балкон»). Не отказался хореограф и от самоци-
тирования. Так что лексика этого в общих чертах 
«традиционного» балета не чисто «классическая», 
обогащена она всякого рода современными нова-
циями. Много здесь типичного для Ратманского 
юмора, особенно в партиях Меркуцио и Бенволио, 
впрочем, тоже очень напоминающих соответ-
ствующих героев из балета Нуреева. 

 Артисты настолько самозабвенно отдались 
этой постановке, что восхитивший публику ис-
полнитель роли Ромео Владислав Лантратов 
смог выступить только в самом первом спек-
такле премьерной серии — в финальной сцене 
этого балета, «Склеп», он травмировался, при 
этом даже не почувствовав боли. Счастливый 
вышел на поклоны и только на другой день, когда 
эмоции, захлестнувшие артиста, схлынули, по-
чувствовал недомогание, и ему пришлось взять 
больничный. Так что премьера балета «Нуреев» 
— опять под угрозой, поскольку, по рассказам 
людей, видевших репетиции, именно Лантратов 

является наиболее адекватным исполнителем 
заглавной партии в этом балете. 

Под стать ему оказалась и Джульетта — Ека-
терина Крысанова, с блеском справившаяся со 
всеми техническими и эмоциональными трудно-
стями, предусмотренными постановщиком для 
этой партии. Но как ни прекрасна была в партии 
Джульетты Крысанова, Анастасия Сташкевич во 
втором составе в этой роли оказалась вне конку-
ренции — ее героиня напоминала хрупкий нежный 
цветок эпохи Возрождения, ангелов Мелоццо 
да Форли, таящих за ангельской внешностью 
огромное достоинство и нравственную силу. На-
много лучше, чем можно было ожидать, исходя 
из фактуры танцовщика, которая вроде бы мало 
соответствует амплуа лирического героя, был Ро-
мео Владислава Лопатина. Их дуэт с Анастасией 
Сташкевич наполнял зрительный зал чувством 
гармонии и любви. 

 Совершенно не легла партия Меркуцио 
на Игоря Цвирко, зато Артуру Мкртчяну (во вто-
ром составе) она оказалась впору, в ней артист 
проявил не только недюжинные технические, но 
также великолепные актерские способности: его 
Меркуцио светился добрым юмором и озорством, 
и с пониманием глубины и силы характера своего 
персонажа артист провел сцену гибели. Трудно 
поверить, что в огромной труппе Большого театра 
не нашлось танцовщиков на роль Бенволио, одну 
из самых танцевальных в версии Ратманского. 
Однако кастинг был проведен плохо, из трех со-
ставов, что я увидел, адекватно эту партию не 
смог исполнить никто. 

А вот Тибальд в версии Ратманского — пар-
тия мало танцевальная, чтобы выразительно ее 
сыграть, нужен большой драматический талант. 
Очень понравился в этой роли Александр Водо-
петов из второго состава. Танцовщик смотрелся 
на сцене мужественно и красиво и смог провести 
партию, ни в чем не уступая в выразительности 
такому мастеру характерных ролей, как Виталий 
Биктимиров, занятому в первом составе. 

 Цвет этого балета — кроваво-красный. 
Символический цвет крови доминирует здесь в 
костюмах, а также декорациях, таких как верон-
ский замок, который предстает перед зрителем 
на заднике в течение всего спектакля. Многим 
он показался зловеще напоминающим своими 
зубчатыми стенами Московский Кремль, который, 
как известно, возводился по проектам выписан-
ных в Россию итальянских зодчих. Одно плохо, 
что сцена венчания главных героев происходит 
в каких-то подвальных катакомбах, никакого ал-
таря или распятия в оформлении почему-то не 
предусмотрено. Тем не менее оформление — 
самый удачный из компонентов, составляющих 
этот спектакль. Сценография и костюмы Ричарда 
Хадсона, сделанные в стиле художника Пьеро 
делла Франческа и эпохи Раннего Ренессанса, 
как бы оживали на сцене Большого театра. По 
большому счету перед зрителем предстали пре-
красные в своей достоверности картины худож-
ников Раннего Возрождения, ко всему прочему 
еще и насыщенные танцем.

 Если бы в Москве смотрели балет с «чистого 
листа», не зная никаких других версий, — воз-
можно, все прошло бы очень удачно, как, соб-
ственно, и было в Торонто. Но Москва не Торонто, 
здесь спектакль Ратманского рассматривали под 
микроскопом. Кроме того, параллельно на сцене 
Исторической в Большом театре идет версия 
Григоровича, из которого Ратманский много чего 
позаимствовал, вплоть до пробуждения Джу-
льетты еще до смерти Ромео в финале (концовка, 
вошедшая в хореографии в обиход со времен 
«Ромео и Юлии» Бежара на музыку Берлиоза). 
При этом версия Григоровича еще более танце-
вальная, нежели обильно сдобренная пантомимой 
версия Ратманского, не обладающая и другими 
достоинствами спектакля Григоровича. Здесь нет 
такого развития характеров, какое есть в балете 
Григоровича, балет Ратманского не способен дер-
жать зрителя в напряжении, местами он навевает 
скуку. Так что и к самому балету, и к решению о 
целесообразности включения этого балета в 
репертуар театра возникло множество вопросов. 
Собственно, и сам Ратманский отнюдь не скрывал, 
что предпочел бы для Большого театра поставить 
что-то другое. Так что в данном случае все дело 
в позиции руководства театра, и вопросы надо 
адресовать именно ему. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

В этом году на XIX Международную яр-
марку Nonfiction приедут 293 крупных 
и малых издательства, книготорговые 
компании и института культуры из 25 
стран мира. По традиции удоволь-
ствие здесь получат любители лите-
ратуры разного рода: от детских книг, 
гастрономии, фантастики и женской 
прозы до исторических бестселлеров, 
художественных открытий и вновь из-
данной классики. 

В среду, 29 ноября, пройдет не только пыш-
ное открытие. В рамках дневной программы 
режиссер Оливер Стоун представит книгу «Ин-
тервью с Владимиром Путиным» и проведет 
встречу с поклонниками, а тех, кого в меньшей 
степени интересует политика, ждут встречи 
с создателем программы «Умники и умницы» 
Юрием Вяземским, внуком Алексея Толстого 
— Иваном Толстым и беседа о классике и со-
временниках. В этот день состоится разговор 
о книге доктора Лизы «Я всегда на стороне 
слабого». Глеб Глинка и Ксения Соколова вместе 
с друзьями вспомнят трагически погибшую в 
этом году Елизавету Глинку. Свои открытия и 
«записки на манжетах» представят Диана Ар-
бенина, Михаил Веллер и Дмитрий Быков.

Впервые в истории ярмарки выделен спе-
циальный день для работников библиотек. 30 
ноября в профессиональную программу войдет 
выставка «Детская книга 1917–2017. История с 
продолжением» и серия лекций, мастер-классов 
и встреч. Специалисты по детскому чтению из 
Германии и России поделятся идеями, кото-
рые можно применить в работе. 1 декабря к 
25-летию «Нового литературного обозрения» 
представят проект «Революция в зеркале ново-
го гуманитарного знания». Об этике и эстетике 
революции, революции в архитектуре, цвете и 
поэзии, об оккультизме, вождизме и цензуре 
будут говорить режиссер Андрей Звягинцев, 
профессор Гарварда Роберт Дантон, историки 
Борис Колоницкий и Борис Фаликов. 

В субботу на открытую конференцию «Син-
тез будущего» соберутся ученые, практики 
и деятели культуры и обсудят дауншифтинг, 
киберфизику, биопринтинг и этику будущего, 
цифровую память, биткоины и экономические 
системы. В воскресенье для тех, кто захочет 
окунуться в атмосферное бытописание XX века, 
Дмитрий Быков презентует свой роман «Июнь». 
Кроме того, можно будет услышать Юрия Нор-
штейна, Олега Чухонцева и Наталью Громову 
на презентации книги «Наум Коржавин. Все мы 
несчастные сукины дети. Байки и истории про 
Эмку Манделя, собранные Лешей Перским», 
посвященной «городскому сумасшедшему» и 
«русскому Сократу» Науму Коржавину. Андрей 
Макаревич представит свой двухтомник «Стихи. 
Графика. Песни». Можно будет повстречать 
братьев-путешественников Конюховых на пре-
зентации их фотоальбома и понаблюдать за 
поединком столпов современной женской про-
зы Людмилы Улицкой и Майи Кучерской. 

На площадках Nonfiction пройдет вруче-
ние нескольких крупных премий — посольства 
Франции, премий имени Мориса Ваксмахера 
и Анатоля Леруа-Болье, объявление лауреатов 
премии Андрея Белого и всероссийской ли-
тературной «Премии читателя», учрежденной 
Российской государственной библиотекой для 
молодежи, — ее дают автору лучшей русскоя-
зычной книги за прошлый год по результатам 
анализа читательских запросов. Nonfiction 
продлится с 29 ноября по 4 декабря в Цен-
тральном доме художника. 

Ольга ЖАДАНОВА.

В ГАБТе прошла премьера балета Алексея 
Ратманского «Ромео и Джульетта»

РЕПРЕССИРОВАННЫЙ РЕЖИССЕР 
ВЕРНУЛСЯ НА СЦЕНУ БОЛЬШОГО

ОЛИВЕР СТОУН 
ПРЕДСТАВИТ 
КНИГУ О ПУТИНЕ
NONFICTION приходит  
в Москву в 19-й раз

Ромео — Владислав 
Лантратов, Меркуцио — 
Игорь Цвирко, Бенволио — 
Дмитрий Дорохов.
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датский уголок

Международный день солидарности с па-
лестинским народом.
День буквы «ё».
1872 г. — в Туле открылся первый в России 
детский сад.
1947 г. — принята резолюция Генеральной Ас-
самблеи ООН о разделе Палестины на арабское 
и еврейское государства и выделении Иеруса-
лима в самостоятельную административную 
единицу.
1997 г. — американец Эдвард Алофс стал са-
мым старым в истории спорта участником чем-
пионатов мира, в возрасте 95 лет выступив на 

чемпионате мира по гольфу. 
2002 г. — премьерой оперы Римского-Корсакова 
«Снегурочка» открылась Новая сцена Большого 
театра.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 29.11.2017
1 USD — 58,4125; 1 EURO — 69,4934.

под гРадусом

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -6…-4°, 
днем в Москве -3…-1°. Облачно, местами не-
большой снег, гололедица, ветер ночью юж-
ный, юго-восточный, 5–10 м/с, днем южный, 

юго-восточный, 5–10 м/с, местами порывы до 
15 м/с.
Восход Солнца — 8.29, заход Солнца — 16.04, 
долгота дня — 7.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

дНи РоЖдЕНиЯ

Аркадий Высоцкий (1962), сценарист («Чисто 
московские убийства»)
Вильгельм Гауф (1802–1827), писатель-
сказочник («Маленький Мук»)
Нина Гребешкова (1930), киноактриса, заслу-
женная артистка России
Егор Лигачев (1920), секретарь ЦК КПСС, член 

Политбюро в 1985–1990 гг.
Евгений Миронов (1966), актер, режиссер, 
худрук Театра наций, народный артист России
Артур Парфенчиков (1964), глава Республики 
Карелия
Мария Петрова (1977), фигуристка, чемпионка 
мира и Европы
Жак Ширак (1932), политик, президент Франции 
(1995–2007)
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споРт

ЗЛОБА ДНЯ

Хотите, чтобы у врачей был разборчивый 
почерк? Не дарите им алкоголь!

— Мама, я хочу замуж! 
— Хватит! Уже дважды была! 
— Ну, мама… 
— Нет, и не проси! 
— Мам, я только туда и обратно! 

Жена — мужу:
— Понимаешь, мне нужны внимание и 
уход!

Муж: 
— Внимание… Я ухожу!

Лесоруб Петрович со своей бензопилой 
«Дружба» возвращался с работы, когда на 
него напали шестеро хулиганов. Победила 
«Дружба»!

Лучше быть последним в списке милли-
ардеров, чем первым в списке «Лучшие 
работники месяца».
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гоРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкдотоВ «мк»

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Москва», 

тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 
8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 29 декабря 2017 г. в 
15 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холодиль-
ный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Имущество базы отдыха «Мираж».
Продается имущество базы отдыха «Мираж» с правом 

аренды земельного участка общей площадью 8 867 кв. м, 
расположенного в станице Голубицкая Краснодарского края, 
на первой береговой линии Азовского моря.

Объект расположен в 10 км от города Темрюк и 45 км от 
аэропорта в городе Анапа, вблизи дороги ведущей к Керчен-
скому мосту, соединяющий берег Азовского моря и Крымского 
полуострова, строительство которого завершится в 2019 году 
и увеличит поток отдыхающих и желающих остановиться на 
базе отдыха.

В состав базы входят: 55 объектов недвижимого иму-
щества, в том числе 28 жилых домиков, укомплектованных 
кондиционерами, холодильниками и всем необходимым 
для проживания. Имеется спортивный комплекс: волей-
больная площадка, бильярд, а так же детская площадка, 
детская игровая комната, душевые (открытого типа), крытая 
автостоянка, столовая на 80 посадочных мест, и 79 единиц 
движимого имущества.

Право собственности на объекты недвижимого имущества 
зарегистрировано в установленном порядке, в отношении 
ряда сопутствующих объектов завершается работа по госу-
дарственной регистрации прав собственности ООО «Газпром 
трансгаз Москва».

Имущество расположено на земельном участке общей 
площадью 8 867 кв. м, предоставленном ООО «Газпром 
трансгаз Москва» по договору долгосрочной аренды до 
2055 года.

Место нахождения Имущества: Краснодарский край, 
Темрюкский район, ст. Голубицкая. 

Начальная цена продажи Имущества: 20 108 981,00 
(Двадцать миллионов сто восемь тысяч девятьсот восемь-
десят один) рубль 00 копеек, с учетом НДС.

Шаг понижения цены: 1 005 449,00 (Один миллион пять 
тысяч четыреста сорок девять) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 15 081 736,00 (Пятнадцать миллионов 
восемьдесят одна тысяча семьсот тридцать шесть) рублей 
00 копеек, с учетом НДС.

Шаг повышения цены: 50 000 (Пятьдесят тысяч) 
рублей.

Размер задатка: 2 000 000 (Два миллиона) рублей, НДС 
не облагается.

С полным перечнем Имущества можно ознакомиться, 
обратившись к Организатору торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномо-
ченными лицами претендента, принимаются Организато-
ром торгов с 29 ноября 2017 г. по 28 декабря 2017 г. 
(с 10:00 до 17:00 часов по московскому времени) по 
адресу: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, 
корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается имущество базы отдыха «Мираж» с правом аренды земельного участка площадью 8 867 кв. м, 
расположенного станице Голубицкая Краснодарского края, на первой береговой линии 

Азовского моря (собственник актива — ООО «Газпром трансгаз Москва»)

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Москва», 

тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 
8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 29 декабря 2017 г. 
в 14 часов 30 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Детский оздоровительный лагерь «Компас», располо-
женный на берегу Азовского моря, и состоящий из жилых, 
вспомогательных и служебных помещений.

В состав объекта входит движимое и недвижимое иму-
щество, а также незавершенные строительством объекты 
(15 2-этажных коттеджей), сооружения и коммуникации. 
Недвижимое имущество (домики отдыха, сауна, бильярд-
ная, игровая площадка и пр.), сооружения и коммуникации 
включают 106 позиций, движимое имущество (кондиционеры, 
телевизоры, мебель) 141 позицию. 

Право собственности на объекты недвижимого имущества 
зарегистрировано в установленном порядке, в отношении 
ряда сопутствующих объектов завершается работа по госу-
дарственной регистрации прав собственности ООО «Газпром 
трансгаз Москва».

Информация по Имуществу:
ДОЛ «Компас» расположен в восточной части стани-

цы Голубицкая на берегу Азовского моря. На территории 
детского оздоровительного лагеря размещены жилые, 

вспомогательные и служебные помещения. К жилым по-
мещениям относятся домики отдыха, к вспомогательным и 
служебным помещениям относятся столовая, медицинский 
пункт, складские помещения, душевые, бильярдная и т. д.

Имущество размещается на земельных участках площадью 
55 486 кв. м и 6 198 кв. м, предоставленных ООО «Газпром 
трансгаз Москва» по договорам аренды до 20.07.2054 и до 
16.06.2015 соответственно, завершается работа по перео-
формлению права аренды на новый срок.

Место нахождения Имущества: Россия, Краснодарский 
край, Темрюкский район, станица Голубицкая.

Начальная цена Имущества: 59 442 443 (Пятьдесят 
девять миллионов четыреста сорок две тысячи четыреста 
сорок три) рубля 00 копеек, включая НДС.

Шаг понижения цены: 1 486 061 (Один миллион четы-
реста восемьдесят шесть тысяч шестьдесят один) рубль 
00 копеек.

Минимальная цена: 44 581 833 (Сорок четыре миллиона 
пятьсот восемьдесят одна тысяча восемьсот тридцать три) 
рубля 00 копеек, включая НДС.

Шаг повышения цены: 500 000 (Пятьсот тысяч) рублей 
00 копеек.

Размер задатка: 4 600 000 (Четыре миллиона шестьсот 
тысяч) рублей 00 копеек, НДС не облагается.

С полным перечнем Имущества можно ознакомиться, 
обратившись к Организатору торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 29 ноября 2017 г. по 28 декабря 2017 г. (с 10:00 
по 17:00 часов по московскому времени) по адресу: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже имущества 
детского оздоровительного лагеря «Компас», расположенного в станице Голубицкая Краснодарского края 

(собственник актива — ООО «Газпром трансгаз Москва»)

Продавец (собственник имущества): ООО «Газпром 
трансгаз Москва».

Контактные данные: тел.: 8 (495) 817-02-57, 
8 (495) 817-02-79, e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведения 
настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», e-mail: 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 
8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru. Контактное лицо: 
Романова Алёна Викторовна.

Дата и время проведения торгов: 29 декабря 2017 г. 
в 10 часов 30 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр.4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Право долгосрочной аренды на земельный участок, ка-
дастровый номер 50:21:120305:0006.

Описание имущества: Общая площадь 2030 кв.м. Катего-
рия земель: земли поселений. Разрешен для использования: 
размещения стоянки автомобилей за магазином-столовой. 
Участок расположен на территории Новой Москвы в 3,5 км за 
МКАД вблизи Калужского шоссе. Участок обеспечен подъ-
ездными путями, поблизости имеются организационные 
инженерные коммуникации.

Арендодатель: Департамент земельных ресурсов города 
Москвы. Срок аренды определен договором аренды на 49 

лет с 29.06.2006 по 28.06.2055.
Место нахождения Имущества: г. Москва, поселение 

Сосенское, пос. Газопровод.
Начальная цена имущества: 17 629 000,00 (Семнадцать 

миллионов шестьсот двадцать девять тысяч) рублей 00 
копеек, с учетом НДС.

Шаг понижения цены: 176 290,00 (Сто семьдесят шесть 
тысяч двести девяносто) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 15 866 100,00 (Пятнадцать миллионов 
восемьсот шестьдесят шесть тысяч сто) рублей 00 копеек, 
с учетом НДС.

Шаг аукциона на повышение цены: 250 000,00 (Двести 
пятьдесят тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 1 700 000,00 (Один миллион семьсот 
тысяч) рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Обременения: отсутствуют.
С правоустанавливающим (правоподтверждающим) 

пакетом документов на земельный участок можно ознако-
миться, обратившись к Организатору торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 29 ноября 2017 г. по 28 декабря 2017 г. (с 
10:00 до 17:00 часов по московскому времени по рабочим 
дням) по адресу: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже права долгосрочной аренды 
земельного участка, расположенного по адресу: г. Москва, поселение Сосенское, пос. Газопровод, 

кадастровый номер 50:21:120305:0006 (собственник — ООО «Газпром трансгаз Москва»).

Продавец (собственник имущества): ООО «Газпром 
трансгаз Москва».

Контактные данные: тел.: 8 (495) 817-02-57, 
8 (495) 817-02-79, e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

Все замечания и предложения по процедуре проведения 
настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», e-mail: 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 
8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru. Контактное лицо: 
Романова Алёна Викторовна.

Дата и время проведения торгов: 29 декабря 2017 г. 
в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр.4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Право долгосрочной аренды на земельный участок, ка-
дастровый номер 50:21:0120114:1046.

Описание имущества: Право долгосрочной аренды на 
участок общей площадью 76 035 кв. м. Категория земель: 
земли населенных пунктов. Разрешенное использование: 
для индивидуального жилищного строительства.

Арендодатель: Департамент земельных ресурсов города 
Москвы. Срок аренды определен договором аренды на 
49 лет с 29.06.2006. по 28.06.2055.

Участок расположен на территории «Новой Москвы» в 8 км 
от МКАД. Участок обеспечен подъездными путями, поблизости 
имеются организационные инженерные коммуникации.

Место нахождения Имущества: г. Москва, поселение 
Сосенское, д. Зименки.

Начальная цена имущества: 349 377 000,00 (Триста 
сорок девять миллионов триста семьдесят семь тысяч) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Шаг понижения цены: 1 746 885,00 (Один миллион 
семьсот сорок шесть тысяч восемьсот восемьдесят пять) 
рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 314 439 300,00 (Триста четырнад-
цать миллионов четыреста тридцать девять тысяч триста) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Шаг аукциона на повышение цены: 1 000 000,00 (Один 
миллион) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 3 500 000,00 (Три миллиона пятьсот 
тысяч) рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Обременения: отсутствуют.
С правоустанавливающим (правоподтверждающим) 

пакетом документов на земельный участок можно ознако-
миться, обратившись к Организатору торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 29 ноября 2017 г. по 28 декабря 2017 г. (с 
10:00 до 17:00 часов по московскому времени по рабочим 
дням) по адресу: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже права долгосрочной аренды 
земельного участка, расположенного по адресу: г. Москва, поселение Сосенское, д. Зименки, 

кадастровый номер 50:21:0120114:1046. (собственник — ООО «Газпром трансгаз Москва»).

Продавец (собственник имущества): ООО «Газпром 
трансгаз Москва».

Контактные данные: тел.: 8 (495) 817-02-57, 
8 (495) 817-02-79, e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.

 Все замечания и предложения по процедуре проведения 
настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», e-mail: 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 
8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru. Контактное лицо: 
Романова Алена Викторовна.

Дата и время проведения торгов: 29 декабря 2017 г. 
в 11 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр.4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Право долгосрочной аренды на земельный участок, ка-
дастровый номер 50:21:120305:0008.

Описание имущества: Общая площадь 1420 кв.м. Ка-
тегория земель: Земли населенных пунктов. Разрешенное 
использование: для размещения стоянки автомобилей 
жилого поселка.

Участок расположен на территории Новой Москвы в 3,5 
км за МКАД вблизи Калужского шоссе. Участок обеспечен 
подъездными путями, поблизости имеются организационные 
инженерные коммуникации. 

Арендодатель: Департамент земельных ресурсов города 
Москвы. Срок аренды определен договором аренды на 

49 лет с 29.06.2006 по 28.06.2055.
Место нахождения Имущества: г. Москва, поселение 

Сосенское, пос. Газопровод.
Начальная цена имущества: 16 625 000,00 (Шестнад-

цать миллионов шестьсот двадцать пять тысяч) рублей 00 
копеек, с учетом НДС.

Шаг понижения цены: 166 250,00 (Сто шестьдесят шесть 
тысяч двести пятьдесят) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 14 962 500,00 (Четырнадцать мил-
лионов девятьсот шестьдесят две тысячи пятьсот) рублей 
00 копеек, с НДС.

Шаг аукциона на повышение цены: 250 000,00 (Двести 
пятьдесят тысяч) рублей 00 копеек.

 Размер задатка: 1 700 000,00 (Один миллион семьсот 
тысяч) рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Обременения: отсутствуют.
С правоустанавливающим (правоподтверждающим) 

пакетом документов на земельный участок можно ознако-
миться, обратившись к Организатору торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 29 ноября 2017 г. по 28 декабря 2017 г. (с 
10:00 до 17:00 часов по московскому времени по рабочим 
дням) по адресу: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже права долгосрочной аренды 
земельного участка, расположенного по адресу: г. Москва, поселение Сосенское, пос. Газопровод, 

кадастровый номер 50:21:120305:0008 (собственник — ООО «Газпром трансгаз Москва»).

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника 
можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: 

(495) 781-47-43, Гришакова Елена.

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Баскетболисты сборной России побед-
но завершили паузу, отданную под два 
отборочных матча Кубка мира-2019, ко-
торый пройдет менее чем через 2 года 
в Китае. После неудачной поездки в Са-
раево домашняя встреча в Нижнем Нов-
городе, особенно ее вторая половина, 
прошла под диктовку команды Сергея 
Базаревича. Новое «окно» для сборных 
случится ближе к концу февраля: для на-
ших это будет выезд во Францию и воз-
можность домашнего реванша у Боснии 
и Герцеговины. Один из самых ярких 
игроков нижегородской встречи, ата-
кующий защитник «Локомотива-Кубань» 
Дмитрий Кулагин (10 очков + 9 результа-
тивных передач), после игры рассказал о 
ноябрьском опыте сборной России. 

— Что в игре сборной порадовало?
— В ряде моментов был отличный контроль за 

движением мяча и приносила результат команд-
ная игра. Были и неплохие задумки в защите, но, 
конечно, не все 40 минут. Этого можно достичь 
только сборами и, образно говоря, дрессировкой. 
Но мы на правильном пути.

— Дмитрий, а как вообще относитесь к 
нововведению ФИБА, когда сборные соби-
раются в «высокий сезон», чего раньше не 
бывало?

— Это пока новшество, эксперимент. И 
подстраиваться к таким паузам, конечно, непри-
вычно. Время покажет, что из этого получится. Но 
я думаю, смена обстановки, перерыв в клубных 
делах — это, в общем, неплохо. Кроме того, ин-
тересно, что ребята выступают за национальную 
команду в своих лучших кондициях. Другое дело, 
как и когда Международная федерация догово-
рится с Евролигой: на сегодня всех собрать не 
удается. А вот то, что чемпионат мира больше 
не будет проходить в один год с футбольным, — 
это, наверное, хорошо. Наша игра выходит на 
новый уровень, популярность растет: в России, 
кстати, тоже. По телевидению ведутся транс-
ляции, строятся новые площадки.

— По ходу сезона вы перешли в крас-
нодарский клуб «Локомотив-Кубань». До-
вольны переменами?

— Скажу честно. Я пока в новом клубе играю 
еще очень недолго, но меня все радует. Комфорт 
и легкость — это не может не давать сил. Задачи 
руководство поставило вполне конкретные, 
выиграть Еврокубок, чтобы на следующий сезон 
получить путевку в Евролигу, бороться за самые 
высокие места в Единой лиге. У нас прекрасный 
зал, где уютно и феерично. И болельщики толк 
знают!

— Примечательно, что кроме вас в со-
став сборной на ноябрьские матчи были 
приглашены сразу 4 баскетболиста красно-
дарского клуба, Дмитрий Хвостов, Евгений 
Бабурин и Станислав Ильницкий.

— Могло быть и больше, если бы не травмы 
Владимира Ивлева и Павла Антипова. Это тоже 
говорит о потенциале краснодарского клуба, где 
в нынешнем сезоне собрались не только извест-
ные легионеры, но и российские игроки.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Баскетбол

Кубок мира-2019. Квалификационный 
турнир. 1-й раунд. Группа E. 2-й тур

Россия—Бельгия — 76:69 (16:23, 20:13, 26:11, 
14:22).
Россия: Карасев (15), Зубков (11), Д.Кулагин (10 
+ 9 передач)...

ГЛАВНАЯ ТЕМА ПОБЕДА

«ОКНО» В КИТАЙ
Дмитрий КУЛАГИН: «Зимние 
игры баскетбольных сборных 
— интересное новшество»

Бывший президент Всемирного антидопингового 
агентства, член Международного олимпийского 
комитета Ричард Паунд, с которого и началось 
разбирательство допинговых дел России (до-
клад Макларена последовал потом), выступая 
на конференции в Эйндховене, заявил, что МОК 
надо быть жестким — Пхенчхан впереди. И все 
предельно четко сформулировал.

«У меня был откровенный 
разговор с главой МОК То-
масом Бахом, и я согла-
сился не раскрывать 
рот до решения МОК 
при одном условии 
— он не собьется 
с пути. Пока МОК 
словно говорит: «У 
нас нулевая терпи-
мость, за исклю-
чением ситуации с 
Россией». Ошибка 
уже была допущена 
еще перед Играми в 
Рио-де-Жанейро. На 
месте президента МОК я 
бы, стоя на коленях, сказал 
Ричарду Макларену: «Спасибо 
за очень компетентное и тщательное 
расследование». Доклад доказал, что государ-
ство поддерживало систему… Наказание стало 
бы отличным уроком для всех стран: «О, если 
они так поступают с Россией, то и нам стоит 
действовать честно».

Каждый день нас лишают медалей Сочи. 
Мы их не отрываем от сердца — они там и оста-
ются. Но на колени хочется поставить многих. 
(Правда, не затем, чтобы сказали «спасибо».) 
А с пути, который видится ВАДА, МОК, судя по 
событиям, и не сбивается — это уж Паунд так 
сказал, чтобы не расслаблялись.

«Медаль свою я никогда не верну МОК. 
Они вынесли такое решение без доказа-

тельств», — это биатлонистка Яна Ро-
манова. «Работает какой-то жуткий 

конвейер», — это пожизненно же 
дисквалифицированная Ольга 

Вилухина. Громко или тихо, 
в зависимости от темпера-
мента и отношения к России, 
радуются те, кто вдруг ста-
новится победителем или 
призером Олимпийских игр 
в Сочи спустя четыре года. 

Их даже трудно упрекнуть: в 
МОК сидят уважаемые люди, 

чего ж не верить их решениям, 
не с бухты-барахты ведь таких 

известных лидеров видов спорта 
отстраняют? И немногие, как мы, бу-

дут копаться в той же мотивировочной 
части обвинения Александра Легкова.

Когда-то в антидопинговых правилах было 
прописано, что спортсмен несет полную от-
ветственность за все, что может быть обна-
ружено в его организме. Спорное, возможно, 
дело — но таковы правила, всеми принятые и 

существующие.
Теперь спортсмен несет ответственность 

за то, чего нет в его организме. Конкретный 
спортсмен, российский. Опубликованная мо-
тивировочная часть решения о пожизненном 
отстранении от Олимпийских игр Александра 
Легкова признает: прямых улик нет, но есть 
свидетельские показания, которые абсолютно 
достоверны. Свидетель прежний — Григорий 
Родченков.

«Дисциплинарная комиссия пришла к вы-
воду, что, какими бы ни были его мотивы и ка-
кие бы проступки он ни совершал в прошлом, 
доктор Родченков говорил правду, когда давал 
объяснения схеме сокрытия допинга, которой 
он руководил», — говорится в заявлении. Это 
значит, все спортсмены говорят и говорили не-
правду. Врут.

Аргументы и выводы комиссии в опубли-
кованной мотивировочной части по Легкову 
— почти 50 страниц. Доказательства все те же. 
Спортсмен вошел в «список Дюшес» (стероид-
ный «коктейль Родченкова», который принимали 
потенциальные победители и призеры Игр), и 
это названо «сильным аргументом». На двух 
пробах Легкова были обнаружены царапины. 
Из нового — показания Родченкова о разговоре 
с Легковым о «позитивном» влиянии коктейля и 
подтверждение тем же Родченковым подмены 
пробы лыжника после победы в марафоне.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

« РАБОТАЕТ КАКОЙ-ТО ЖУТКИЙ КОНВЕЙЕР»c 1-й стр.

Во вчерашнем номере газеты была допу-
щена ошибка по отношению к известному 
кинорежиссеру Степану Пучиняну. Прино-
сим искренние извинения Степану Филип-
повичу и еще раз поздравляем с 90-летием. 
Желаем новых творческих успехов.

Центральным матчем футбольного 
тура несомненно стала битва в Москве 
между «Спартаком» и «Зенитом», кото-
рую многие поспешили назвать и глав-
ным матчем первой части чемпионата. 
И эта встреча полностью оправдала 
даже самые смелые ожидания. Высо-
кие скорости, голы-красавцы, нетра-
диционный стиль работы рефери — на 
«Открытие Арене» действительно было 
на что посмотреть. Но главным бене-
фициаром тура стал вовсе не «Спар-
так», красивой и уверенной победой 
над сине-бело-голубыми испортив-
ший настроение имениннику Роберто 
Манчини, а «Локомотив». «Железнодо-
рожники» вырвали на последней из 3 
компенсированных судьей минут столь 
необходимую победу в Хабаровске, 
забив решающий гол лишь со второго 
добивания мяча в ворота после отра-
женного вратарем СКА Александром 
Довбней пенальти.

Чтобы разобраться в главных событиях 18-
го тура, «МК» обратился за помощью к своему 
постоянному эксперту — экс-тренеру сборной 
России Борису ИГНАТЬЕВУ.
«Локомотив» — зимний чемпион

— «Локомотив» по праву занимает пер-
вое место в турнирной таблице. Во-первых, 
Юрию Семину удалось донести до игроков 
свою идею, которую ребята поняли и приняли. 
Во-вторых, при Семине раскрылись те футбо-
листы, которые до этого не могли полностью 
раскрыть свой потенциал в команде и которые 
не до конца его сами понимали. Были игроки, 
которые выпадали из состава, те, кто играл 
за дубль или, как Антон Миранчук, был от-
дан в аренду. А сейчас они заиграли. Посмо-
трите, какой футбол демонстрирует Мануэл 
Фернандеш!

Семин — опытный педагог и методист, ко-
манда пребывает в прекрасном функциональ-
ном и психологическом состоянии, у игроков 
появилась хорошая спортивная наглость на 
поле, что находит свое отражение в результа-
тах. И победный гол, который «Локо» забил в 
Хабаровске, — наглядное тому подтверждение. 
Обратите внимание, что ни бивший Фарфан, ни 
его партнеры не выключились из игры после 
удара, а выиграли подбор, и сначала Коло-
мейцев зарядил в перекладину, а затем и сам 
Фарфан добил-таки мяч в сетку. Это довольно 
показательный момент, когда даже ошибка при 
исполнении одиннадцатиметрового не стано-
вится критичной. В умении доигрывать каждый 
момент, подстраховывать друг друга на поле 
и заключается одна из главных отличительных 
черт семинского «Локомотива». 

«Спартак» обыграл «Зенит» 
в день рождения Манчини

— «Спартак» находится в оптимальном 
функциональном состоянии, а наличие в атаке 
таких сильных форвардов, как Промес, Луис 
Адриано и Зе Луиш, позволяет много времени 
проводить с мячом на половине поля соперника. 
Что касается встречи с «Зенитом», то питерцы 
допустили ошибку при разработке плана на игру, 
осознанно отдав инициативу спартаковцам, 
выпустив в основе двух опорных полузащит-
ников. Поняв по ходу матча, что такая игра не 
приносит положительного результата, внесли 
коррективы.

«Спартак» сегодня может обыграть любого 
соперника. Красно-белые ищут счастья в атаке, 
где могут рассчитывать на прекрасное трио, что 
уже было названо.

Не поздно ли команда вышла на пик формы, 

растеряв до этого немало очков в чемпионате? 
Не думаю, что дело в физической готовности. 
Проблемы лежали в плоскости психологии. Не 
зря говорят, что выиграть чемпионский титул 
легче, чем его защитить. Когда говорят, что в 
«Спартаке» затянулось празднование успеха в 
минувшем сезоне, я склонен соглашаться. Но 
дело не в празднованиях в привычном понима-
нии этого слова, а во внутренней расслаблен-
ности, которая влечет за собой пониженный 
порог ответственности и на поле, и в ходе под-
готовительного периода. Нестабильность в игре 
и результатах в начале сезона — следствие не-
доработки именно в психологическом аспекте. 
Сейчас команда Карреры — в порядке.
Вопрос тура: как оценить 
работу арбитра Мешкова?

— Это был очень тяжелый для арбитра матч, 
и, думаю, Мешков справился. Не каждый судья 
способен безукоризненно провести матч такого 
высокого статуса. Результативных ошибок рефе-
ри не допустил, а отдельные судейские моменты 
пусть разбирает комиссия с соответствующей 
компетенцией.

Мог ли Мешков упустить игру? Главное, что 
не упустил. Если где и было тонко, то не прорва-
лось. Арбитр правильно реагировал на ключевые 
моменты встречи, во многих из которых при 
принятии решений требовалась смелость.

Александр ПОКАЧУЕВ.

РФПЛ. 18-й тур
«Амкар»—«Динамо» — 2:1, «Ахмат»—
«Уфа» — 2:1, «Тосно»—«Арсенал» — 3:2, 
«Урал»—«Краснодар» — 0:1, «Ростов»—
«Анжи» — 2:0, «Рубин» — ЦСКА — 0:1, 
«СКА-Хабаровск»—«Локомотив» — 1:2, 
«Спартак»—«Зенит» — 3:1
Символическая сборная 18-го тура. 
Версия «МК»
Вратарь: Александр Селихов («Спартак»)
Защита: Андреас Гранквист («Краснодар»), 
Филипе Сампайо («Ахмат»), Георгий Джикия 
(«Спартак»), Евгений Чернов («Тосно»)
Полузащита: Александр Гацкан («Ростов»), 
Луис Адриано («Спартак»), Понтус Вернблум 
(ЦСКА), Евгений Марков («Тосно»)
Атака: Джефферсон Фарфан («Локомотив»), 
Александр Бухаров («Ростов»)
Положение команд

«Локомотив» — 39 очков. «Зенит» — 33. 
ЦСКА — 32. «Спартак» — 31. «Красно-
дар» — 30. «Ахмат» — 25. «Уфа», «Урал», 
«Арсенал» — все по 24. «Ростов» — 22. 
«Амкар» — 21. «Рубин», «Тосно» — по 20. 
«Динамо», «Анжи» — по 16. СКА — 12.

ЗИМНЯЯ КОРОНА 
ДЛЯ СЕМИНА
Итоги и символическая 
сборная 18-го тура РФПЛ 
от Бориса Игнатьева

12 дНЕй до окоНЧаНиЯ осНоВНой подписки На 2018 год! 
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 и 30 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖ-

ДАН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ
29 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2

30 ноября с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца здания
1 декабря с 11.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 5 по 8 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы,  
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 декабря с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское ш., д.100а,  
в фойе ДК «Мир»
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК, в фойе Дома космонавтов
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
в фойе ЦДК им. Калинина
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, перед ДК
ЭЛЕКТРОУГЛИ, ул. Школьная, д. 57, у КДЦ «Квант» РЕ
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